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Сегодня, спустя сутки после 225-летней годовщины со дня рождения великого русского поэта Александра Пушкина, 
свой новый «стих» сочинит сборная России – в матче с Белоруссией в Минске 2
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Сборная России 
жива и нужна. 
Спросите 
у Камеруна 
с Сербией

Валерий Карпин: 
«Сафонов прошел 
медосмотр в «ПСЖ», 
объявление – на днях»

Сегодня «Наши парни» 
сыграют с Белоруссией

Вчера на пресс-конференции в Минске главный тренер нашей национальной команды  
говорил о важных вещах

Вечером в пятницу сборная России проведет това-
рищеский матч с Белоруссией. За два года мы уже 
привыкли к нынешнему формату существования 

национальной команды, рефлексия по поводу отсут-
ствия официальных соревнований ушла на второй план.

Глупо представлять, что игра с соседями носит ка-
кой-то судьбоносный характер, что мотивация будет за-
предельной, а эмоции – непередаваемыми. Нет, конеч-
но, контрольная встреча никогда не сравнится по нака-
лу с официальной.

Но не стоит и впадать в другую крайность, как не-
которые, – хлестать себя самоуничижительными эпи-
тетами, уверяя окружающих, что матч бессмысленный, 
а сборную надо распустить. Бред.

Начнем с того, что футбол – для болельщиков, а они 
голосуют ногами, заполняя трибуны в Москве на Каме-
руне и Сербии, а в Волгограде – на Кубе. Теперь и в Мин-
ске ждут аншлаг на 22-тысячной арене. Получается, «то-
вары» нужны зрителям.

Как необходимы они и самой сборной. Футболисты 
могли бы уже нежиться где-нибудь на мальдивских пля-
жах, а они льют пот в Новогорске и в Минске. Причем де-
лают это с явным удовольствием – об отказах выступать 
за национальную команду мы в последнее время ниче-
го не слышали. Охотно едут в нее не только представи-
тели РПЛ, скучающие по международному уровню, но 
и все легионеры. Если только травмы и болезни оста-
новят, как сейчас Головина и Захаряна. Арсен даже про-
был пару дней на базе, но все же температура не остави-
ла шансов выйти против белорусов. При этом все здо-
ровые – Лунев, Алексей Миранчук, Кузяев – на месте. 
А теперь в категорию легионеров переходит и «новый 
француз» – Сафонов.

Президент РФС Александр Дюков на днях заявил, что 
надеется на определенные оптимистичные для нас из-
менения со стороны ФИФА и УЕФА уже будущей осенью. 
Подробностей не раскрыл, но радует, что речь вообще за-
ходит о подобном, пусть даже это коснется, например, 
только юношеского футбола. Для начала и это здорово.

А первая сборная, конечно, должна постоянно играть. 
Готовиться во всеоружии вернуться после бана, посто-
янно напоминать о своем существовании, показывать 
умение организовывать матчи на самом высоком уров-
не и обозначать, что встречи с Россией – совершенно 
нормальное явление. Да и просто набирать рейтинго-
вые очки, чтобы когда-то при жеребьевках иметь более 
выгодные позиции.

В общем, с интересом ждем очередной международ-
ный матч российской сборной. Дискуссии о необходимо-
сти существования команды можно сворачивать – поло-
жительный ответ очевиден.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

ПОЧЕМУ НЕ ВЫЗВАЛ ГЛУШЕНКОВА? 
А ВЫ НОВОСТИ ЧИТАЕТЕ?

– Считаете ли сборную России фаворитом мат-
ча с Белоруссией?

– Нет.
– Почему?
– А почему да?
– Ну, многие футболисты сборной выступают 

в Европе...
– Это кто? Головина нет, Захаряна нет. Кузя-

ев? Ну о’кей. Но и в Белоруссии многие в Евро-
пе играют. Россия – тоже Европа! Посмотрим, 
кто сильнее. На бумаге – это одно, но надо на по-
ле доказывать. У нас много потерь и изменений 
оптимального состава: минус Осипенко, Силья-
нов, Баринов, Головин... Поэтому в пятницу шанс 
предоставится тем, кто не участвовал в прошлых 
матчах сборной.

– Захарян так и не выздоровел?
– Он не тренировался с 3-го числа. Темпера-

тура невысокая, но присутствовала. Видимо, ан-
гина или что-то такое.

– Глушенков стал лучшим ассистентом сезона 
в РПЛ. Почему он не в сборной?

– А вы новости не читаете? Глушенков сам 
уже все сказал. У него была травма, вышел на 
уколах в последнем матче сезона. Аналогичная 
история с Бариновым и Пиняевым. Естественно, 
у нас вся информация была заранее.

– Но в перспективе вы на него рассчитываете?
– Мы на всех рассчитываем.

УДИВИТЬ МЕНЯ МОГУТ 
ТОЛЬКО НАШИ ФУТБОЛИСТЫ. 
С ПЛОХОЙ СТОРОНЫ

– Белоруссию возглавляет испанский специ-
алист. Есть какие-то особые ожидания от встре-
чи с ним?

– Ну, по-испански с ним поговорим. Хотя 
у нас и в сборной испанцы есть, и в «Ростове» 
тоже...

– Вы говорили, что давно не были в Минске... 
Возможно, будет свободное время, чтобы выбрать-
ся в город?

– Свободное время будет, но мы сразу поне-
семся в аэропорт, чтобы полететь в отпуск.

– Чем сборная Белоруссии может удивить Рос-
сию?

– Я только что вам сказал, что мы вообще 
не фавориты. Тем более не явные. Удивить ме-
ня могут только наши футболисты. С плохой 
стороны.

– Когда узнали, что сыграете с Белоруссией, 
о чем сразу подумали? Какие ассоциации вызвал 
этот выезд?

– Первая ассоциация – это то, что не нужно 
далеко лететь. Потому что мы наездились. Осо-
бенно я! Что касается сборной Белоруссии, то мы 
многих игроков знаем – в плане изучения сопер-
ника сюрпризы вряд ли были возможны.

– Общались ли с Матвеем Сафоновым? Как его 
состояние – он готов играть или у него все мысли 
уже о конкуренции с Доннаруммой?

– Думаете, мне больше поговорить не о чем? 
Не хватало еще о «ПСЖ» и Доннарумме, ха-ха! 
Мы общались, конечно. «Прошел медосмотр?» – 
«Прошел». Подписание контракта должно слу-
читься на днях. Это все, что я знаю.

– Не опасаетесь, что в матче с Белоруссией могут 
возникнуть проблемы с мотивацией из-за отпускно-
го настроения футболистов?

– Давайте никого не будем обманывать. Воз-
вращаться из отпуска ради матча, который не 
имеет значения в плане отбора... В голове это 
может сидеть. Опасения такие есть. Посмотрим 
после игры. Постараемся с этим побороться.

ПУСТЬ ЗРИТЕЛИ В БЕЛОРУССИИ 
СМОТРЯТ НЕ НА МЕНЯ, 
А НА ИГРОКОВ

– Многие белорусские болельщики признают-
ся, что придут на стадион, чтобы в первую очередь 
посмотреть на вас... Обещают аншлаг!

– А чего на меня смотреть? Приятно, что бу-
дет аншлаг, – в первую очередь для футболистов, 
особенно после разговоров о чемоданном на-
строении. Но пусть зрители приходят смотреть 
на футболистов. На меня уже не надо.

– Впереди Евро – будете смотреть?
– Что-то посмотрю, мы как раз будем на 

сборах в Ростове – телевизор включим. Что-то 
специально выбирать не буду – только какие-то 
статусные матчи. Когда начнется плей-офф, нач-
ну следить пристальнее.

– Про Глушенкова вы сказали, а почему не 
вызван Магомед Оздоев, который стал чемпионом 
Греции? И обратите ли на него внимание в будущем?

– Внимание обратим. Но у нас достаточ-
но долго не вызывались легионеры – в первую 
очередь из-за логистики. Плюс полузащитников 
хватало – для тех матчей, которые у нас были.

– Многие болельщики верят в вас, а в кого вери-
те вы?

– А я – в болельщиков! Но вообще верю в ра-
боту. Можно творить на поле, может быть та-
лант – но без работы ничего не добиться.

– 5 июня исполнилось 25 лет легендарной побе-
де России над Францией. Это главный матч в вашей 
карьере?

– К сожалению, нет. Главный матч все-таки 
против Украины... Понятно, что многие запом-
нили нашу победу на «Стад де Франс». Радость 
была, но недолгая. Потому что через пару дней 
уже играли с Исландией.

– Что с вашим будущим в сборной России? Когда 
ждать новостей о продлении контракта?

– Переговоры проведены. Все, кто должен 
был высказаться, это сделали. Я в первую оче-
редь. Теперь ждем решения от РФС.

ЛЕОНИД ВОЛОТКО

Сильянов покинул сборную 

Защитник «Локомотива» и сборной России Александр Сильянов не примет участие в товарище-
ском матче против Белоруссии по медицинским показаниям, сообщает «РБ Спорт» со ссылкой на 
пресс-службу РФС. 23-летний футболист покинул в базу в Новогорске, где национальная команда 

проводит учебно-тренировочный сбор.
«После осмотра и оценки функционального состояния Сильянова было принято решение, что его пол-

ноценное участие в тренировочном процессе и в игре не представляется возможным», – сказал сборной 
Михаил Вартапетов.

Россияне могут провести матч с Венгрией в 2025 году 

Президент РФС Александр Дюков сообщил, что ведутся переговоры с Венгерской футбольной фе-
дерацией о проведении товарищеского матча между национальными командами в 2025 году.

«Проведение матчей мы обсуждаем с руководством федераций, а не с министерствами. Есть 
обсуждение с венгерской федерацией потенциального матча мужских команд. В этом году вряд ли та-
кая игра состоится, нет окна. В следующем году это возможно», – приводит слова Дюкова ТАСС.

Белоруссия – 
 Россия

Сегодня. Минск. Стади-
он «Динамо». 20.00

Судья: Омаров (Казах-
стан).

Ориентировочные составы Вариант «СЭ»
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Россия – бывший СССР – 25:3

Из всех республик бывшего Союза сборная России 
не встречалась только с Туркменией. В 41 матче 
против остальных одержано 25 побед при 15 ни-

чьих и трех неудачах. С белорусами наша команда игра-
ла четыре раза (две победы, ничья и поражение по пе-
нальти в товарищеском турнире 2002 года), чаще сопер-
ничала только с Арменией, Азербайджаном и Эстонией.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Все матчи сборной России против национальных 
команд бывшего СССР

Соперник И В Н П М Процент побед
Армения 5 4 1 0 10–1 80,00
Азербайджан 5 3 2 0 9–2 60,00
Эстония 5 3 1 1 10–3 60,00
Казахстан 4 3 1 0 11–0 75,00
Литва 4 3 1 0 11–4 75,00
Латвия 4 3 1 0 7–2 75,00
Белоруссия 4 2 2 0 8–4 50,00
Молдавия 4 2 2 0 4–2 50,00
Грузия 3 1 1 1 4–3 33,33
Украина 2 0 1 1 3–4 0,00
Киргизия 1 1 0 0 2–1 100,0
Таджикистан 1 0 1 0 0–0 0,00
Узбекистан 1 0 1 0 0–0 0,00
Итого 43 25 15 3 79–26 58,14

Матвей Сафонов на тренировке нашей национальной команды Александр Федоров «СЭ»

Главный тренер сборной России Валерий Карпин Александр Федоров «СЭ»
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Футбольный сезон в России за-
вершен – а значит, пора подво-
дить итоги. Как и в прошлые го-

ды, я решил ограничиться пятью номи-
нациями.

Команда сезона: 
«Зенит»

Еще за тур до окончания чемпиона-
та фаворит в этой номинации был оче-
виден. Но «Динамо» внезапно сдулось 
в Краснодаре и откатилось на третье 
место. А «Зенит» на классе дожал «Ро-
стов» и снова завоевал золото. Неделю 
спустя в Петербург отправился и Кубок 
России. С учетом победы в Суперкубке 
получился требл!

Три трофея за сезон – впечатляю-
щий результат. В то же время – все на 
тоненького. Чемпионство вырвали «на 
флажке», ЦСКА в Суперкубке победи-
ли в серии пенальти, до нее же чуть не 
дошло и в финале Кубка с «Балтикой».

В чем проблема «Зенита»? Его уже 
изучили. Все знают, как против него 
играть. Обороняются низким блоком 
и терпеливо ждут шанса на контратаках.

Пока не уехал Малком, взламывать 
редуты было проще. Он же мог из ниче-
го создать голевой момент. А если вдруг 
у бразильца не шло, легионер прино-
сил пользу хотя бы тем, что отвлекал 
внимание защитников и освобождал 
пространство для партнеров. Сегодня 
в распоряжении Сергея Семака такого 
футболиста нет.

Не думаю, что Барриосу, Дугласу 
Сантосу, Венделу и Клаудиньо, которые 
уже не раз брали золото, в Питере ста-
ло скучновато. Поверьте, там такие бо-
нусы за трофеи, что это никому не мо-
жет надоесть.

Барриос точно требований к себе 
не снижает. Вот Дуглас, как выясни-
лось, не железный. Одна травма, дру-
гая… Из-за этого периодически просе-
дал левый фланг, поскольку Кругового 
в январе перевели во вторую команду. 
Ну а в остальном какие к бразильскому 
защитнику претензии? Боец!

Вендел тоже не производит впечат-
ления человека, которому все до фона-
ря. Наоборот, кажется, что по-прежне-
му голоден до побед.

Самый капризный из этой компа-
нии – Клаудиньо. Пижонит, иногда пеш-
ком по полю ходит. Постоянно спорит 
с судьями. При заменах открыто выра-
жает недовольство. Бубнит, размахива-
ет руками… Даже у Вендела гонора по-
меньше. В первый сезон мы видели со-
всем другого Клаудиньо.

Так почему же и в этом году никто 
не смог сбросить петербуржцев с пье-
дестала?

Просто есть команды, не понаслыш-
ке знающие, что такое чемпионский ха-
рактер, дух победителя. Самый яркий 
пример – «Реал» при Карло Анчелот-
ти. А в России – «Зенит» времен Семака.

Отличительная черта этих команд – 
способность перевернуть игру, ког-
да многое не получается. Но парни не 
паникуют, спокойно гнут свою линию, 

стараясь выжать максимум из любого 
микроэпизода. Или стандарта.

Это называется ментальный запас 
прочности. На нем-то «Зенит» до тре-
бла и докатил.

«Динамо» такими качествами пока 
не обладает. Там собраны футболисты, 
которые за карьеру ничего не выигры-
вали. Вот и дрогнули в последний мо-
мент, хотя в Краснодаре устраивала да-
же ничья.

Тренер сезона: 
Марцел Личка

Наверняка многие со мной не согла-
сятся. Скажут – ну какой Личка? У не-
го лишь бронза, а Семак в России вы-
играл все.

Но чех за год проделал феноменаль-
ную работу. Принял команду на девятом 
месте – и едва не вывел в чемпионы! 
И это при отсутствии надежного вратаря!

Зимой на сборах в Турции «Рубин» 
дважды жил с «Динамо» в одном отеле, 
так что я видел, какой футбол выстраи-
вает Личка. Импонирует его ставка на 
атаку, желание навязывать свою игру. 
Разве что дома с «Зенитом» команда 
неожиданно окопалась у своей штраф-
ной, пытаясь подловить соперника на 
контратаке.

Но это исключение. В других матчах 
динамовцы демонстрировали откры-
тый футбол. Приятно смотреть.

А как при Личке раскрылись Тюка-
вин и Нгамале? Тренер нашел общий 

язык с Карраскалем, подобрал новую 
позицию Лаксальту, который забето-
нировал центр поля… Осталось летом 
взять классного голкипера и укрепить 
оборону. Тогда в чемпионской гонке 
у «Динамо» будут хорошие шансы на 
победу.

Игрок сезона: 
Максим Глушенков

На премии, посвященной итогам 
сезона, лучшим игроком РПЛ призна-
ли Тюкавина, который набрал 24 очка 
(15+9) по системе «гол + пас». У Кассьер-
ры, главного снайпера чемпионата, на 
очко больше – 21+4.

Но для меня номер один в минув-
шем сезоне Глушенков. Пусть забил 
всего 6 мячей, зато стал лучшим распа-
совщиком лиги! Сделал 16 результатив-
ных передач, повторив рекорд Лосько-
ва и Халка.

Тот же Тюкавин – классический 
центр форвард, игрок штрафной, а вот 
Глушенков более разноплановый. 
Очень техничный, действует в оттяж-
ке. Может и протащить мяч, и отдать, 
и забить. Конечно, теперь было бы ин-
тересно посмотреть на него в составе 
сборной, но из-за травмы Максим про-
пустит матч с Белоруссией. Жаль.

Если выбирать между Тюкавиным 
и Кассьеррой, на второе место постав-
лю Костю. Да, колумбиец забил на шесть 
мячей больше, сотворил пента-трик 
в Грозном. Но у него и партнеры потря-
сающие. Которые так выкатывают мяч 
в штрафной, что остается просто подста-
вить ногу. Окружали бы эти фантазисты 
Тюкавина, он бы наколотил не 15, а 25!

Открытие сезона: 
Мирлинд Даку

Обратил внимание, что многие 
в этой номинации называют полуза-
щитника ЦСКА Файзуллаева. Он дей-
ствительно провел неплохой сезон, стал 
великолепным приобретением для клу-

ба по соотношению «цена – качество». 
И все-таки для меня главное открытие 
сезона – форвард «Рубина» Даку.

О таких нападающих говорят: на по-
ле умеет все. Замкнуть прострел? По-
жалуйста. На своей половине поля за-
цепиться за мяч, добежать с ним до 
чужой штрафной и пробить неотрази-
мо для вратаря? Легко! Вдобавок в ка-
ждом матче выполняет громадный объ-
ем черновой работы.

По нему сразу было видно – форвард 
классный. Но несколько месяцев ушло 
на адаптацию, поэтому в первой поло-
вине сезона забил всего четыре мяча. 
Когда же освоился в команде, результа-
тивность резко возросла. Даку заслужен-
но попал в заявку сборной Албании на 
Евро-2024 и, думаю, там многих удивит.

К парню и по человеческим каче-
ствам никаких вопросов. Добродуш-
ный, компанейский. В этом сезоне 
в «Рубине» вообще сложился замеча-
тельный коллектив. Ни одной «крысы».

Разочарование сезона: 
«Урал»

Какой старт выдал «Урал»! В пер-
вых пяти турах одержал четыре победы 
и делил первое место с «Краснодаром»! 
Разве можно было предположить в тот 
момент, что весной екатеринбуржцы 
попрощаются с РПЛ?

В нынешнем сезоне мы встречались 
с ними и в чемпионате, и в Кубке. Все 
матчи получились боевыми, ни в од-
ном «Урал» даже близко не напоминал 
претендента на вылет. Казалось, коман-
да крепкая, духовитая, с четким рисун-
ком игры. И вдруг такое фиаско… Един-
ственное объяснение – отсутствие за-
бивного форварда. Потому и голы весь 
сезон давались с трудом.

Досадно, что, помимо Екатеринбурга, 
мы потеряли еще два стадиона – участ-
ника ЧМ-2018 – в Сочи и Калининграде. 
Плюс к ним едва не добавился Нижний 
Новгород, чудом спасшийся в стыках.

Кстати, «Сочи» с «Балтикой» весной 
тоже не выглядели обреченно. Но пер-

вые поздновато спохватились, затеяв 
тотальную перезагрузку состава. А вто-
рым не хватило прагматизма.

Сергей Игнашевич создал очень 
симпатичную команду, которая всегда 
старалась играть в футбол. Но бывают 
матчи, когда нужно большими силами 
отойти назад, выставить «автобус» и не 
стесняться выносить мяч в сторону три-
бун. Пусть кто-то критикует – плевать! 
Три очка важнее. Что ж, для Игнашеви-
ча этот сезон наверняка станет уроком.

Символическая сборная 

Ну и напоследок моя версия симво-
лической сборной по итогам сезона. За 
основу взял схему 4–3–3. Итак: Сафо-
нов – Кабутов, Алонсо, Вуячич, Дуглас 
Сантос – Барриос, Вендел, Сперцян – 
Глушенков, Тюкавин, Бителло.

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16

 1. Зенит 1:1 2:3 1:2 0:0 0:1 2:1 0:2 3:1 2:1 2:0 1:0 1:0 4:0 1:0 3:0

 2. Краснодар 1:2 1:0 1:1 2:0 1:0 3:2 1:1 2:1 0:1 2:0 2:1 1:0 2:0 3:2 2:0

 3. Динамо 1:0 1:3 2:1 1:2 2:1 1:4 1:0 4:1 2:0 0:0 2:0 1:1 2:1 2:0 3:2

 4. Локомотив 3:1 1:1 0:0 1:1 3:3 1:0 2:2 1:1 2:1 2:0 0:2 1:0 2:0 3:2 2:2

 5. Спартак 1:3 1:0 1:0 3:2 2:2 2:1 3:1 3:0 0:0 0:2 3:2 2:0 0:0 2:1 1:0

 6. ЦСКА 1:1 1:0 2:3 4:1 0:0 2:0 2:2 2:2 1:2 4:1 1:1 3:2 2:0 1:0 3:1

 7. Ростов 1:1 2:1 1:2 1:0 1:5 3:3 3:0 2:0 3:0 2:1 2:1 1:0 2:2 2:1 2:2

 8. Рубин 0:3 0:2 2:2 1:1 1:4 0:0 3:1 2:1 2:1 1:0 1:1 0:1 1:1 1:0 1:1

 9. Крылья Советов 1:1 0:0 3:3 3:3 4:0 0:2 5:1 2:0 0:2 3:0 1:1 1:1 3:1 2:1 2:1

10. Ахмат 1:5 1:1 1:1 0:2 2:1 2:3 0:0 0:1 1:2 1:2 4:0 5:1 1:0 1:7 1:0

11. Факел 1:1 0:0 1:1 1:4 2:0 1:1 0:1 0:1 0:1 2:0 0:0 2:0 0:0 0:0 2:0

12. Оренбург 3:1 0:2 1:2 0:2 0:0 1:1 1:1 3:0 2:1 1:1 1:2 3:1 0:2 1:0 3:0

13. Пари НН 0:2 3:4 1:4 2:3 0:0 2:6 1:0 2:1 2:0 2:0 1:1 3:1 1:0 0:0 1:0

14. Урал 1:4 3:1 2:1 2:2 3:2 2:1 0:1 0:1 1:2 0:1 0:0 3:3 0:0 2:1 1:4

15. Балтика 0:2 2:2 2:3 1:3 0:2 3:1 2:2 0:1 2:1 1:0 2:1 1:0 2:0 0:1 0:0

16. Сочи 0:2 2:3 3:3 0:1 1:0 2:2 4:0 0:2 0:2 1:2 0:0 1:1 6:1 2:2 2:0

Итоговая таблица чемпионата России-2023/24
Дома В гостях Всего

И В Н П М О И В Н П М О И В Н П М О
 1. ЗЕНИТ 15 9 2 4 23–12 29 15 8 4 3 29–15 28 30 17 6 7 52–27 57
 2. Краснодар 15 11 2 2 24–11 35 15 5 6 4 21–18 21 30 16 8 6 45–29 56
 3. Динамо 15 10 2 3 25–16 32 15 6 6 3 28–23 24 30 16 8 6 53–39 56
 4. Локомотив 15 7 7 1 24–16 28 15 7 4 4 28–22 25 30 14 11 5 52–38 53
 5. Спартак 15 10 3 2 24–14 33 15 4 5 6 17–18 17 30 14 8 8 41–32 50
 6. ЦСКА 15 8 5 2 29–16 29 15 4 7 4 27–24 19 30 12 12 6 56–40 48
 7. Ростов 15 9 4 2 28–19 31 15 3 3 9 15–27 12 30 12 7 11 43–46 43
 8. Рубин 15 5 6 4 16–19 21 15 6 3 6 15–19 21 30 11 9 10 31–38 42
 9.  Крылья 

Советов
15 7 6 2 30–17 27 15 4 2 9 16–27 14 30 11 8 11 46–44 41

10. Ахмат 15 5 3 7 21–26 18 15 5 2 8 12–19 17 30 10 5 15 33–45 35
11. Факел 15 4 7 4 12–10 19 15 3 4 8 10–21 13 30 7 11 12 22–31 32
12. Оренбург 15 6 4 5 20–16 22 15 1 6 8 14–25 9 30 7 10 13 34–41 31
13. Пари НН 15 7 3 5 21–22 24 15 1 3 11 8–29 6 30 8 6 16 29–51 30
14. Урал 15 5 4 6 20–24 19 15 2 5 8 10–22 11 30 7 9 14 30–46 30
15. Балтика 15 6 3 6 18–19 21 15 1 2 12 15–23 5 30 7 5 18 33–42 26
16. Сочи 15 4 5 6 24–21 17 15 1 4 10 13–27 7 30 5 9 16 37–48 24

Все результаты чемпионата России-2023/24

 ФУТБОЛ // Российская премьер-лига

Лучший тренер РПЛ – Личка. 
Игрок сезона – Глушенков
Авторская колонка хавбека «Рубина», экс-полузащитника сборной России – об итогах сезона-2023/24

ОЛЕГ 
ИВАНОВ

СПЕЦИАЛЬНО 
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Символическая 
сборная РПЛ-2023/24
 по версии Олега Иванова
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Локомотив

ТЮКАВИН
Динамо

ВУЯЧИЧ
Рубин
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Краснодар

КАБУТОВ
Рубин

Главный тренер «Динамо» Марцел Личка Александр Федоров «СЭ» 31 марта. Москва. Черкизово.  «Локомотив» – «Краснодар» – 1:1. Максим Глушенков против Ники ты Кривцова Александр Федоров «СЭ»
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Илья Вахания («Ростов»)

Возраст: 23 года
Амплуа: защитник
Статистика в сезоне-2023/24: 33 матча, 2 мяча, 2 голевые 

передачи*

* Здесь и далее – все официальные игры.

Летний трансфер воспитанника «Зенита» 
в «Ростов» прошел тихо: мало кто предполагал, 
что Вахания с ходу вольется в стартовый состав 
желто-синих и к концу сезона дорастет до вызо-
ва в сборную России.

Но так и произошло: с 3-го тура РПЛ экс-ка-
питан «Зенита»-2 стал выходить в основе «Ро-
стова», а вскоре отдал дебютную результатив-
ную передачу и забил. Зимой ходили слухи 
о том, что сине-бело-голубые хотят взять Ваха-
нию на место Кругового, но Илья остался про-
грессировать в «Ростове» и получил вызов в на-
циональную команду на товарищеский матч 
с Белоруссией.

Никита Салтыков («Крылья Советов»)

Возраст: 19 лет
Амплуа: полузащитник
Статистика в сезоне-2023/24: 33 матча, 4 мяча, 5 голевых 

передач

Фамилию Салтыкова еще в прошлом сезо-
не хорошо запомнили болельщики «Спартака»: 
его гол в Кубке России помог «Акрону» выбить 
из турнира красно-белых. На тот момент Ни-
кита еще не дебютировал в чемпионате России.

В этом сезоне Салтыков смерчем влетел 
в РПЛ: дебют в стартовом составе «Крыльев 
Советов» он отметил дублем в ворота «Росто-
ва», моментально закрепился в основе и затем 
только наращивал свой бомбардирский и ас-
систентский счет. Полгода назад «Локомотив» 
объявил о летнем переезде хавбека в Черкизо-
во, и вторую половину сезона Салтыков про-
вел более тускло, но статуса открытия его это 
не лишает.

Данила Козлов («Балтика»)

Возраст: 19 лет
Амплуа: полузащитник
Статистика в сезоне-2023/24: 15 матчей, 3 мяча, 5 голе-

вых передач

Скауты давно выделяли Козлова и пророчи-
ли воспитаннику «Зенита» большое будущее. Но 
для прорыва Даниле надо было уйти из родно-
го клуба.

Зимой полузащитник перебрался в «Балти-
ку», в марте впервые вышел на поле за новую 
команду и уже через восемь минут после дебю-
та забил «Оренбургу» – правда, гол не засчитали.

Но Козлова это не остановило: позже он 
дважды отличился в матче с «Краснодаром» 
и нараздавал голевых передач (в том числе 
в суперфинале Кубка). На Данилу есть огром-
ный спрос на рынке – крайне маловероятно, 
что он останется в вылетевшей в первую ли-
гу команде.

Евгений Латышонок («Балтика»)

Возраст: 25 лет
Амплуа: вратарь
Статистика в сезоне-2023/24: 34 матча, 44 пропущенных 

мяча, 8 сухих игр

В июне воспитаннику «Краснодара» испол-
нится 26 лет, но в данном случае это не име-
ет значения: без Латышонка список открытий 
российского сезона был бы неполным. Голки-
пер очаровал всех своими эффектными спасе-
ниями, блестящей игрой на линии и на выхо-
дах, а также феноменальным чтением момен-
тов. Очевидно, что и Латышонок в следующем 
сезоне будет играть в РПЛ, в отличие от «Бал-
тики».

Аббосбек Файзуллаев (ЦСКА)

Возраст: 20 лет
Амплуа: полузащитник
Статистика в сезоне-2023/24: 32 матча, 5 мячей, 9 голе-

вых передач

Трансферное лето у ЦСКА выдалось очень 
тяжелым: клуб с оглушительным скрипом про-
ворачивал покупки и слабо усилился. Приоб-
ретение неизвестного хавбека «Пахтакора» 

болельщики вообще не рассматривали все-
рьез. Никто не мог поверить, что этот мало-
рослый узбек станет одним из лучших футбо-
листов ЦСКА.

Но Файзуллаев уже осенью заставил всех за-
помнить свое имя: юркий, креативный и фан-
тастически трудоспособный вингер регуляр-
но забивал и отдавал голевые передачи. Весной 
Файзуллаев не остановился и в итоге в одном 
только чемпионате набрал 11 очков по системе 
«гол плюс пас».

Тамерлан Мусаев («Балтика»/ЦСКА)

Возраст: 22 года
Амплуа: нападающий
Статистика в сезоне-2023/24: 42 матча, 10 мячей, 5 голе-

вых передач

Еще один трансфер ЦСКА, от которого не 
ждали скорого прорыва. Мусаев перешел из 
«Балтики» зимой – как тогда казалось, стат-
ный форвард должен был заменить Заболотно-
го, чей контракт истекал по окончании сезона. 
Но Мусаев явно хотел проявить себя намного 
раньше, и он сделал это: за полгода в ЦСКА за-
бил шесть мячей в обоих турнирах. Прибавьте 
к этим цифрам четыре гола за «Балтику» в пер-
вой половине сезона – и получите полноценное 
открытие сезона.

Любопытная деталь: Мусаев до прошлого 
лета никогда не играл в премьер-лиге, а в этом 
сезоне не пропустил ни одного матча – выхо-
дил на поле в каждом из 30 туров. Кроме то-
го, Тамерлан 12 раз появлялся на газоне в Куб-
ке России и пропустил только суперфинал, ку-
да ЦСКА не вышел.

Алексей Батраков («Локомотив»)

Возраст: 18 лет
Амплуа: полузащитник
Статистика в сезоне-2023/24: 6 матчей, 1 мяч

Чрезвычайно перспективный хавбек «Локомоти-
ва», воспитанник красно-зеленых и безусловный ли-
дер их молодежной команды. Батракову всего 18, но 
он полностью заслужил дебют в премьер-лиге этой 
весной. Доверие Михаила Галактионова юный полу-
защитник оправдал действиями: многих впечатлила 
его зрелая игра в середине поля на финише чемпио-
ната, но еще круче то, что Батраков забил победный 
гол «Оренбургу» в 28-м туре. Вполне вероятно, что 
новый сезон Алексей начнет в основе «Локомотива».

Илья Ишков («Урал»)

Возраст: 19 лет
Амплуа: полузащитник
Статистика в сезоне-2023/24: 37 матчей, 1 мяч, 3 голевые 

передачи

Финиш сезона «Урала» – сплошное разочаро-
вание: екатеринбуржцы покинули РПЛ впервые 
за 11 лет. Но будущее у черно-оранжевых есть, 
ведь в минувшем сезоне они явили стране сра-
зу двух талантливых футболистов.

Один из них – выпускник местной академии 
Илья Ишков. 19-летний хавбек весь год играл 
с особой страстью и желанием, со слезами на 
глазах переживал неудачи (вспомните смазан-
ный пенальти в матче с «Локомотивом») и ис-
кренне радовался результативным действиям. 
Его гол-шедевр в ворота «Динамо» – один из са-
мых пестрых моментов чемпионата.

Игорь Дмитриев («Урал»)

Возраст: 19 лет
Амплуа: полузащитник
Статистика в сезоне-2023/24: 35 матчей, 2 голевые передачи

Как и Ишков, Дмитриев был одним из редких 
позитивных лучей в «Урале». Он петербуржец, 
его отец – бывший форвард «Зенита», «Спарта-
ка» и ЦСКА Сергей Дмитриев, умерший в дека-
бре 2022 года. Осенью 2023-го Игорь потерял 
и маму, поэтому его особо поддерживали все – 
не только болельщики «Урала».

В первой части сезона хавбек в основном выхо-
дил на замену, но во второй стал получать заметно 
больше игрового времени, отдал две результатив-
ные передачи и принес немало пользы «Уралу».

Илья Рожков («Рубин»)

Возраст: 19 лет
Амплуа: защитник
Статистика в сезоне-2023/24: 21 матч, 1 мяч, 2 голевые передачи

«Рубин» входил в сезон с чудовищными про-
блемами на левом фланге обороны, поэтому Ра-
шиду Рахимову пришлось ставить туда совсем 
юного Илью Рожкова, который вообще больше 
привык к правому краю. Но он совсем не стуше-
вался, а выдал прекрасный дебют: уже в первом 
туре отдал голевую передачу, позволив «Рубину» 
разделить очки в гостях у «Локомотива».

В середине сезона Рожков редко выходил на по-
ле, но весну провел ударно, в том числе забил де-
бютный мяч на взрослом уровне – в ворота ЦСКА.

ГОША ЧЕРНОВ

ФУТБОЛ // Российская премьер-лига. Итоги сезона

Латышонок, Файзуллаев, Козлов 
и еще семь открытий 
российского сезона
Рассказываем о футболистах, которые совершили прорыв в РПЛ-2023/24

Из россиян в десятку лучших новичков 
попал только Салтыков

Из российских игроков 
в десятку лучших но-
вичков прошедшего 

чемпионата попал только Ни-
кита Салтыков. Хавбек «Кры-
льев Советов» занял 5-е ме-
сто, уступив армейцу Аббосбе-
ку Файзуллаеву, динамовцам 
Бителло и Луису Чавесу, а так-
же Мирлинду Даку из «Руби-
на». Отличные шансы на по-
падание были бы и у Данилы 
Козлова, однако экс-зенито-
вец провел только десять мат-
чей за «Балтику».

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Лучшие новички чемпионата 
по оценкам «СЭ»*

Игрок Клуб Гражданство Матчи «СЭ»
Аббосбек Файзуллаев ЦСКА Узбекистан 22 6,24
Бителло Динамо Бразилия 23 6,13
Луис Чавес Динамо Мексика 23 6,02
Мирлинд Даку Рубин Албания 28 5,96
Никита Салтыков Крылья Советов Россия 29 5,93
Виктор Давила ЦСКА Чили 23 5,92
Лукас Оласа Краснодар Уругвай 25 5,89
Мохаммад Мохеби Ростов Иран 22 5,89
Страхиня Эракович Зенит Сербия 27 5,87
Валентин Вада Рубин Аргентина 21 5,81

* Среди игроков, которые провели не менее 20 матчей.

Дарья Исаева «СЭ» Дарья Исаева «СЭ»

Дарья Исаева «СЭ»

Александр Федоров «СЭ»

Александр Федоров «СЭ»

Александр Федоров «СЭ»

Федор Успенский «СЭ»

Вратарь «Балтики» Евгений Латышонок (слева), его партнер по команде полузащитник Данила Козлов (справа) и хавбек ЦСКА Аббосбек Файзуллаев
Федор Успенский «СЭ» Федор Успенский «СЭ» Федор Успенский «СЭ»
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ФУТБОЛ

«Палмейрас» – обладатель Кубка Льва Бурчалкина-2024!
На стадионе спортивного комплекса «Алмаз-Антей» в Санкт-Петербурге состоятся международный турнир с участием команд из семи стран

T ransfermarkt.de традиционно об-
новляет цены несколько раз 
в год – очередной пересмотр про-

изошел летом 2024‑го и коснулся в том 
числе российских футболистов. Изуча-
ем, кто подорожал и подешевел в РПЛ 
по итогам сезона‑2023/24.

ПОДОРОЖАЛИ

Завершившийся сезон РПЛ полу-
чился жарким – три команды боро-
лись за чемпионство до последнего ту-
ра. Немецкий портал не мог не отме-
тить участников гонки за титул, поэтому 
«Краснодар» и «Динамо» получили при-
личное повышение.

Отдельно стоит отметить 21‑летне-
го форварда бело‑голубых Константина 
Тюкавина – по итогам сезона он подоро-
жал на 4 миллиона евро и вошел в топ‑5 
самых дорогих футболистов РПЛ. Взлет 
вполне заслуженный – Тюкавин офор-
мил «15+10» в 30 матчах чемпионата, ак-
тивировал автоматическую пролонга-
цию контракта с «Динамо» и оказался 
на радарах европейских клубов. Несмо-
тря на проигранное чемпионство, в но-
вый сезон Тюкавин заходит в отличной 
позиции.

Второй самый подорожавший футбо-
лист «Динамо» – 24‑летний полузащит-
ник Бителло. Он не всегда играл в основе 
и статистика у него скромнее, чем у Тю-
кавина, – «8+2» в 23 матчах чемпионата. 
Но никто не будет спорить, что роль бра-
зильца на поле – колоссальная, и имен-
но его присутствие во многом позволи-
ло «Динамо» стать участником чемпи-
онской гонки. Бителло прибавил в цене 
2 миллиона евро и теперь стоит 12 – это 
седьмой результат в лиге.

В «Краснодаре» своеобразная «гонка 
стоимостей» уже не первое трансферное 
окно проходит между 25‑летним врата-
рем Матвеем Сафоновым и 23‑летним 
полузащитником Эдуардом Сперця-
ном. Вот и сейчас два лидера «быков» 
стабильно провели сезон, до последне-
го боролись за чемпионство и синхрон-
но подорожали на 2 миллиона евро – те-
перь оба стоят по 20 миллионов евро.

Transfermarkt.de в своем отчете от-
мечает, что оба – футболисты «Крас-
нодара» весьма условно. Трансфер Са-
фонова в «ПСЖ», по словам немецкого 
портала, почти решенное дело. То же ка-
сается и Сперцяна, за которым охотят-
ся крупные европейские клубы. Но пока 
оба игрока формально остаются в Рос-
сии, они возглавляют таблицу самых до-
рогих футболистов РПЛ.

В выигрыше остался победитель 
чемпионской гонки, а также гонки бом-
бардиров – 27‑летний форвард «Зени-
та» Матео Кассьерра. Колумбиец офор-
мил 21 гол в 28 матчах РПЛ, включая 
один пента‑трик, – и ожидаемо приба-
вил в цене. Рост приличный – 2 милли-
она евро, текущая стоимость – 11.

В минувшем чемпионате появи-
лось немало неожиданных героев – 
transfermarkt.de отметил их подвиги 
очень приличным повышением в цене. 

Больше всех подорожал 24‑летний 
полузащитник «Локомотива» Максим 
Глушенков – он прибавил 3,5 миллиона 
евро и теперь стоит 11 – плюс 46 про-
центов к старому ценнику! Это сра-
зу одно из самых крупных и резких 
скачков в РПЛ этим летом. Причи-
ны очевидны – Глушенков стал луч-
шим ассистеном лиги, набрав 16 го-
левых передач. 

Настоящим прорывом года мож-
но назвать 19‑летнего полузащитника 
«Балтики» Данилу Козлова – его цена 
выросла на 1,5 миллиона евро, то есть 
сразу на 500 процентов! Теперь он стоит 
1,8 миллиона евро – отличный буст, учи-
тывая, что «Балтика» вылетела из РПЛ.

Также солидно прибавили Алексей 
Батраков из «Локомотива» (+500 тысяч 
евро, или 250 процентов), Диего Луна 
(+500 тысяч евро, 166 процентов) и Евге-
ний Латышонок из «Балтики» (+850 ты-
сяч евро, 130 процентов). Ряд футбо-
листов, включая Мирлинда Даку, Илью 
Рожкова, Илью Ишкова, Матвея Кисляка 
и других, также подорожали на 100 про-
центов.

Самые подорожавшие футболисты

Футболист Клуб Цена* Рост*
Константин Тюкавин «Динамо» 16  +4 
Максим Глушенков «Локомотив» 11  +3,5 
Эдуард Сперцян «Краснодар» 20  +2 
Матвей Сафонов «Краснодар» 20  +2 
Бителло «Динамо»  12  +2 
Матео Кассьерра «Зенит» 11  +2 
Роналдо «Ростов»  3,5  +1,7 
Мирлинд Даку «Рубин»  3  +1,5 

* В миллионах евро. 

ПОДЕШЕВЕЛИ

Несмотря на исторический требл, об-
новление цен от transfermarkt.de вряд ли 
порадует питерцев. В топ‑10 самых по-
дешевевших футболистов сразу пять 
футболистов «Зенита» – суммарно Ду-
глас Сантос, Вендел, Вильмар Барриос, 
Родригао и Артур потеряли в стоимости 
10 миллионов евро.

При этом самым подешевевшим 
в РПЛ стал капитан чемпионов – Сантос. 
Бразилец «полегчал» сразу на 3 милли-
она евро и теперь стоит 12 миллионов. 

Удивляться нечему – относительно 
самих себя из прошлого легио-

неры «Зенита», несмотря на 
суперуспешный сезон, вы-

ступили ниже ожиданий.
Вторым пострадавшим 

от понижения цен стал 
ЦСКА, что тоже неудиви-
тельно. Армейцы выдали 

один из слабейших сезонов 
в истории, финишировав на 

шестом месте и оставшись 
без финала Кубка. Провал уже 

спровоцировал тренерскую отстав-
ку – свой пост покинул Владимир Федо-
тов, ему на смену едет Марко Николич. 

В топ‑10 самых подешевевших игро-
ков четыре армейца – Федор Чалов, Иван 
Обляков, Виллиан Роша и Игорь Диве-
ев –гсуммарно потеряли 4 миллиона 
евро. Всего в составе ЦСКА в минус уш-
ли 12 футболистов – не так плохо, как 

у «Зенита» (15 человек), но ра-
доваться нечему.

Самые подешевевшие футболисты

Футболист Клуб Цена* Снижение*
Дуглас Сантос «Зенит» 12  - 3 
Вендел «Зенит» 20  - 2 
Вильмар Барриос «Зенит» 12  -2 
Родригао «Зенит» 5  -2 
Георгий Джикия «Спартак» 3,5  -1,5 
Федор Чалов ЦСКА 11  -1 
Артур «Зенит» 11  -1 
Иван Обляков ЦСКА 9  -1 
Виллиан Роша ЦСКА 6  -1 
Игорь Дивеев ЦСКА 6  -1 

* В миллионах евро.

САМЫЕ ДОРОГИЕ

Список лучших из лучших в отече-
ственном чемпионате не впечатляет – 
transfermarkt.de справедливо отмеча-
ет, что в РПЛ давно не было таких де-
шевых «самых дорогих». Первое место 
делят Вендел, Сперцян и Сафонов – сто-
имость каждого из них всего 20 милли-
онов евро. 

Более того, дальнейшее пребывание 
в РПЛ чуть ли не половины футболи-
стов из топ‑10 не гарантировано – уй-
ти в любой момент могут как Матвей 
Сафонов и Эдуард Сперцян, так и Джон 
Кордоба, Вендел или Константин Тю-
кавин. 

Самые дорогие футболисты РПЛ

Футболист Клуб Цена*
Эдуард Сперцян «Краснодар» 20 
Матвей Сафонов «Краснодар» 20 
Вендел «Зенит»  20 
Клаудиньо «Зенит» 18 
Константин Тюкавин «Динамо» 16 
Кордоба «Краснодар» 12 
Дуглас Сантос «Зенит» 12 
Вильмар Барриос «Зенит» 12 
Бителло «Динамо» 12 
Артур «Зенит» 11 

* В миллионах евро.

АРТЕМ БЕЛИНИН

Любому футболисту важен меж-
дународный опыт: невозмож-
но развиваться, встречаясь толь-

ко с соперниками‑соотечественниками. 
Особенно для юных игроков, которые 
находятся в начале длинного карьерно-
го пути.

Поэтому трудно переоценить зна-
чимость таких турниров, как Кубок 
Льва Бурчалкина в Санкт‑Петербурге. 
В 2024 году этот трофей разыгрывался 
уже в шестой раз, и сейчас соревнова-
ние получилось более чем представи-
тельным. В турнире приняли участие 
футболисты восьми команд U13 из се-
ми стран: «Црвена Звезда» (Сербия), «Се-
пахан» (Иран), «Фенербахче» (Турция), 
«Кайрат» (Казахстан), «Палмейрас» (Бра-
зилия), «Динамо‑Минск» (Белоруссия), 
а также местные «Зенит» и «Алмаз‑Ан-
тей», на базе которого традиционно 
прошли все матчи.

Турнир не просто так назван в честь 
Льва Бурчалкина – прославленно-
го советского бомбардира и известно-
го в прошлом нападающего «Зенита». 
Он был воспитанником ленинградской 
школы «Большевик», которая сейчас но-
сит название «Алмаз‑Антей».

В этом году формат Кубка изменил-
ся и стал более увлекательным: чис-
ло матчей для каждого из участников 
увеличилось с трех до пяти, зато со-
кратилось время тайма – с 30 до 25 ми-
нут. Турнир привлек к себе внимание 
огромного числа зрителей – в финаль-
ный день на трибунах было сложно най-
ти свободное место, настолько высоким 
был ажиотаж!

Кубок Льва Бурчалкина давно вышел 
за рамки простых футбольных соревно-
ваний. Доказательством этому служит 
специальная экологическая акция «Де-
рево дружбы», которая состоялась на-
кануне церемонии открытия. Впервые 
принимавшие участие в турнире фут-
болисты «Динамо‑Минск», «Фенербах-

че» и «Кайрата» посадили деревья на Ал-
лее мира и дружбы неподалеку от места 
проведения состязаний – в саду «Спар-
так».

Матчи Кубка получились захва-
тывающими и результативными. Ка-
честву игр способствовала и погода: 
в дни встреч на полях «Алмаз‑Антея» 
в Санкт‑Петербурге стояла теплая по-
года. Неудивительно, что футболисты 

«Палмейраса» после турнира обливали 
себя и своего главного тренера водой. 
Впрочем, обо всем по порядку.

После бескомпромиссного группово-
го этапа зрителей ждал плей‑офф, цен-
тральным событием которого стал полу-
финал с участием двух местных команд: 
хозяева, «Алмаз‑Антей», встречались 
с действующими победителями Кубка 
Бурчалкина – «Зенитом». Обуховцы от-

крыли счет уже на 4‑й минуте, но си-
не‑бело‑голубые переломили ход встре-
чи и вышли в финал.

Однако в матче за третье место 
«Алмаз‑Антей» победил и впервые 
с 2017 года завоевал медали Кубка Бур-
чалкина. Матч с «Црвеной Звездой» 
вышел изнурительным, но хозяе-
ва все‑таки одержали победу с мини-
мальным счетом 1:0, а единственный 

гол забил Тимур Богданов. «В полу-
финале могли зацепиться, но так по-
лучилось, – отметил заместитель ге-
нерального директора концерна ВКО 
«Алмаз‑Антей», генеральный дирек-
тор Обуховского завода Михаил Под-
вязников. – Думаю, у нас с «Зенитом» 
одинаковые возможности в плане под-
готовки и состава. Просто не повезло. 
Но мы довольны».

Финал выдался как более результа-
тивным, так и менее конкурентным. 
«Палмейрас» обыграл сине‑бело‑голу-
бых со счетом 3:0, а голами отметились 
Майкон Винисьюс, Лукас Морайс и Ги-
льерме Араужу. Кто знает, может быть, 
кто‑то из них через несколько лет станет 
такой же звездой, как Эндрик или Габри-
эл Жезус. «Мне очень понравился уро-
вень организации соревнований, – от-
метил после финала главный тренер по-
бедителей Веллингтон Рамос. – Самое 
главное – гостеприимство. Я чувствовал 
себя здесь как дома. Ваша душевная те-
плота меня очень порадовала, в этом мы 
с вами похожи. Что касается соперников, 
то меня впечатлил «Алмаз‑Антей», а так-
же «Црвена Звезда» и «Зенит».

Прямо во время интервью Рамоса 
атаковали его собственные футболисты, 
облившие тренера из большого контей-
нера водой под чемпионскую песню. Но 
Веллингтон, получивший приз лучше-
му наставнику соревнований, был этому 
только рад. Награды в этот день получи-
ли многие. В частности, лучшим бомбар-
диром стал форвард «Алмаз‑Антея» Ки-
рилл Шадрин, а лучшим игроком – на-
падающий «Палмейраса» Лукас Морайс.

Таким образом, бразильский клуб 
стал третьим обладателем Кубка Льва 
Бурчалкина. В первых четырех турни-
рах побеждал испанский «Вильярреал», 
год назад – «Зенит».

«Я хотел бы поблагодарить юных 
футболистов, особенно команды наших 
зарубежных партнеров из дружествен-
ных стран, за то, что приехали на наш 
турнир и приняли в нем участие, – под-
черкнул Подвязников на торжественной 
церемонии закрытия Кубка Льва Бурчал-
кина. – Как и все зрители, я получил ис-
креннее удовольствие от той игры, кото-
рая показана на поле. Будем рады уви-
деть вас снова».

ГОША ЧЕРНОВ

Санкт-Петербург. «Палмейрас» с кубком Льва Бурчалкина на церемонии закрытия турнира

Тюкавин подорожал 
на 4 миллиона евро, Сафонов 
и Сперцян догнали Вендела
Сколько теперь стоят звезды РПЛ

Форвард «Динамо» Константин Тюкавин Дарья Исаева «СЭ»
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Министр спорта РФ Дегтярев: 
«Россия не собирается выходить 
из олимпийского движения» 
Министр спорта РФ Михаил Дегтярев заявил, что у Рос-

сии нет планов выходить из олимпийского движения, несмо-
тря на массовое отстранение отечественных спортсменов от 
международных соревнований.

«Из олимпийского движения мы не выходим, мы есть. 
С той стороны многие хотят, чтобы мы хлопнули дверью, мы 
этого делать не будем. Эта история подвержена влиянию из-
вне, наши спортсмены испытывают дискриминацию.

Везде мы болеем за наших. Наши спортсмены участву-
ют в подготовке к Играм БРИКС. Уверен, что наши будут по-
беждать, а мы будем за них болеть», – приводит слова Дег-
тярева ТАСС.

Игры стран БРИКС состоятся в Казани с 12 по 23 июня. 
В соревнованиях примут участие спортсмены из более чем 
90 стран. Всего будут разыграны 392 комплекта медалей.

Николич рассмотрит 
кандидатуры Смолова 
и Жемалетдинова 
Новый главный тренер ЦСКА Марко Николич готов рас-

смотреть возможное приобретение форварда «Динамо» Фе-
дора Смолова и экс-полузащитника «Локомотива» Рифа-
та Жемалетдинова в состав армейцев, сообщает «Легалбет».

По данным источника, специалист был доволен работой 
с футболистами в «Локомотиве». Игроки также не против пе-
рейти в московский клуб.

«Локомотив» объявил об уходе 27-летнего Жемалетдино-
ва 29 мая. Контракт 34-летнего Смолова с «Динамо» истекает 
в этом месяце, однако имеет опцию продления на один год.

Московский клуб заключил контракт с 44-летним трене-
ром до конца сезона-2025/26.

Березуцкий  
войдет в тренерский штаб  
ЦСКА 
Алексей Березуцкий будет работать в тренерском штабе 

Марко Николича в ЦСКА, сообщает «РБ Спорт» со ссылкой на 
пресс-службу московского клуба. Ранее Березуцкий возглав-
лял армейцев в сезоне-2021/22, после чего на его место при-
шел Владимир Федотов.

Также отмечается, что тренерский штаб ЦСКА попол-
нят сербские специалисты Радойе Смилянич, Горан Басарич 
и Александр Рогич, которые ранее работали с Николичем. 
Тренер вратарей Дмитрий Крамаренко и тренер по физпод-
готовке Игорь Аксенов продолжат свою работу.

«Краснодар» отказал «Зениту» 
в переговорах по трансферам 
Кордобы и Волкова 
Руководство «Краснодара» отказалось вступать в пере-

говоры с «Зенитом» по потенциальным трансферам защит-
ника Сергея Волкова и форварда Джона Кордобы, сообща-
ет «Легалбет».

По данным источника, «Зенит» делал официальный за-
прос «быкам» по этим футболистам, на что черно-зеленые 
ответили отказом.

В прошедшем сезоне 31-летний Кордоба провел 32 мат-
ча за «Краснодар» во всех турнирах, в которых забил 18 голов 
и отдал шесть результативных передач.

В активе 21-летнего Волкова 29 сыгранных встреч, в ко-
торых ему удалось отметиться тремя голевыми передачами.

Контракты обоих футболистов с клубом рассчитаны до 
лета 2025 года.

Писарский может покинуть 
«Крылья Советов» 

Нападающий «Крыльев Советов» Владимир Писарский 
с высокой долей вероятности покинет самарский клуб, со-
общает «РБ Спорт».

По информации источника, 28-летний футболист не про-
ходит в состав «Крыльев», а тренерский штаб команды на 
него не рассчитывает. На данный момент агенты форвар-
да занимаются поиском вариантов для продажи или арен-
ды с правом выкупа.

27-летний нападающий перешел в «Крылья Советов» 5 ян-
варя 2023 года. 

ФИФА сняла запрет с «Рубина» на регистрацию новичков 
Международная федерация футбола сняла с «Рубина» за-

прет на регистрацию новичков после выплаты за переход по-
лузащитника Оливера Абильдгора из «Ольборга», сообщает 
Metaratings.ru со ссылкой на ТАСС.

«ФИФА сняла запрет с нашего клуба, поскольку деньги за 
трансфер Абильдгора были выплачены», – сообщил собесед-
ник агентства.

«Оренбург» предложит 
новый контракт Башичу 

«Оренбург» в ближайшее время намерен начать перего-
воры по новому контракту с Иваном Башичем, сообщает «РБ 
Спорт».

Отмечается, что в клубе ценят футболиста и делают на не-
го ставку в новом сезоне.

22-летний Башич перешел в «Оренбург» летом 2022 года. 
Всего за команду он провел 54 матча, отметившись 3 голами 
и 6 результативными передачами. Его контракт рассчитан до 
конца сезона-2024/25.

Понсе  
покинет «Акрон» 

Даниэль Ямин, агент нападающего «Акрона» Андреса 
Понсе, рассказал, что форвард может покинуть команду этим 
летом и продолжить карьеру в одном из клубов первой лиги.

«К Андресу есть интерес, в том числе от клубов первой 
лиги. У него заканчивается контракт с «Акроном», скорее 
всего, он не останется здесь. Мы подумаем над тем, что 
будет дальше. РПЛ не рассматриваем», – цитирует аген-
та «РБ Спорт».

В сезоне-2023/24 27-летний Понсе провел 38 матчей за 
«Акрон» во всех турнирах, в которых отметился 8 голами 
и 2 результативными передачами. Контракт венесуэльца 
с клубом действителен до 30 июня 2025 года.

Махачкалинское «Динамо» 
арендует защитника у «Зенита» 

Защитник «Зенита» Илья Кирш на правах аренды перей-
дет в махачкалинское «Динамо», сообщает «РБ Спорт».

19-летний россиянин начинал сезон в «Зените-2», а затем 
перебрался в «Ростов» на правах аренды. За дончан он про-
вел 3 матча в Кубке России.

«Ростов» подпишет голкипера 
«Ботева» 

«Ростов» договорился по трансферу боснийского голки-
пера «Ботева» Хидайета Ханкича, сообщает «РБ Спорт». По 
информации источника, договоренность между клубами до-
стигнута. Сумма трансфера составит 100 тысяч евро. Согла-
шение с игроком будет рассчитано на четыре года.

29-летний Ханки в сезоне-2023/24 сыграл 25 матчей во 
всех турнирах и пропустил 21 мяч. В 12 играх он сохранил 
свои ворота в неприкосновенности.

Худяков  
может уехать в Европу 

Агент Вадим Шпинев, представляющий интересы вра-
таря Даниила Худякова, в разговоре с «СЭ» прокомменти-
ровал интерес европейских клубов к 20-летнему вратарю. 
Ранее издание Metaratings.ru сообщило, что Худяковым ин-
тересуются клубы из Австрии и Португалии.

«Сейчас Даниил выбирает варианты для продолжения ка-
рьеры. Летний период долгий, скоро начнется еще Евро, за 
которым будут пристально следить. Сейчас такое своеобраз-
ное затишье, если не брать российский рынок. Есть большая 
вероятность, что Худяков окажется в европейском чемпио-
нате. Рассматриваются ли российские клубы? Нет. Не рассма-
триваем российские варианты, потому что это непомерная 
компенсация футбольным школам, которую никто не потя-
нет. А идти на погашение компенсации через вторую лигу мы 
не хотим. Мы не хотим так поступать по отношению к «Локо-
мотиву», хотя можно было полгода побыть в ФНЛ-2», – ска-
зал Шпинев «СЭ».

Окончательный состав 
на Евро‑2024  
объявили Англия…

Тренерский штаб сборной Англии объявил окончатель-
ный состав на чемпионат Европы 2024 года, сообщает «РБ 
Спорт».

На Евро-2024 не поедут защитник «Манчестер Юнай-
тед» Харри Магуайр и хавбек «Манчестер Сити» Джек Гри-
лиш.

Вратари: Джордан Пикфорд («Эвертон»), Дин Хендерсон 
(«Кристал Пэлас»), Аарон Рамсдейл («Арсенал»)

Защитники: Льюис Данк («Брайтон»), Трент Алексан-
дер-Арнолд, Джо Гомес (оба – «Ливерпуль»), Марк Гехи («Кри-
стал Пэлас»), Эзри Конса («Астон Вилла»), Люк Шоу («Манче-
стер Юнайтед»), Киран Триппьер («Ньюкасл»), Джон Стоунз, 
Кайл Уокер (оба – «Манчестер Сити»)

Полузащитники: Джуд Беллингем («Реал»), Деклан Райс 
(«Арсенал»), Кобби Майну («Манчестер Юнайтед»), Конор Гал-
лахер («Челси»), Адам Уортон («Кристал Пэлас»)

Нападающие: Харри Кейн («Бавария»), Олли Уоткинс 
(«Астон Вилла»), Айвен Тоуни («Брентфорд»), Букайо Сака 
(«Арсенал»), Фил Фоден («Манчестер Сити»), Энтони Гордон 
(«Ньюкасл»), Эберечи Эзе («Кристал Пэлас»), Джеррод Боуэн 
(«Вест Хэм»), Коул Палмер («Челси»).

В групповом турнире чемпионата Европы Англия сыграет 
с Сербией, Данией и Словенией. Евро-2024 в Германии прой-
дет с 14 июня по 14 июля.

…и Италия
Тренерский штаб сборной Италии объявил оконча-

тельный состав на чемпионат Европы-2024, сообщает 
«РБ Спорт».

Вратари: Джанлуиджи Доннарумма («ПСЖ»), Алекс Ме-
рет («Наполи»), Гульельмо Викарио («Тоттенхэм»).

Защитники: Алессандро Бастони, Маттео Дармиан, Фе-
дерико Димарко (все – «Интер»), Риккардо Калафьори («Бо-
лонья»), Рауль Белланова, Алессандро Буонджорно (оба – «То-
рино»), Андреа Камбьязо, Федерико Гатти (оба – «Ювентус»), 
Джованни Ди Лоренцо («Наполи»), Джанлука Манчини («Ро-
ма»)

Полузащитники: Николо Барелла, Давиде Фраттези 
(оба – «Интер»), Брайан Кристанте, Лоренцо Пеллегрини 
(оба – «Рома»), Майкл Фолоруншо («Верона»), Николо Фаджо-
ли («Ювентус»), Жоржиньо («Арсенал»);

Нападающие: Федерико Кьеза («Ювентус»), Стефан 
Эль-Шаарави («Рома»), Джакомо Распадори («Наполи»), Ма-
тео Ретеги («Дженоа»), Джанлука Скамакка («Аталанта»), Мат-
тиа Дзакканьи («Лацио»).

В групповом турнире Евро-2024 Италия сыграет с Алба-
нией, Испанией и Хорватией. Чемпионат Европы в Германии 
пройдет с 14 июня по 14 июля.

Клубы АПЛ  
проголосовали  
против отмены ВАР 
Клубы чемпионата Англии проголосовали за продолжение 

использования системы видеоассистента рефери (ВАР), сооб-
щает «РБ Спорт» со ссылкой на Sky Sport. 6 июня состоялось 
собрание представителей клубов, где они приняли решение 
не отказываться от системы видеоповторов.

Ранее стало известно, что «Вулверхэмптон» отправил 
в АПЛ официальное письмо с запросом на отмену использо-
вания видеоповторов.

Ранее Швеция отказалась от введения ВАР. В России си-
стема действует с 2019 года.

Газизов  
высказался о задаче  
на сезон 
Гендиректор махачкалинского «Динамо» Шамиль Газизов 

рассказал о задачах новичков перед стартом РПЛ. Команда 
заняла второе место в первой лиге и впервые в истории вы-
шла в премьер-лигу.

– Задача такая, чтобы выигрывать в каждом следующем 
матче. Глобальной задачи не стоит. Надо показать макси-
мальный результат, который будет возможен, – сказал Гази-
зов «РБ Спорт».

– Наверное, прежде всего – это сохранение прописки в РПЛ?
– Нет, мы должны желать большего.
– Возможное сокращение зоны стыковых матчей будет на 

руку махачкалинскому «Динамо»?
– Мы об этом не думали. Наша позиция всегда была за 

расширение лиги. А уменьшение стыковых матчей... Как ли-
га и РФС решат, так и будет.

Экс‑гендиректор  
«Балтики» может занять 
аналогичный пост 
в «Черноморце» 

Новым генеральным директором новороссийского «Чер-
номорца» может стать Кирилл Волженкин, который ранее ра-
ботал на той же должности в «Балтике», сообщает Metaratings.
ru. 37-летний функционер входит в число трех кандидатов на 
вакантный пост.

«Общаюсь с рядом клубов, все они из первой лиги», – ска-
зал Волженкин.

Ранее Волженкин занимал должность генерального ди-
ректора «Балтики», которую покинул в декабре 2023 года. 
При нем калининградский клуб вышел в РПЛ. 3 июня «Чер-
номорец» объявил о завершении сотрудничества с прежним 
генеральным директором – Валентином Климко.

Основатель футбольной 
медиалиги рассказал 
о росте доходов 
Основатель и президент Медийной футбольной лиги Ни-

колай Осипов рассказал во время Петербургского междуна-
родного экономического форума, что доходы медиалиги уве-
личились в 2,5 раза за последние два сезона.

«В первом сезоне дохода не было, как и во втором. В треть-
ем и четвертом он начал появляться, поэтому доход карди-
нально изменился. Если говорить об общей сумме по кон-
трактам с партнерами, доход по ним увеличился в 2,5 раза. 
Доход по контракту с Winline вырос вдвое», – цитирует Оси-
пова «РБ Спорт».

Эз возглавил  
«Ниццу» 

Франк Эз стал главным тренером «Ниццы», сообщает 
Metaratings.ru со ссылкой на официальный сайт клуба. 53-лет-
ний француз сменил на этой должности Флорана Гисольфи.

Эз возглавлял «Ланс» с 2020 года. В минувшем сезоне ко-
манда заняла седьмое место в турнирной таблице чемпио-
ната Франции. «Ницца» в сезоне-2023/24 финишировала на 
пятой строчке лиги 1.

Соловьев считает, 
что первая лига  
превзойдет РПЛ  
по интересу 

Бывший защитник «Торпедо» Анатолий Соловьев счита-
ет, что первая лига будет превосходить РПЛ по накалу борь-
бы в следующем сезоне.

«Первая лига по интересу будет превосходить РПЛ. По на-
калу борьбы – точно. Понятно, что в классе команды уступа-
ют «Зениту» или «Спартаку», но соревновательный дух будет 
выше. Сможет ли «Урал» сразу вернуться в элиту российско-
го футбола? Им будет очень сложно это сделать. Кроме них 
на выход будут претендовать «Енисей», «Алания», «Родина», 
«Шинник», «Арсенал», «Сочи».

От «Торпедо» не жду возвращения в РПЛ. Там как всегда – 
все непонятно. Руководят какие-то люди, набирающие непо-
нятно каких футболистов. Сейчас же везде агенты», – приво-
дит слова Соловьева «Легалбет».

Ротенберг объяснил, смогут ли 
российские клубы стать 
самоокупаемыми 
Первый вице-президент Федерации хоккея России (ФХР) 

Роман Ротенберг ответил на вопрос, за счет чего российские 
клубы могут выйти на самоокупаемость.

«Нужно, чтобы вся индустрия двигалась вперед. Как оку-
паются клубы в Северной Америке? За счет продажи ТВ-прав 
и инфраструктуры. Если федеральный спортивный телека-
нал будет платить за показ хоккейных матчей суммы, срав-
нимые с Северной Америкой, можно выйти на самоокупае-
мость. Это огромная работа.

Невозможно построить дом без фундамента, вы не може-
те построить дом сразу с десятого этажа. Инфраструктура – 
это фундамент. Вы не можете добиться таких показателей во 
дворце, где максимальная вместимость 1500 зрителей. Ес-
ли у вас 24 тысячи, как было у СКА в этом сезоне, у вас улуч-
шаются возможности», – цитирует Ротенберга «РБ Спорт».

Стала известна зарплата 
Мэйсека по новому контракту 

«Автомобилист» по окончании сезона подписал новый 
контракт с Бруксом Мэйсеком. Как стало известно «СЭ», зар-
плата немецкого форварда составит 67 миллионов рублей 
в год.

В регулярном чемпионате КХЛ сезона-2023/24 32-летний 
канадец провел 67 матчей и набрал 47 (23+24) очков. В Куб-
ке Гагарина на его счету 7 (1+6) очков в 17 играх, напомина-
ет «РБ Спорт».

Вратарь «Металлурга» 
рассказал о планах на будущее 

Вратарь «Металлурга» Никита Подскребалин рассказал 
о том, чего еще хотел бы достичь в своей карьере. В этом се-
зоне вместе с клубом 25-летний голкипер выиграл Кубок Га-
гарина.

– Спасибо «Металлургу» за возможность прикоснуться 
к мечте. Но хочется выиграть Кубок в качестве первого врата-
ря. Или хотя бы разделить матчи 50 на 50. Когда люди пишут, 
что ты выиграл Кубок незаслуженно, то вспоминаешь момен-
ты, когда каждый день встаешь в 8 утра и идешь на трениров-
ку, а потом еще на одну, и так на протяжении 15 лет. Работа 
до давления в ушах, до боли от перенапряжения мышц, слезы 
родителей, нечестная конкуренция, обиды на тренера, недоо-
цененный труд – когда эти моменты ты проходишь психоло-
гически и поднимаешь кубок, то понимаешь, что все это бы-
ло не зря. Кубок – это не история одного сезона, это история 
всего пути, – цитирует Подскребалина «РБ Спорт».

Никулин хочет провести восемь 
поединков в этом году 

Боец поп-MMA Тимур Никулин рассказал о возможных 
поединках в 2024 году.

«Деньги нужны, поэтому часто провожу поединки. С на-
чала года у меня сорвалось три поединка. За 2024-й хочу про-
вести восемь поединков, во всех одержать победы. Неважно, 
с кем и когда. Сейчас ведутся переговоры с Камилом Гаджие-
вым, с Ural FC за пояс против Харуна Бозиева, с Hardcore, хочу 
на Pravda Boxing подраться с Василием Войцеховским. Кро-
ме того, я бы побоксировал с Владом Туйновым. Ему и Во-
йцеховскому всегда привозят мешков «на убой». Им нуж-
но проводить конкурентные бои», – приводит слова Нику-
лина Metaratings.ru.

Никулин 7 июня проведет поединок с Денисом Погоди-
ным. Бой состоится в Москве на волейбольной арене «Дина-
мо» в формате «четыре раунда по три минуты».

Академия Плющенко подала 
в суд для взыскания почти двух 
миллионов рублей с ушедшего 
спортсмена 

Никулинский суд Москвы зарегистрировал гражданское 
дело по иску Академии фигурного катания «Ангелы Плю-
щенко» о взыскании денежных средств с ушедшего спор-
тсмена на сумму 1,9 миллиона рублей, сообщает «РБ Спорт».

Согласно информации на портале судов общей юрисдик-
ции Москвы, ответчиком по иску указана Парсегова Н. С. Де-
ло должны рассмотреть 17 июля 2024 года.

Академия «Ангелы Плющенко» создана двукратным 
олимпийским чемпионом Евгением Плющенко в Москве 
в 2017 году. Годом позже появилась детская школа фигурно-
го катания в Санкт-Петербурге.

«Енисей» и защитник Лобарев 
расторгли контракт 

Баскетбольный клуб «Енисей» и Павел Лобарев расторгли 
контракт по обоюдному согласию, информирует Metaratings.
ru со ссылкой на пресс-службу клуба.

«Клуб благодарит Павла за сотрудничество и желает успе-
хов в продолжении профессиональной карьеры», – говорит-
ся в сообщении.

26-летний спортсмен перешел в «Енисей» в июле 2023 го-
да, он сыграл в пяти матчах Единой лиги ВТБ со средними по-
казателями в 2,8 очка, 0,6 подбора, 0,2 передачи и 0,2 пере-
хвата за 7,46 минуты.

Роберсон ушел из «Самары» 
«Самара» попрощалась с защитником Джастином Робер-

соном. Команда не стала продлевать контракт с американ-
ским баскетболистом, сообщает Metaratings.ru.

«Яркий и взрывной, способный взять на себя бросок в са-
мый ответственный момент матча, Роберсон стал одним из 
главных любимцев самарских болельщиков. Мы благодарим 
Джастина за время, проведенное в «Самаре», и желаем ему 
удачи в дальнейшей карьере!» – говорится в заявлении клуба.

Джастин выступал за «Самару» с лета прошлого года. Он 
провел 44 матча в Единой лиге ВТБ, став самым результатив-
ным игроком команды. В среднем за матч защитник наби-
рал 12,6 очка (плюс 3 подбора, 3,7 передачи и 1,5 перехвата).

«Локомотив» продлил соглашение 
с главным тренером Михаилом 
Галактионовым, сообщает «РБ 

Спорт» со ссылкой на пресс-службу крас-
но-зеленых. Новый контракт рассчитан до 
лета 2026 года.

«Михаил Михайлович, только вперед! 
Всевозможных успехов, командного ро-

ста и больших побед вместе с «Локо», – го-
ворится в сообщении.

40-летний специалист впервые возгла-
вил команду в ноябре 2022 года. В минув-
шем сезоне «Локомотив» под его руковод-
ством занял в РПЛ 4-е место.

Ранее тренер работал с юношескими 
сборными России, «Ахматом» и «Пари НН».

Джек Грилиш: мимо Евро-2024 Reuters

Михаил Галактионов Дарья Исаева «СЭ»

«Локомотив» 
продлил 
контракт 
с Галактионовым 
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Эпоха Юргена Клоппа в «Ливерпу-
ле» завершилась 19 мая. Немец 
идеально справился с задачей 

«превращения сомневающихся в ве-
рующих». При нем клуб окончательно 
вышел из кризиса, выиграв долгождан-
ное золото АПЛ и Лигу чемпионов. «СЭ» 
рассказывает, сколько денег Клопп при-
нес своей команде.

БЛИЗОСТЬ КАТАСТРОФЫ

«Ливерпуль» до Клоппа постоянно 
штормило. В начале прошлого десяти-
летия клуб находился на грани банкрот-
ства и введения внешнего управления, 
а в октябре 2010‑го вообще упал в зону 
вылета АПЛ. И тогда пришли деньги от 
американской инвестиционной компа-
нии Fenway Sports Group. Сейчас, поми-
мо мерсисайдцев, в ее портфель акций 
входят бейсбольный «Бостон Ред Сокс» 
и хоккейный «Питтсбург Пингвинз».

У клуба были большие долги: новый 
владелец Джон Генри выделил 300 мил-
лионов фунтов для их погашения. По-
сле чего и начался рост, правда, не бы-
стрый. Американские владельцы по-
дошли к делу со своей парадигмой, 
отдаленно напоминающий фильм «Че-
ловек, который изменил все». То есть 
попытались построить команду, опи-
раясь на аналитические данные. На это 
владельцы выделили более 100 милли-
онов фунтов.

Хоть затея и не удалась, полностью 
от нее в клубе не отказались. Например, 
бывший директор по футбольным ис-
следованиям «Ливерпуля» Иан Грэм на-
стаивал на приглашении Клоппа, имен-
но исходя из аналитических данных. 
Перед переездом в Англию у тренера 
был неудачный сезон с «Боруссией», но 
Грэм был уверен, что все это – нелепая 
случайность.

В итоге в октябре 2015‑го «Ливер-
пуль» уволил Брендана Роджерса, с ко-
торым ранее почти выиграл чемпион-
ство. Та гонка и падение Стивена Джер-
рарда в игре с «Челси» на века останутся 
в футбольном фольклоре. 

Но главное, что теперь, даже после 
ухода Клоппа, экономический кошмар 
клубу не грозит. Если в 2009–2013 годах, 
когда происходила смена владельца, об-
щие убытки клуба составили 176 мил-
лионов фунтов, то в первые пять лет 
эпохи Клоппа «Ливерпуль» суммарно 
вышел в плюс на 204. В сезоне‑2022/23 
команда вновь ушла в убыток (9 мил-
лионов до выплаты налогов), но причи-
на куда банальнее – инфраструктурные 
траты и последствия пандемии.

И именно Клопп с его результатами 
принес заметную часть доходов.

КАК МЫ СЧИТАЛИ ЗАРАБОТКИ 
КЛУБА ПРИ НЕМЦЕ

«Ливерпуль», как и почти все евро-
пейские команды, каждый год публи-
кует финансовую отчетность, в кото-
рой раскрываются основные источни-
ки дохода. На их основе аналитические 
агентства проводят свои исследования. 
Например, так делает Deloitte, ежегодно 
публикуя свой рейтинг Money Football 
League.

Оценивать, сколько именно де-
нег принес тренерский штаб своей ко-
манде, можно по одному показателю – 
призовые. Ведь они целиком зависят 
от результатов. «Ливерпуль» получает 
деньги за выступления в АПЛ, нацио-
нальных кубках и еврокубках.

Основываясь на цифрах финансо-
вых отчетов и исследований Deloitte 
(начиная с FML‑2017), «СЭ» подсчитал, 
что общая коммерческая выручка «Ли-
верпуля» с 2015‑го по 2023‑й (восемь 
из девяти лет эпохи Клоппа) состави-
ла 3,921 миллиарда фунтов стерлингов. 
В нее входят доходы от призовых, вы-
ручка с продаж билетов, абонементов, 
мерча, еды на стадионе и прочих ак-
тивностей, а также коммерческая дея-
тельность.

Призовые за восемь лет соста-
вили 1,795 миллиарда, из них боль-
ше всего клуб заработал в сезо-
не‑2020/21–268,9 миллиона. Тогда ко-
манда стала третьей в АПЛ и дошла до 
четвертьфинала Лиги чемпионов, но 
смогла добрать денег в Суперкубке УЕФА  
и клубном чемпионате мира. В сезо-
не‑2018/19, когда клуб выиграл ЛЧ, вы-
платы от организаторов разных сорев-
нований равнялись 263,8 миллиона.

Эта разница объясняется просто: 
в 2021‑м запустился новый трехлетний 
цикл в УЕФА, во время которого увели-
чились призовые участникам. А «Ли-
верпуль», успешно выступая в Европе, 
повышал и свой клубный рейтинг, что 
также сказалось и на дополнительных 
выплатах в еврокубках.

Экономика последнего года Клоппа 
в команде будет известна лишь в кон-
це 2024‑го, когда клуб подытожит свою 
деятельность за год. Но уже сейчас мож-
но спрогнозировать, что за третье ме-
сто в АПЛ, четвертьфинал Лиги Евро-
пы и победу в Кубке лиги премиальные 

составят примерно 180–185 миллио-
нов фунтов. Это почти на 60 меньше, 
чем в прошлом сезоне. Вот цена про-
лета мимо Лиги чемпионов.

Разбивка по призовым «Ливерпу-
ля» в эпоху Клоппа – в таблице ниже. 
Команда отобралась в Лигу чемпио-
нов‑2024/25. Структура распределения 
призовых еще точно не известна, но ча-
стично некоторые доходы уже можно 
спрогнозировать. И они тоже являют-
ся заслугой Клоппа. Всего Клопп при-
нес «Ливерпулю» более 2 миллиардов 
фунтов – и это только благодаря тур-
нирным результатам!

Призовые «Ливерпуля» при Клоппе

Сезон Призовые*
2015/16 168,1
2016/17 156,8
2017/18 222,6
2018/19 263,8
2019/20 203,9
2020/21 268,9
2021/22 265,9
2022/23 245,2
2023/24 180–185 (по оценке «СЭ»)
2024/25 Более 30 (попадание в ЛЧ)
Всего Более 2000

* В миллионах фунтов.

А ЧТО С ОБЩИМИ ДОХОДАМИ

 Прочие доходы, кроме призовых, 
зависят от тренерской деятельности 

лишь косвенно. Например, за трансфе-
ры отвечают не только коучи, но и соот-
ветствующий департамент. В «Ливерпу-
ле» есть такая же система. Всем извест-
на история, как Клопп хотел привести 
в команду Юлиана Брандта, но анали-
тический отдел и спортивный директор 
Майкл Эдвардс настояли на трансфе-
ре Мохаммеда Салаха. А ведь история 
могла пойти совершенно иным путем, 
если бы у Юргена было больше власти 
в команде.

Аналогична ситуация с коммерче-
скими соглашениями. Формально тре-
неры никак не влияют на сделки со 
спонсорами. Вот только чем лучше вы-
ступает команда и чем чаще она по-
падает в Лигу чемпионов, тем больше 
денег готовы выложить рекламодате-
ли. А в контрактах обычно прописы-
вается бонусная часть за достижения. 
Так, победа «Ливерпуля» в ЛЧ‑2018/19 
и два выхода в финал позволили вы-
бить больше денег от New Balance, Nike, 
Standard Chartered (титульный спонсор 
клуба) и других партнеров.

Результаты команды также сильно 
влияют на выручку с билетов и других 
продаж на стадионе (матчдэй). Англии 
это касается в меньшей степени, так как 
здесь почти все матчи проходят при ан-
шлагах. Зато выход в Лигу чемпионов 
давал минимум три игры на групповом 
этапе. Согласно отчету УЕФА, «Ливер-
пуль» в среднем на одном домашнем 
матче в сезоне‑2022/23 зарабатывал по 
3,7 миллиона евро – седьмой показа-
тель в Европе.

Все взаимосвязано. Клопп в «Ливер-
пуле» принес деньги не только своими 
результатами. Не факт, что без успе-
хов команды FSG решила бы вложить 
свыше 60 миллионов фунтов на рекон-
струкцию «Энфилда», увеличив вме-
стимость стадиона почти на 7 тысяч 
зрителей. А по данным Deloitte, побе-
да в ЛЧ‑2018/19 активировала свыше 
30 миллионов бонусов от контрактов 
с рекламодателями.

Экономическим наследием девя-
тилетней эры клуб будет пользовать-
ся и в будущем.

Доходы «Ливерпуля» при Клоппе

Сезон Коммерческая  Матчдэй Призовые* Всего* 
 деятельность 
2015/16 159,9 75,9 168,1 403,8
2016/17 138,9 68,8 156,8 364,5
2017/18 151,3 81,2 222,6 455,1
2018/19 185,9 83,3 263,8 533
2019/20 213,5 72,5 203,9 489,9
2020/21 211,1  7,4** 268,9 487,4
2021/22 232,9 94,8 265,9 593,6
2022/23 259,1 89,6 245,2 593,9

* В миллионах фунтов. 
** Падение связано с пандемией коронавируса.
Примечание. Данные по сезону-2023/24 станут 
известны позднее.

Виден рост по всем показателям за 
восемь лет. По итогам нынешнего се-
зона доходы должны чуть упасть из‑за 
пропущенной ЛЧ, но для клуба теперь 
это не смертельно.

Трансферы в системе «Ливерпуля» 
были прерогативой не столько Клоп-
па, сколько спортивных директоров. 
Например, за них до своего ухода от-
вечал Эдвардс. Он, кстати, вернулся 
в клуб, получив еще больше власти. Со-
гласно данным портала transfermarkt.
de, после прихода немца (с зимнего ок-
на‑2016) клуб потратил на футболистов 
941,5 миллиона фунтов, при этом про-
дал всего на 548,4, то есть трансферный 
убыток – 393,1.

Сейчас для топ‑команд такие расхо-
ды за девятилетний срок кажутся совсем 
небольшими – сравните с показателями 
«Челси» и «МЮ». И у «Ливерпуля» за по-
следние годы лишь одна серьезная пере-
плата – это Дарвин Нуньес, который по-
ка не до конца оправдывает выложен-
ные за него 85 миллионов евро. Однако 
клуб после финансового оздоровления 
может позволить себе подождать, пока 
уругваец будет не просто полезен на по-
ле, но и перестанет запарывать много-
численные голевые моменты.

Каким будет «Ливерпуль» при Арне 
Слоте – неизвестно. Однако если крас-
ные с нидерландцем будут регулярно 
попадать в топ‑4 в АПЛ и проходить 
в Лигу чемпионов, уровень доходов 
останется на таком же уровне. Хотя бы 
за счет реформы ЛЧ, за которой после-
дует рост призовых. Но это уже совер-
шенно другая эпоха для всего европей-
ского футбола. Предыдущая заверши-
лась на «Энфилде» 19 мая.

МАРК БЕССОНОВ 

Участники чемпионата 
Англии-2024/25
«Манчестер Сити»
«Арсенал»
«Ливерпуль»
«Астон Вилла»
«Тоттенхэм»
«Челси»
«Ньюкасл»
«Манчестер Юнайтед»
«Вест Хэм»
«Кристал Пэлас»

«Брайтон»
«Борнмут»
«Фулхэм»
«Вулверхэмптон»
«Эвертон»
«Брентфорд»
«Ноттингем Форест»
«Лестер»
«Ипсвич»
«Саутгемптон»

Бывший главный тренер «Ливерпуля» Юрген Клопп AFP

Чемпионат Англии-2023/24.  
Итоговая таблица

 И В Н П М О
 1. МАНЧЕСТЕР СИТИ 38 28 7 3 96–34 91
 2. Арсенал 38 28 5 5 91–29 89
 3. Ливерпуль 38 24 10 4 86–41 82
 4. Астон Вилла 38 20 8 10 76–61 68
 5. Тоттенхэм 38 20 6 12 74–61 66
 6. Челси 38 18 9 11 77–63 63
 7. Ньюкасл 38 18 6 14 85–62 60
 8. Манчестер Юн. 38 18 6 14 57–58 60
 9. Вест Хэм 38 14 10 14 60–74 52
10. Кристал Пэлас 38 13 10 15 57–58 49
11. Брайтон 38 12 12 14 55–62 48
12. Борнмут 38 13 9 16 54–67 48
13. Фулхэм 38 13 8 17 55–61 47
14. Вулверхэмптон 38 13 7 18 50–65 46
15. Эвертон 38 13 9 16 40–51 40*
16. Брентфорд 38 10 9 19 56–65 39
17. Ноттингем Форест 38 9 9 20 49–67 32**
18. Лутон 38 6 8 24 52–85 26
19. Бернли 38 5 9 24 41–78 24
20. Шеффилд Юн. 38 3 7 28 35–104 16

* С «Эвертона» сняты восемь очков. 
** С «Ноттингем Форест» сняты четыре очка.

Бомбардиры: ХОЛАНН (Манчестер Сити) – 27, Пал-
мер (Челси) – 22, Исак (Ньюкасл) – 21.

Один из серьезных источников доходов «Ливерпуля» – выручка с продаж билетов, абонементов и мерча AFP

Клопп в «Ливерпуле»:  
£ 2 000 000 000  
только  
призовыми
О потенциальном банкротстве 14‑летней давности  
уже никто не вспоминает

Клопп в «Ливерпуле» принес деньги не только своими 
результатами. Не факт, что без успехов команды FSG 
решила бы вложить свыше 60 миллионов фунтов  
на реконструкцию «Энфилда», увеличив вместимость 
стадиона почти на семь тысяч зрителей. А, по данным 
Deloitte, победа в ЛЧ‑2018/19 активировала свыше 
30 миллионов бонусов от контрактов с рекламодателями

1 795 000 000 
фунтов составили призовые «Ливерпуля» 
за восемь лет, из них больше всего клуб заработал 
в сезоне‑2020/21 ‑ 268,9 миллиона. Тогда команда 
стала третьей в АПЛ и дошла до четвертьфинала  
Лиги чемпионов, но смогла добрать денег 
в Суперкубке УЕФА и клубном чемпионате мира
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«Реал» наконец затащил к себе Ки-
лиана Мбаппе и еще сильнее пере-
местил центр тяжести испанского 

футбола в Мадрид. «Барсе», чтобы не загнать 
своих болельщиков в депрессию, необходи-
мо ответить чем-то таким же громким, иначе 
шансов на чемпионство в предстоящем сезо-
не вновь не будет. К тому же трансферные пе-
рестрелки топ-футболистами – часть проти-
востояния суперклубов. В 2009-м каталонцы 
ответили Златаном Ибрагимовичем на при-
ход Криштиану Роналду, далее происходили 
«размены» Гарета Бэйла на Неймара, Хамеса 
Родригеса на Луиса Суареса, Эдена Азара на 
Антуана Гризманна. 

Кажется, если в одном из двух испанских 
грандов происходит тяжеловесный трансфер, 
соперник не может не ответить. Сине-грана-
товые обязаны откликнуться на приход Мбап-
пе, даже несмотря на финансовые трудности 
и слова президента «Барселоны» Жоана Ла-
порты о вероятном отсутствии громких имен 
среди летних покупок. Но все же в клуб десан-
тировался новый тренер, который уже сфор-
мировал внушительный список целей. Скорее 
всего, из этого шорт-листа приобретут одно-
го, максимум двоих, но и это для нынешней 
«Барсы» – успех.

Опорный хавбек Джошуа Киммих 

(29 лет, нынешний клуб – «Бавария)

«Барселона» весь сезон страдала из-за от-
сутствия сильного опорника: после ухода 
Серхио Бускетса на эту позицию пригласили 
31-летнего Ориоля Ромеу, который явно не-
дотягивает до уровня каталонцев. Проблем-
ная позиция требует срочного усиления, не-
удивительно, что Флик видит на этом месте 
хорошо знакомого Джошуа Киммиха, с ко-
торым вместе работал в сборной Германии 
и «Баварии». К тому же заполучить немца 
хотел еще предыдущий босс сине-гранато-
вых Хави. Киммих весь год ругался с трене-
ром «Баварии» Томасом Тухелем из-за пози-

ции на поле, что повышало его шансы на уход. 
Правда, сейчас главный в Мюнхене сменился 
на Венсана Компани. 

Diario Sport пишет, что переговоры меж-
ду «Баварией» и «Барселоной» уже начались, 
а Джошуа является приоритетной фигурой для 
каталонцев в это трансферное окно. Вот толь-
ко немец может оказаться слишком дорогим 
для сине-гранатовых. По информации этого же 
источника, Лапорта не в состоянии даже повто-
рить зарплату футболиста в 19,5 миллиона ев-
ро в год. Трансфер может обойтись в районе 
40 миллионов – если же каталонцы не справят-
ся и с этой суммой, то смогут бесплатно догово-
риться с игроком следующим летом, когда у не-
го истечет контракт.

Левый форвард Нико Уильямс 

(21, «Атлетик»)

Второй по приоритетности позицией после 
опорного полузащитника в клубе считают ме-
сто левого нападающего – на протяжении сезо-
на-2023/24 там появлялись Жоау Феликс, Фер-
ран Торрес и даже номинально правый крайний 
Рафинья, но ни один не убедил на сто процентов. 
К тому же арендованный португалец с большой 
долей вероятности покинет «Барселону» (хотя 
Лапорта и заявил, что спортивный директор Де-
ку уже работает над тем, чтобы его соотечествен-
ник остался еще на сезон). Первым вариантом на 
усиление этой позиции считают Нико Уильямса 
из «Атлетика», об этом тоже сообщил Diario Sport.

21-летний испанец провел сильный сезон: 
выбил «8+17» в 37 играх во всех турнирах, по-
мог «Атлетику» выиграть Кубок Испании (в фи-
нале даже оформил голевую), а в сентябре забил 
первый гол за сборную Испании в официальном 
матче – пострадала Грузия в игре квалификации 
к Евро (7:1). Правда, зимой Нико продлил кон-
тракт с басками до лета 2027-го и теперь обой-
дется сине-гранатовым минимум в сумму около 
50–60 миллионов евро, прописанных в качестве 
отступных. По слухам, «Барса» готова выложить 
и больше, но с условием, что баски согласятся 
на рассрочку.

Левый форвард Кингсли Коман 

(27, «Бавария»)

Еще один вариант на левый фланг атаки – 
27-летний Коман. Француз интересен лично Фли-
ку, с которым они работали в «Баварии». Причем 
союз футболиста и тренера получился по-настоя-
щему успешным: в сезоне-2019/20 Кингсли пода-
рил мюнхенцам победу в Лиге чемпионов един-
ственным голом в финале с «ПСЖ» и, по сути, 
принес Ханси главное достижение в его само-
стоятельной карьере. Правда, в последнее время 
вингер сильно страдает от травм: в прошедшем 
сезоне он не провел на поле и двух тысяч минут 
во всех турнирах, а в камании-2022/23 лишь слег-
ка переступил эту отметку (2170). 

О заинтересованности Флика в Комане со-
общили сразу два издания – Bild и L’Equipe. «Ба-
вария» же не против скинуть травматично-
го игрока, но потребует за него «приемлемую 
сумму». По данным статистического портала 
transfermarkt.de, цена на француза составляет 
50 миллионов евро. Его контракт, так же как и со-
глашение Уильямса, действует до лета 2027-го.

Опорный хавбек Хави Герра 

(21, «Валенсия»)

Еще один потенциальный новичок в центр 
поля – 21-летний Герра из «Валенсии». Полуза-
щитник провел прорывной сезон: стал безаль-
тернативно основным в составе «летучих мы-
шей» и даже заслужил стабильное место в сбор-
ной Испании. По данным Marca, Флик видит 

в Хави игрока, схожего по типажу с Гави, – фи-
зически крепкого хавбека с хорошими оборо-
нительными навыками и поставленной игрой 
в пас. Также Marca сообщила, что Ханс-Дитер 
планирует играть в «Барсе» с двумя опорника-
ми, поэтому усиление центра поля просто не-
обходимо. 

Игрок обойдется каталонцам в 20–25 мил-
лионов евро, но даже такая сумма может стать 
проблемной для текущей «Барселоны». Герра 
едва не покинул «Валенсию» еще зимой – тог-
да им интересовался «Наполи». Восстановле-
ние самого Гави после разрыва крестообразных 
связок может затянуться, а Френки де Йонг мо-
жет покинуть клуб. Пока это явно запасной ва-
риант на случай срыва переговоров по основ-
ным кандидатам.

Атакующий хавбек Бруну Фернандеш 

(29, «Манчестер Юнайтед»)

Португалец интересен не только «Барсело-
не», но и «Баварии», финансовое положение ко-
торой намного устойчивее. При этом представи-
тели футболиста сами предложили Бруну ката-
лонцам, ведь полагают, что рисунок игры Флика 
больше подходит игроку, нежели схемы Эрика 
тен Хага. Вероятно, главным двигателем транс-
фера Фернандеша в «Барсу» является спортив-
ный директор Деку – соотечественник капита-
на «Манчестер Юнайтед». 

Однако сам Флик, по информации Record, 
пока не дал ответа по кандидатуре португаль-
ца, из-за чего переговоры игрока с клубом за-
морозились. «Бавария» же заметно продвину-
лась в диалоге. Вероятно, каталонцам будет тя-
жело осуществить трансфер Бруну: его контракт 
с «МЮ» действует еще два года, поэтому «крас-
ные дьяволы» вправе потребовать внушитель-
ных денег. Вдобавок сам футболист недавно за-
явил, что максимально сосредоточен на буду-
щем в составе «красных дьяволов».

Опорный хавбек Амаду Онана 

(22, «Эвертон»)

Другой полузащитник из АПЛ рассматри-
вается «Барселоной» как еще один вариант на 
усиление опорной зоны. 22-летний бельгиец – 
один из лучших в «Эвертоне», а также стабиль-
ный игрок сборной. «Ириски» не хотят прода-
вать Амаду, но тоже находятся в трудной эконо-
мической ситуации и должны срочно с кем-то 
расстаться – клубу до 30 июня необходимо про-
дать нескольких футболистов, чтобы вписать-
ся в правила финансового фейр-плей. Из-за их 
нарушений команда в этом сезоне и так была 
оштрафована на восемь очков в чемпионате. 

При этом «Эвертон» очень не хочет снижать цену 
на лучших игроков: «Барселона» готова побороться 
за Онана, если цена на него составит 40 миллионов 
евро, «ириски» требуют 60 и пока не готовы уступать. 
При этом еще одним кандидатом на футболиста, 
по данным Diario Sport, вновь является «Бавария».

Левый вингер/левый форвард Луис Диас 

(27, «Ливерпуль»)

27-летний колумбиец окончательно стал важ-
нейшей частью «Ливерпуля» и в этом сезоне по-
явился на поле в 51 матче во всех турнирах. «Барсе-
лоне» же как раз нужен левый вингер, а отец фут-
болиста еще осенью заявлял, что Диас – преданный 
фанат сине-гранатовых. «Я мало что знаю по поводу 
«Барселоны». Луис действительно ее преданный фа-
нат, перейти туда – его мечта», – намекал мужчина. 

Правда, весной издание El Heraldo сооб-
щило, что «Ливерпуль» задрал внушительный 
ценник за одного из своих лидеров – минимум 
120 миллионов евро. Портал transfermarkt.de 
оценивает футболиста в 75. Для этого трансфе-
ра «Барселоне» необходимо серьезно улучшить 
экономическое положение. 

АРТЕМИЙ КУТЕЙНИКОВ

Чем «Барса» 
ответит 

«Реалу» 
на трансфер 

Мбаппе?
У нового главного тренера каталонцев Ханса-Дитера Флика  

есть несколько топ-целей. Вот только сине-гранатовые  
все еще испытывают проблемы с финансами

ФУТБОЛ // Чемпионат Испании

Чемпионат Испании-2023/24. Итоговая таблица

 И В Н П М О
 1. РЕАЛ 38 29 8 1 87–26 95
 2. Барселона 38 26 7 5 79–44 85
 3. Жирона 38 25 6 7 85–46 81
 4. Атлетико 38 24 4 10 70–43 76
 5. Атлетик 38 19 11 8 61–37 68
 6. Реал Сосьедад 38 16 12 10 51–39 60
 7. Бетис 38 14 15 9 48–45 57
 8. Вильярреал 38 14 11 13 65–65 53
 9. Валенсия 38 13 10 15 40–45 49
10. Алавес 38 12 10 16 36–46 46
11. Осасуна 38 12 9 17 45–56 45
12. Хетафе 38 10 13 15 42–54 43
13. Сельта 38 10 11 17 46–57 41
14. Севилья 38 10 11 17 48–54 41
15. Мальорка 38 8 16 14 33–44 40
16. Лас-Пальмас 38 10 10 18 33–47 40
17. Райо Вальекано 38 8 14 16 29–48 38
18. Кадис 38 6 15 17 26–55 33
19. Альмерия 38 3 12 23 43–75 21
20. Гранада 38 4 9 25 39–79 21
Бомбардиры: ДОВБИК (Жирона) – 24, Серлот (Вильярре-

ал) – 23, Беллингем (Реал), Левандовски (Барселона) – 
19, Будимир – 17…

Участники чемпионата Испании-2024/25
«Реал»
«Барселона»
«Жирона»
«Атлетико»
«Атлетик»
«Реал Сосьедад»
«Бетис»
«Вильярреал»
«Валенсия»
«Алавес»

«Осасуна»
«Хетафе»
«Сельта»
«Севилья»
«Мальорка»
«Лас-Пальмас»
«Райо Вальекано»
«Леганес»
«Вальядолид»
«Эйбар»/«Эспаньол»/«Спортинг» Х/«Овьедо»*

* Обладатель оставшейся путевки определится 23 июня.

Новая звезда «Реала» – Килиан Мбаппе AFP
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ЕВРО-2024 // До старта – 7 дней

Все, что нужно знать 
о Евро-2024
За неделю до старта турнира 
«СЭ» публикует справочник по ЧЕ

КОГДА И ГДЕ ПРОЙДЕТ

С 14 июня по 14 июля в Германии. 
Игры турнира состоятся на стадионах 
10 городов.

Берлин, «Олимпиаштадион Бер-
лин», 70 000 зрителей (здесь и далее – 
по данным УЕФА)

Мюнхен, «Мюнхен Футбол Арена» 
(«Алльянц Арена»), 67 000 зрителей

Дортмунд, «БФБ Штадион Дорт-
мунд» («Вестфаленштадион»), 66 000 
зрителей

Штутгарт, «Штутгарт Арена» («МХП 
Арена»), 54 000 зрителей

Гельзенкирхен, «Арена АуфШаль-
ке» («Фельтинс Арена»), 50 000 зрителей

Гамбург, «Фолькспаркштадион Гам-
бург», 50 000 зрителей

Франкфурт-на-Майне, «Франк-
фурт Арена» («Дойче Банк Парк»), 
48 000 зрителей

Дюссельдорф, «Дюссельдорф Аре-
на» («Меркур Шпиль Арена»), 47 000 
зрителей

Кельн, «Кельн Штадиум» («Райн
Энер гиШтадион»), 47 000 зрителей

Лейпциг, «Лейпциг Штадиум» («Ред 
Булл Арена»), 42 000 зрителей

ГДЕ СОСТОЯТСЯ МАТЧ 
ОТКРЫТИЯ И ФИНАЛ

Первый матч турнира состоится 
в Мюнхене на «Мюнхен Футбол Арене» 
14 июня.

Финальный матч примет 14 июля 
берлинский «Олимпиаштадион».

КТО УЧАСТВУЕТ 

В турнире выступят 24 сборные. По 
итогам жеребьевки, прошедшей в Гам-
бурге 2 декабря 2023 года, они распре-
делены по восьми группам.

Группа А

ГЕРМАНИЯ
ШОТЛАНДИЯ
ВЕНГРИЯ
ШВЕЙЦАРИЯ

Группа В

ИСПАНИЯ
ХОРВАТИЯ
ИТАЛИЯ
АЛБАНИЯ

Группа С

СЛОВЕНИЯ
ДАНИЯ
СЕРБИЯ
АНГЛИЯ

Группа D

ПОЛЬША
НИДЕРЛАНДЫ
АВСТРИЯ
ФРАНЦИЯ

Группа Е

БЕЛЬГИЯ
СЛОВАКИЯ
РУМЫНИЯ
УКРАИНА

Группа F

ТУРЦИЯ
ГРУЗИЯ 
ПОРТУГАЛИЯ
ЧЕХИЯ

КАЛЕНДАРЬ 

Групповой турнир

14 ИЮНЯ, ПЯТНИЦА
1  (здесь и далее – порядковый номер 

матча). Мюнхен. 22.00 (здесь и далее – 
по московскому времени). Германия – 
Шотландия

15 ИЮНЯ, СУББОТА
2. Кельн. 16.00. Венгрия – Швейцария
3. Берлин. 19.00. Испания – Хорватия
4. Дортмунд. 22.00. Италия – Албания

16 ИЮНЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
7. Гамбург. 16.00. Польша – Нидерланды
6. Штутгарт. 19.00. Словения – Дания
5. Гельзенкирхен. 22.00. Сербия – Англия

17 ИЮНЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК
10.  Мюнхен. 16.00. Румыния – Украина
 9.  ФранкфуртнаМайне. 19.00. Бель-

гия – Словакия
 8.  Дюссельдорф. 22.00. Австрия – 

Франция

18 ИЮНЯ, ВТОРНИК
11. Дортмунд. 19.00. Турция – Грузия
12. Лейпциг. 22.00. Португалия – Чехия

19 ИЮНЯ, СРЕДА
15. Гамбург. 16.00. Хорватия – Албания
14. Штутгарт. 19.00. Германия – Венгрия
13.  Кельн. 22.00. Шотландия – Швейцария

20 ИЮНЯ, ЧЕТВЕРГ
18. Мюнхен. 16.00. Словения – Сербия
17.  ФранкфуртнаМайне. 19.00. Дания – 

Англия
16.  Гельзенкирхен. 22.00. Испания – 

Италия

21 ИЮНЯ, ПЯТНИЦА
21.  Дюссельдорф. 16.00. Словакия – 

Украина
19.  Берлин. 19.00. Польша – Австрия
20.  Лейпциг. 22.00. Нидерланды – Фран-

ция

22 ИЮНЯ, СУББОТА
24. Гамбург. 16.00. Грузия – Чехия
23.  Дортмунд. 19.00. Турция – Португалия
22. Кельн. 22.00. Бельгия – Румыния

23 ИЮНЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
25.  ФранкфуртнаМайне. 22.00. Швейца-

рия – Германия
26. Штутгарт. 22.00. Шотландия – Венгрия

24 ИЮНЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК
27.  Дюссельдорф. 22.00. Албания – Ис-

пания
28. Лейпциг. 22.00. Хорватия – Италия

25 ИЮНЯ, ВТОРНИК
31. Берлин. 19.00. Нидерланды – Австрия
32. Дортмунд. 19.00. Франция – Польша
29. Кельн. 22.00. Англия – Словения
30. Мюнхен. 22.00. Дания – Сербия

26 ИЮНЯ, СРЕДА
33.  ФранкфуртнаМайне. 19.00. Слова-

кия – Румыния
34. Штутгарт. 19.00. Украина – Бельгия
35.  Гельзенкирхен. 22.00. Грузия – Пор-

тугалия
36. Гамбург. 22.00. Чехия – Турция

1/8 финала

29 ИЮНЯ, СУББОТА
38. Берлин. 19.00. А2 – В2
37. Дортмунд. 22.00. А1 – С2

30 ИЮНЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
40. Гельзенкирхен. 19.00. С1 – D/E/F3
39. Кельн. 22.00. В1 – A/D/E/F3

1 ИЮЛЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК
42. Дюссельдорф. 19.00. D2 – E2
41.  ФранкфуртнаМайне. 22.00. F1 – 

A/B/C3

2 ИЮЛЯ, ВТОРНИК
43. Мюнхен. 19.00. Е1 – A/B/C/D3
44. Лейпциг. 22.00. D1 – F2

Четвертьфиналы

5 ИЮЛЯ, ПЯТНИЦА
45.  Штутгарт. 19.00. Победитель 39 – По-

бедитель 37
46.  Гамбург. 22.00. Победитель 41 – По-

бедитель 42

6 ИЮЛЯ, СУББОТА
48.  Дюссельдорф. 19.00. Победитель 40 – 

Победитель 38
47.  Берлин. 22.00. Победитель 43 – По-

бедитель 44

Полуфиналы

9 ИЮЛЯ, ВТОРНИК
49.  Мюнхен. 22.00. Победитель 45 – По-

бедитель 46

10 ИЮЛЯ, СРЕДА
50.  Дортмунд. 22.00. Победитель 47 – 

Победитель 48

Финал

14 ИЮЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
51.  Берлин. 22.00. Победитель 49 – По-

бедитель 50

РЕГЛАМЕНТ

Равенство очков по итогам 
группового турнира 

При равенстве очков у двух и более 
команд по итогам группового турнира 
их места определяются по следующим 
критериям:

• большему числу очков, набранных 
в матчах между этими командами;

• лучшей разности забитых и пропу-
щенных мячей в матчах между эти-
ми командами;

• большему числу голов, забитых 
в матчах между этими командами;

• лучшей разности забитых и пропу-
щенных мячей во всех матчах;

• большему числу голов, забитых во 
всех матчах;

• меньшему числу штрафных очков, на-
численных за желтые и красные кар-
точки, полученные игроками и офи-
циальными лицами команд во всех 
матчах группового турнира (красная 
карточка – три балла, желтая карточ-
ка – один балл, удаление за две желтые 
карточки в одной игре – три балла);

• рейтингу, составленному на основа-
нии отборочных матчей, или, если 
в сравнении участвует сборная Герма-
нии, лучший определяется жребием.

Если в последнем матче группово-
го турнира две команды с одинаковым 
числом очков и одинаковым числом за-
битых и пропущенных мячей играют 
между собой вничью, их места опреде-
ляются в серии пенальти (при условии, 
что другие команды в этой же группе 
набрали другое число очков).

1/8 финала

В 1/8 финала выходят шесть победи-
телей групп, шесть команд, занявших 
вторые места, и четыре из шести сбор-
ных, оказавшихся третьими. Квартет 
сильнейших из третьих команд опре-
деляется по следующим критериям:

• большему числу очков;
• лучшей разности забитых и пропу-

щенных мячей;
• большему числу забитых мячей;
• большему числу побед;
• меньшему числу штрафных очков, на-

численных за желтые и красные кар-
точки, полученные игроками и офи-
циальными лицами команд во всех 
матчах группового турнира (красная 
карточка – три балла, желтая карточ-
ка – один балл, удаление за две желтые 
карточки в одной игре – три балла);

• рейтингу, составленному на основа-
нии отборочных матчей, или, если 
в сравнении участвует сборная Герма-
нии, лучший определяется жребием.

Плей-офф

Если по истечении основного време-
ни в матчах на выбывание не определен 
сильнейший, назначаются два допол-
нительных тайма по 15 минут каждый. 
Если сильнейший не выявлен и по ито-
гу дополнительного времени, он опре-
деляется в серии пенальти.

БАЗЫ

Каждая из командучастниц обязана 
прибыть на заранее выбранную трениро-
вочную базу не менее чем за пять дней до 
своего первого матча группового турнира.

ГОСТИНИЦЫ

Каждая из командучастниц обяза-
на не позднее чем за 24 часа до начала 

игры прибыть в назначенную ей гости-
ницу или находиться на расстоянии не 
более 60 километров от стадиона, на ко-
тором пройдет матч.

ОБОРУДОВАНИЕ

Во всех матчах финального турни-
ра используется технология для опре-
деления взятия ворот (ГЛТ). Она приме-
няется для поддержки решения судьи 
с целью определить, был ли забит гол. 
Окончательное решение в любом слу-
чае остается за судьей. В случае выхода 
из строя системы ГЛТ матч начинается 
или продолжается без ее использования.

ВАР И СИСТЕМА 
ПОЛУАВТОМАТИЧЕСКОГО 
ОПРЕДЕЛЕНИЯ ОФСАЙДА

Видеоассистенты (ВАР) могут ис-
пользоваться для помощи судьям в со-
ответствии с правилами игры ИФАБ 
и соответствующим протоколом ИФАБ.

Кроме того, на Евро2024 будет ис-
пользована система полуавтоматиче-
ского определения офсайда, аналогич-
ная той, что применялась ФИФА на чем-
пионате мира2022 в Катаре.

ЗАЯВКИ

Заявка на турнир должна быть со-
ставлена не позднее чем за семь пол-
ных дней до стартового матча. Ее копия 
должна быть отправлена в указанный 
срок в администрацию УЕФА. Трое из 
футболистов должны быть вратарями.

Допускается замена заявленного игро-
ка или вратаря в случае серьезной травмы 
или болезни. При этом степень серьезно-
сти травмы или заболевания должна под-
тверждаться врачом команды и врачом 
из медицинского комитета УЕФА. Они 
устанавливают, способен ли футболист 
выступить в финальном турнире.

Игроки и вратари могут заменяться 
перед первым матчем команды на тур-
нире. Вратарей также можно заменять 
перед следующей игрой в ходе турнира.

НОМЕРА

Игрокам присваиваются номера 
с 1го по 23й. Под 1м номером дол-
жен играть вратарь.

На случай замены вратаря полевым 
игроком у каждой команды должен 
быть дополнительный комплект вра-
тарских рубашек без номеров и фами-
лий – тех же двух цветов, что и рубаш-
ки обычных вратарей.

ЗАЯВКА НА МАТЧ (ПРОТОКОЛ)

Каждая команда обязана предоста-
вить состав на игру (заполнить прото-
кол) не менее чем за 75 минут до нача-
ла матча.

Каждая команда указывает футболи-
стов, а также официальных лиц, распо-
лагающихся на скамейке запасных и на 
дополнительных местах для техниче-

ского персонала. В протоколе должны 
быть отдельно отмечены вратари и ка-
питаны. Номера на футболках и трусах 
игроков должны соответствовать их но-
мерам в протоколе.

ВНЕСЕНИЕ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ПРОТОКОЛ 

До начала игры в виде исключения 
возможно вносить следующие измене-
ния в протокол.

Если ктолибо из игроков, включен-
ных в стартовый состав, не способен на-
чать матч, он может быть заменен од-
ним из запасных, перечисленных в про-
токоле. Замененный игрок удаляется 
из протокола, а число запасных соот-
ветственно уменьшается. Во время мат-
ча все еще могут быть заменены пять 
игроков.

ДИСКВАЛИФИКАЦИЯ

Игрок или официальное лицо ко-
манды, удаленное с поля и/или из тех-
нической зоны, автоматически дис-
квалифицируется на следующий матч 
турнира. Контрольный, этический 
и дисциплинарный комитет УЕФА в за-
висимости от серьезности нарушения 
вправе увеличить срок дисквалифика-
ции – вплоть до распространения ее на 
другие соревнования.

Автоматическую дисквалификацию 
на следующий матч влекут за собой два 
предупреждения, полученные в разных 
играх финального турнира, а также чет-
вертое.

Предупреждения, полученные 
в финальном турнире и не приведшие 
к дисквалификации, аннулируются по-
сле четвертьфинальных игр и не пере-
носятся в полуфинал.

Предупреждения и дисквалифика-
ции за перебор желтых карточек, полу-
ченные в финальном турнире, аннули-
руются после его завершения и не пере-
носятся на матчи других соревнований.

ДОПИНГ

Допинг запрещен и является наказу-
емым нарушением. В случае нарушения 
антидопинговых правил УЕФА возбу-
дит дисциплинарное разбирательство 
в отношении виновных и примет соот-
ветствующие дисциплинарные меры 
в соответствии с Дисциплинарным ре-
гламентом УЕФА и антидопинговыми 
правилами УЕФА. Это может включать 
введение временных мер.

УЕФА может протестировать любо-
го игрока в любое время.

МЕДАЛИ

Командапобедительница получит 
40 золотых медалей. Неудачнику фина-
ла достанутся 40 серебряных медалей. 
Производство дополнительного числа 
медалей не предусмотрено.

Подготовил АЛЕКСАНДР БОБРОВ

AFP
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ЛЕТОПИСЬ АКСЕЛЯ ВАРТАНЯНА // 
1985 год. Часть семнадцатая

Прощальный банкет
Раздадим призы мастерам и подмастерьям, отметим луч-

ших футболистов и судей ушедшего сезона.

ПРИЗЫ БОЛЬШОГО ФУТБОЛА

Обычно значительная часть достается чемпиону. В ухо-
дящем сезоне развернулась беспрецедентная борьба между 
медалистами, бо   лее ожесточенная, нежели в чемпионате. 
В отличие от чемпионата победитель не был определен. Ки-
ев, «Спартак» и «Днепр», захватив 12 призов из 14, разделили 
их на троих, по четыре на брата.  Начну с чемпиона (в скоб-
ках – учредитель).

«ДИНАМО» (КИЕВ)

Двумя составами (Федерация футбола СССР).
Присуждался команде, набравшей наибольшее количество 

очков основным и дублирующим составами. Сумма киевская 
оказалась лучшей – 85 очков: 48 в активе мастеров, 37 – резер-
вистов. У «Спартака» – 82 очка (46+36).

Приз дублеров (Спорткомитет СССР).
Дублеры выступили на уровне мастеров, выиграли золо-

тые медали (малые), опередив тех же спартаковцев.  Киевская 
молодежь выиграла турнир в 14-й раз и увеличила отрыв от 
«Спартака», побеждавшего восемь раз.

В публикуемой ниже таблице множество пустот, пропле-
шин. За чудачества организаторов придется отдуваться мне. 
Перед чемпионатом-85 отменили турнир дублеров в первой 
лиге, а в высшей укоротили на треть: каждой команде предсто-
яло сыграть не 34, а 22 матча. Освобождали от первых шести ве-
сенних туров и стольких же последних, осенних. 

Объяснение прозаическое, приземленное – экономия 
средств. Возить дублеров по бескрайним союзным просторам 
туда и обратно, поить, кормить, спать укладывать, трениров-
ками полноценными обеспечивать –  накладно. В Положении 
о чемпионате особо не распространялись: «Связано это с со-
кращением затрат». И вроде как заботу о здоровье молодых 
футболистов проявили: «Ранней весной и поздней осенью по-
ля, на которых играют дублеры, непригодны». А остальным 
играть можно, и даже кубковые соревнования проводить? 
Так на бумаге. В реальности кто-то вступал после шести ту-
ров, кто-то после семи. Одни встречались друг с другом по два 
раза, другие – по одному, третьи – ни разу. Лидеры, «Спартак» 
с киевлянами, провели один матч, в Киеве, до встречи в Мо-
скве, весьма с турнирных позиций важной, возможно реша-
ющей, дело не дошло. 

Агрессивный гость («Комсомольское знамя», Киев).
Награждали успешно сыгравших на чужих полях. Положи-

тельный баланс у двух команд, все тех же, спартаковцев и ки-
евлян. Киевские цифры выглядели привлекательнее: +7 =6–4, 
27–18.

Кубок прогресса («Рабочая газета», Киев). 
Сиганула команда Валерия Лобановского с прошлогодне-

го десятого места на первое, чемпионское. Прогресс налицо. 
По разработанной некогда системе подсчета очков киевские 
«прыгуны» набрали лучшую сумму баллов, весьма солидную – 
145. Близко «никого не стояло».

«СПАРТАК»

Крупный счет («Футбол-Хоккей»).
Ай да «Спартак», ай да сукин сын! Из 18 побед в чемпиона-

те – 11 с крупным счетом (с разностью в три и более мячей). 
Что составляет треть турнирных матчей. Ассортимент широ-
кий: от 3:0 до 7:0. С такой результативностью грех не прибрать 
к рукам еще один приз – самой забивающей команде. Не со-
грешили, получили.

Имени Григория Федотова (Центральный спортивный клуб 
армии).

Дался нелегко, вырвали его у самой финишной черты, «на 
грудь» опередили неуступчивого конкурента – «Днепр». Все 
решилось в последнем туре, если быть предельно точным – за 
две минуты до завершения встречи «Спартак» – «Жальгирис». 
Претенденты забили к этому времени по 71 голу. За пять ми-
нут до конца Бесков ввел в игру «скамеечника» Гурама Аджо-
ева. Три минуты понадобилось ему, чтобы забить гол в ворота 
Вацловаса Юркуса (4:1). Это была одиннадцатая крупная побе-
да «Спартака» и 72-й гол в чемпионате.

Лучшая разность мячей (журнал «Старт», Киев).
И здесь отличились призеры, но в чуть измененном поряд-

ке: «Спартак» выбил +44 (72–28), у киевского «Динамо» +38 (64–
26), у «Днепра» +30 (71–41).

Лучший вратарь («Огонек»).
Конечно же, Ринат Дасаев. Отметил его учредитель в чет-

вертый раз. Дасаев вышел в лидеры, опередив динамовцев Мо-
сквы, Льва Яшина, и Киева, Евгения Рудакова, владевших при-
зом по три раза.

«ДНЕПР»

К индивидуальным приложил руку (точнее, ноги) очень 
сильный форвард Олег Протасов, о его игроцких достоинствах 
я не так давно говорил. В прошедшем сезоне он проявил «спо-
собность» забивать голы правые и «левые». Учредители, награ-
ждая талантливого голеадора, в детали не вникали.

Лучший бомбардир («Труд»).
Вообще-то Протасов приз заслужил, уверен, и чистокров-

ных, праведных голов забил немало, и конкурентов опередил 
намного. Но не настолько, как об этом писали. Насчитав 35, 
объявили о всесоюзном рекорде. Позиция людей зрячих, ви-
девших, как ковался рекорд, значительно разнилась от офи-
циальной, отраженной и растиражированной в справочниках 
и печатных изданиях. Как и самого Никиты Симоняна. Ваш по-
корный слуга, когда увлекался разного рода цифирью, касаясь 
достижений индивидуальных, неизменно подчеркивал: рекорд 
Симоняна, забившего в 1950 году 34 мяча, остался непревзой-
денным. И по сей день на том стою. 

Приз журнала «Советский воин».
Возник неожиданно, незамеченным проник в большую 

семью призов на исходе прошлого года уже после разда-
чи их и оповещения о лауреатах в СМИ. Даже имя ему не 
дали. Объяснили, правда, кому предназначался. Футболи-
стам-иллюзионистам, способным чаще остальных пока-
зать «трюк со шляпой», забить в матче три и более мячей. 
Причина внезапного рождения мне неизвестна, а первого 
обладателя объявили – нападающий «Арарата», носитель 
имени шекспировского героя – Гамлет Мхитарян. Почему?  
Возможно, из сочувствия к ереванскому форварду, у кото-
рого перед самой финишной чертой умыкнули приз газеты 
«Труд». Гамлет в 84-м соорудил один хет-трик, а с москов-
ским «Динамо» в покер сыграл.

Перед новым сезоном журнал громогласно заявил: затея 
редколлегии не одноразовая, награждать «трюкачей» намере-
ны и впредь. Протасов, когда решил покорить «пик Симоня-
на», на пути к вершине с ловкостью фокусника трижды показал 
«трюк со шляпой», а «Факелу» положил все четыре. Ему и приз 
в руки. Первый случай, когда футболисту достались в одном се-
зоне две индивидуальные награды.

Справедливая игра (журнал «Человек и закон»).
Поощряли самые корректные коллективы, кого судьи реже 

наказывали. Днепропетровцам достался впервые.
Вместе с командой (Президиум Федерации футбола 

ВЦСПС).
Я как-то пытался объяснить, кому и за что. Не получилось. 

Часто меняющиеся условия, не всем (подозреваю, и учредите-
лям) понятные, допускающие субъективные толкования и ре-
шения, держали людей в неведении. Если коротко, обраща-
ли внимание на поведение футболистов хозяйской команды 
на поле, их поклонников – на трибунах, администрацию и ра-
ботников стадиона отмечали «за создание праздничной ат-
мосферы в дни матчей». Всем начисляли очки. Кому и сколь-
ко, никто не знал.

Выходит, футболисты «Днепра», его болельщики и дирекция 
стадиона «Метеор» больше остальных соответствовали требо-
ваниям учредителей. Поверим им на слово.

До двух гостинцев не дотянулись алчущие, загребущие ру-
ки призеров. Остальным крохи перепали.

«ДИНАМО» (ТБИЛИСИ)

Гроза авторитетов («Спортивная Москва»).
Здесь все четко, никаких разночтений и недомолвок. Кто 

отобрал больше очков у сильных мира, медалистов, тот и мо-
лодец. Преуспели грузинские динамовцы, восьмые в табели 
1985 года разделили очки с призерами по справедливости (по 
Каутскому). Сыграв с лучшей в стране тройкой шесть матчей, 
поделили очки поровну, шесть оставили им, столько же взя-
ли себе.

«ЧЕРНОМОРЕЦ»

Воля к победе («Советская Россия»).
Что же получается, самые волевые команды в советском 

футболе – аутсайдеры? В прошлом году приз достался чуть бы-
ло не выбывшему в первую лигу ростовскому СКА, ныне – ока-
завшемуся у края бездны, но все же уцелевшему, выдержавше-
му дополнительные испытания в переходном турнире «Черно-
морцу». Пропустив первыми, одесситы четыре раза изменяли 
ход и исход матчей в свою пользу. 

Заболтался я с вами. О результатах юношеских соревнова-
ний расскажу на бегу.

«КУБОК ЮНОСТИ» (14–15 ЛЕТ)

Участвовали 18 команд: к сборным 15 союзных республик 
добавили Москву, Ленинград и ЦС «Трудовые резервы». Три 
предварительные группы делегировали на финальный турнир 
по две лучшие команды. Собрались в Нальчике и с 11 по 19 ав-
густа сыграли друг с другом по одному разу. Потеряв в пяти 
матчах лишь одно очко, первое место уверенно заняли украин-
ские юноши. Вторые – москвичи. Набрали с грузинскими свер-
стниками одинаковое количество очков, но опередили их бла-
годаря победе в личной встрече – 2:1.
Жюри назвало лучших футболистов: вратарь – И. Колесников (Украина), за-

щитник – К. Нодарейшвили (Грузия), полузащитник – В. Высокос (Украи-
на), нападающий – Р. Лукин (Азербайджан).
Среди награжденных не оказалось ребят способных, не по-

боюсь этого слова, талантливых – Сергея Шустикова, Дмитрия 
Ульянова и Юрия Тишкова. В скором времени они окажутся на 
ведущих ролях в команде мастеров в московском «Торпедо».

СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫЕ ФУТБОЛЬНЫЕ ШКОЛЫ 
(15–16 ЛЕТ)

На предварительном этапе 48 команд выясняли отношения 
в восьми зональных турнирах. Победителей пригласили в Ни-
кополь и разделили на две группы. Занявшие первые места 
встретились в финале, вторые – разыграли бронзу.     
Финал. «Динамо» (Тбилиси) – «Колос» (Никополь) – 3:1.
Матч за 3-е место. «Смена» (Ленинград) – «Локомотив» (Москва) – 3:2.

Управились за неделю – с 24 по 31 июля.

Лауреаты: вратарь – Ю. Окрошидзе («Смена»), защитник – С. Беженар («Колос»), 
полузащитник – А. Маричев («Локомотив»), нападающий – З. Джорбенад-
зе («Динамо»). Лучший бомбардир, С. Цховребов («Спартак» Орджоники-
дзе), в трех играх забил шесть мячей.

ВСЕСОЮЗНЫЕ ЮНОШЕСКИЕ ИГРЫ 
(16–17 ЛЕТ)

Футбол на Играх дебютировал. Участники – те же 15 со-
юзных республик, Москва, Ленинград, но без «Трудовых ре-
зервов». Сначала организовали для ребят четыре мини-тур-
нира. Два лучших из каждой группы вышли в финальную 
стадию. Один квартет выступал в Симферополе, другой – 
в Севастополе. В течение пяти дней, с 20 по 24 июля, разо-
брались в группах. Занявшие первые места вышли в финал, 
вторые оспаривали бронзу.
Финал. Украина – Грузия – 2:1. В матче за третье место Ленинград с Арменией 

бились в кровь – 4:4. Ребята с берегов Невы выиграли послематчевую се-
рию 11-метровых (5:4) и получили бронзовые медали. 

Лучшие из лучших: вратарь А. Тынянов (Узбекистан), защитник – С. Тарба (Гру-
зия), полузащитник – А. Пятницкий (Узбекистан), нападающий – К. Мар-
косян (Армения). 
Ни одного футболиста из команд, выигравших медали. 

Такое редко, но случалось. А Пятницкий – тот самый, Ан-
дрей.  В 80-е его призвали в ряды Советской армии (ЦСКА), 
в 90-е он уже в московском «Спартаке», там озолотился (че-
тыре чемпионства), за сборную поиграл, с ней и на ЧМ-94 
в США укатил.

На этом турнире еще одна «звездочка» на нашем футболь-
ном небосклоне зажглась – Игорь Добровольский, полузащит-
ник сборной Молдавии. Приз ему все же достался, как и грузи-
ну Г. Панцулае. Забили они по три гола. Поскольку больше не 
смог никто, объявили их лучшими бомбардирами турнира. Без 
гостинцев, разумеется, не оставили. Вскоре пригласили Игоря 
в московское «Динамо» и в сборную. Успел он сыграть за три 
национальные команды: СССР, СНГ и России. В составе олим-
пийской получил в 1988 году золотую медаль.

ЧЕМПИОНАТ СССР (16–17 ЛЕТ)

В финальный турнир (проходил в Москве с 1 по 10 октября) 
пробились по две лучшие команды трех зональных соревно-
ваний. В заключительном турнире «линию финиша» одновре-
менно пересекли три команды: столичный ЭШВСМ, ташкент-
ский «Пахтакор» и «Спартак» из Орджоникидзе. «Фотофиниш» 
(лучшие показатели в личных встречах) назвал победителя – 
московская команда с труднопроизносимой аббревиатурой 
ЭШВСМ.

В выборе голкипера жюри консенсуса не достигло, лучше-
го вратаря не назвали.  В определении лидеров в других лини-
ях проблем не возникло: защитник – М. Садовников (ЭШВСМ), 
полузащитник – А. Пятницкий (Узбекистан), нападающий – 
И. Колыванов (ЭШВСМ). Бомбардир – С. Цховребов («Спартак» 
Орджоникидзе), забил пять мячей.

Идентичная возрастная категория и разные сроки сорев-
нований позволили некоторым футболистам участвовать 

в двух турнирах. Наглядный пример – Пятницкий и Цховре-
бов, отхватившие по два приза. Скоро повстречаем еще од-
ного.

Отметим Игоря Колыванова. На него, как и на тезку (До-
бровольского), положили глаз тренеры московского «Дина-
мо». В 86-м в составе динамовцев серебро завоевал. Как и До-
бровольский, за три сборные сыграл – СССР, СНГ и России. 
А в 1991 году, в последнем советском первенстве, признали 
его лучшим футболистом СССР.

«КУБОК НАДЕЖДЫ» (16–17 ЛЕТ)

Количество участников и условия – полная копия «Турни-
ра юности». Разница в том, что соревновались в иные сроки 
и в ином месте. Если быть точным, финальный турнир про-
вели в Батуми с 24 октября по 3 ноября. В «Турнире юно-
сти» сборные Москвы и Грузии с равными очками спорили 
за третье место, в Батуми, вновь набрав одинаковое количе-
ство очков, замахнулись на золото. Конкуренты играли уве-
ренно, всех победили, а между собой сделали ничью. Однако 
грузины побеждали соперников более убедительно и благо-
даря лучшей разности мячей стали чемпионами. Единствен-
ную вакансию на пьедестале, «бронзовую», заполнила сбор-
ная РСФСР.

Ознакомившись с лауреатами, обнаружите еще одного 
игрока (С. Тарбу из Грузии), обладателя двух индивидуаль-
ных призов. Оглашаю весь список: вратарь – С. Смелов (Мо-
сква), защитник – С. Тарба (Грузия), полузащитник – Е. Смер-
тин (РСФСР, брат знаменитого Алексея Смертина), нападаю-
щий – Ч. Мухадов (Туркмения). Москвичу К. Рыбакову четырех 
забитых мячей хватило, чтобы получить приз, предназначен-
ный лучшему бомбардиру.

«ПЕРЕПРАВА» (18–19 ЛЕТ)

Самый зрелый турнир и по возрасту, и по длительности, 
и по времени проведения: две недели (с 18 ноября по 1 дека-
бря) ребята бились за медали на предварительном и финаль-
ном этапах. Где можно играть в футбол глубокой осенью, пе-
реходящей в зиму? В южных регионах страны, конечно же. 
Желательно на черноморском побережье. Там и сыграли. Кон-
кретно – в Сочи и Адлере. 

Турнир сравнительно молодой, 1978 года рождения.  До-
вольно стабильный, изменения в регламент если и вносились, 
то точечные. Посему должны вы помнить, тем, кто не знает 
или запамятовал, повторю. Сборные команды 15 союзных ре-
спублик и примкнувших к ним Москвы и Ленинграда, поме-
щенные в четыре группы, встречались друг с другом по од-
ному разу. Победители групповых турниров разыгрывали три 
комплекта наград. 
Полуфиналы. Грузия – Узбекистан – 1:0. РСФСР – Латвия – 4:0.
Матч за 3-е место. Латвия – Узбекистан – 1:0.  Финал. Москва – Грузия – 1:1 

(5:4 по пенальти).
Жюри назвало сильнейших футболистов: вратарь – В. Шанталосов (Белорус-

сия), защитник – В. Белый (Украина), полузащитник – Г. Иланишвили (Гру-
зия), нападающий – О. Миронов (РСФСР). Он же и самый результативный 
футболист турнира, забил три гола.
Какой ужас, детей еще не охватил, а времени в обрез. Пе-

реключаю скорости: бег трусцой трансформирую в спринт. 
Громко сказано, учитывая здоровье «спринтера» и преклон-
ный возраст.

«КОЖАНЫЙ МЯЧ»

Три возрастные группы. Десятки тысяч команд стартова-
ли весной, к августу, когда число их (в каждой группе) сокра-
щалось до 24, во второй половине августа, незадолго до на-
чала учебного года, в трех городах организовали финальные 
турниры. На предварительном этапе – в четырех группах, по 
шесть команд в каждой – встречались по одному разу. Заняв-
шие первые места выходили в полуфинал. Далее – финал и игра 
за третье место.

Младшая группа (10–11 лет). Тюмень.
Подавляющее преимущество азербайджанских детишек, 

команды «Ширван» из города Али-Байрамлы. Непробиваемая 
защита (один пропущенный мяч в семи играх) и мощное на-
падение, возглавляемое Фаризом Гусейновым, лучшим бом-
бардиром турнира. Забил 11 мячей. «Ширван» играючи рас-
правился с призерами: в полуфинале с латвийской «Олимпи-
ей», в финале с грузинской командой «Имерети», с одинаковым 
счетом – 4:0. «Олимпия» – третья.

Средняя группа (12–13 лет). Казань.
Здесь победителю, литовскому «Бярджалису», оказали упор-

ное сопротивление. В полуфинале прибалтийские ребятишки 
с трудом одолели азербайджанский «Кашхар» (3:2), в заклю-
чительном матче – казахстанский «Жалин» – 2:0. У «Кашха-
ра» – бронза.

Старшая группа (14–15 лет). Минск.
В финале «Спутник» (Усть-Каменогорск) забил один гол 

в ворота грузинской команды «Магароэли». Его хватило для 
победы, отмеченной золотыми медалями. Бронза у белорус-
ского «Буревестника», разочаровавшего мальчишек из Сверд-
ловской области – «Мечту». 

Еще один сезон сквозь себя пропустили. Кого-то поздра-
вили, кому-то посочувствовали, кого-то, оставивших горь-
кое послевкусие, осудили. Все это – достояние истории. В 86-м 
внутренние наши дела отойдут на второй план. Все внима-
ние – чемпионату мира в Мексике. Футбольные и спортивные 
руководители пребывали (как всегда перед такого масштаба 
турнирами) в нервном возбуждении. Коленки тряслись, ме-
ста себе не находили в ожидании реакции старших партий-
ных товарищей. Если что, кресла насиженного, теплого могли 
лишиться. Оттого и напрягали команду ненужными совета-
ми, в случае успеха обещав горы золотые. Как показала жизнь, 
обещанного не выполняли. Ну а мы, простые смертные, не раз 
горько разочаровывались, но продолжаем надеяться и верить, 
потому как любим свою сборную и желаем ей успеха. Такова 
природа человека. Как же без веры, надежды и любви? Без них 
жизнь теряет смысл.
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ВРАТАРИ: 1. Ринат ДАСАЕВ (Спартак). 2. Михаил МИХАЙЛОВ (Динамо К). 3. Сер-
гей КРАКОВСКИЙ (Днепр).

ПРАВЫЕ ЗАЩИТНИКИ: 1. Георгий МОРОЗОВ (Спартак). 2. Николай ЛАРИОНОВ 
(Зенит). 3. Владимир СОЧНОВ (Спартак).

ЗАДНИЕ ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ЗАЩИТНИКИ: 1. Сергей БАЛТАЧА (Динамо К). 2.Алек-
сандр ЧИВАДЗЕ (Динамо Тб). 3. Александр БУБНОВ (Спартак).

 ПЕРЕДНИЕ ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ЗАЩИТНИКИ: 1. Борис КУЗНЕЦОВ (Спартак). 2. Олег 
КУЗНЕЦОВ (Динамо К). 3. Сергей ПУЧКОВ (Днепр).

ЛЕВЫЕ ЗАЩИТНИКИ: 1. Анатолий ДЕМЬЯНЕНКО (Динамо К). 2. Борис ПОЗД-
НЯКОВ (Динамо М). 3. Арвидас ЯНОНИС (Жальгирис).

ПРАВЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ: 1. Сергей ГОЦМАНОВ (Динамо Мн). 2. Геннадий 
ЛИТОВЧЕНКО (Днепр). 3. Иван ЯРЕМЧУК (Динамо К).

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ: 1. Владимир БЕССОНОВ (Динамо К). 2. Сер-
гей АЛЕЙНИКОВ (Динамо Мн). 3. Сергей ВОЛГИН (Кайрат).

ЛЕВЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ: 1. Федор ЧЕРЕНКОВ (Спартак). 2. Василий РАЦ (Ди-
намо К). 3. Андрей ЗЫГМАНТОВИЧ (Динамо Мн).

ПРАВЫЕ КРАЙНИЕ НАПАДАЮЩИЕ: 1. Олег ПРОТАСОВ (Днепр). 2. Сергей ДМИ-
ТРИЕВ (Зенит). 3. Игорь БЕЛАНОВ (Динамо К).

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ НАПАДАЮЩИЕ: 1. Александр ЗАВАРОВ (Динамо К). 2. Юрий 
ГАВРИЛОВ (Спартак). 3. Виктор ПАСУЛЬКО (Черноморец).

ЛЕВЫЕ КРАЙНИЕ НАПАДАЮЩИЕ: 1. Олег БЛОХИН (Динамо К). 2. Георгий КОН-
ДРАТЬЕВ (Динамо Мн). 3. Сергей РОДИОНОВ (Спартак).

ЛУЧШИЕ СУДЬИ

Таблица чемпионата дублеров-1985
Команды  2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 В Н П М О
 1. ДИНАМО 

Киев
1:1 - 4:1 3:2 1:0 - 4:3 5:0 3:0 0:2 1:0 - 5:2 - 5:3 - 2:0 17 3 2 67–25 37
- 3:4 - 4:0 2:2 - 1:0 - - 7:0 1:0 3:3 - 2:0 - 8:2 2:0

 2. СПАРТАК 
Москва

1:1 1:2 - 4:1 0:1 0:0 2:0 - 6:1 - 2:1 4:3 2:0 2:0 - 5:1 - 17 2 3 68–22 36
- 5:1 - - - - - 3:0 5:6 4:1 - 1:0 2:1 2:0 10:1 4:0 3:1

 3. ТОРПЕДО 
Москва

- 2:1 0:0 - 2:0 - 1:3 0:1 1:0 1:1 - - 1:2 0:2 6:1 3:0 1:0 14 2 6 46–27 30
4:3 1:5 4:0 1:2 2:1 5:1 3:2 - - 2:0 3:1 - - - - - 3:1

 4. ЗЕНИТ 
Ленинград

1:4 - 0:0 0:2 0:1 1:0 2:0 - 1:1 - 2:0 4:1 3:1 1:0 - 3:0 - 13 2 7 33–27 28
-  - 0:4 - - - - 2:0 2:3 0:5 - 2:1 1:0 2:1 2:3 3:0 1:0

 5. ШАХТЕР 
Донецк

2:3 1:4 - 2:0 1:0 1:1 1:3 0:0 - 2:1 0:1 - - - 5:3 - 3:0 12 4 6 33–27 28
0:4 - 2:1 - 0:2 1:1 3:2 - 4:0 - 1:0 1:0 1:0 2:1 - 0:0 -

 6. ЖАЛЬГИРИС 
Вильнюс

0:1 1:0 0:2 1:0 0:1 1:1 - - - 1:1 1:0 0:0 - - - - 2:1 10 4 8 34–24 24
2:2 - 1:2 - 2:0 2:4 - 1:2 3:2 - 1:2 1:0 1:2 4:0 4:0 5:1 -

 7. МЕТАЛЛИСТ 
Харьков

- 0:0 - 0:1 1:1 1:1 2:1 0:2 1:1 0:0 0:1 - 3:1 - 0:1 - 2:0 9 6 7 29–25 24
- - 1:5 - 1:1 4:2 1:3 - - 3:1 1:3 2:0 - 3:0 - 2:0 1:0

 8. ДИНАМО 
Минск

3:4 0:2 3:1 0:2 3:1 - 1:2 - - 1:3 2:1 1:1 - - - - 1:0 11 1 10 44–36 23
0:1 - 2:3 - 2:3 - 3:1 4:2 0:3 - 2:1 0:2 2:1 2:0 8:2 4:0 -

 9. НЕФТЧИ 
Баку

0:5 - 1:0 - 0:0 - 2:0 - 0:0 - 0:0 2:0 0:0 3:1 1:2 2:0 - 9 5 8 24–27 23
- 0:3 - 0:2 - 2:1 - 2:4 1:0 0:0 - - 2:0 2:3 2:3 0:3 2:0

10. ДИНАМО 
Тбилиси

0:3 1:6 0:1 1:1 - - 1:1 - 0:0 - - 3:1 2:4 1:2 4:2 4:2 - 9 4 9 39–44 22
- 6:5 - 3:2 0:4 2:3 - 3:0 0:1 2:2 1:3 - 1:0 - 1:0 - 3:1

11. СКА 
Ростов-на-Дону

2:0 - 1:1 - 1:2 1:1 0:0 3:1 - - 0:0 2:2 - 1:0 - 2:0 - 7 8 7 29–32 22
0:7 1:4 0:2 5:0 - - 1:3 - 0:0 2:2 - +:- 2:2 0:2 4:1 1:2 -

12. ДИНАМО 
Москва

0:1 1:2 - 0:2 1:0 0:1 1:0 1:2 0:0 - 0:0 - - - 7:2 - 1:0 9 2 11 27–25 20
0:1 - 1:3 - 0:1 2:1 3:1 1:2 - 3:1 - 0:1 1:0 2:1 - 2:3 -

13. КАЙРАТ 
Алма-Ата

- 3:4 - 1:4 - 0:0 - 1:1 0:2 1:3 2:2 - 2:2 4:1 1:0 3:1 1:0 7 5 10 27–30 19
3:3 0:1 - 1:2 0:1 0:1 0:2 2:0 - - -:+ 1:0 - - - - 1:0

14. ТОРПЕДО 
Кутаиси

2:5 0:2 2:1 1:3 - - 1:3 - 0:0 4:2 - - 2:2 1:1 1:0 0:0 - 5 5 12 23–36 15
- 1:2 - 0:1 0:1 2:1 - 1:2 0:2 0:1 2:2 0:1 - - 3:1 - 0:3

15. ЧЕРНОМОРЕЦ 
Одесса

- 0:2 2:0 0:1 - - - - 1:3 2:1 0:1 - 1:4 1:1 0:1 - 0:0 6 2 14 24–36 14
0:2 0:2 - 1:2 1:2 0:4 0:3 0:2 3:2 - 2:0 1:2 - - 5:1 - 4:0

16. АРАРАТ 
Ереван

3:5 - 1:6 - 3:5 - 1:0 - 2:1 2:4 - 2:7 0:1 0:1 1:0 3:3 - 6 1 15 32–76 13
- 1:10 - 3:2 - 0:4 - 2:8 3:2 0:1 1:4 - - 1:3 1:5 0:3 2:1

17. ДНЕПР 
Днепропетровск

- 1:5 0:3 0:3 - - - - 0:2 2:4 0:2 - 1:3 0:0 - 3:3 0:0 4 4 14 21–55 12
2:8 0:4 - 0:3 0:0 1:5 0:2 0:4 3:0 - 2:1 3:2 - - - 3:0 0:1

18. ФАКЕЛ 
Воронеж

0:2 - 0:1 - 0:3 1:2 0:2 0:1 - - - 0:1 0:1 - 0:0 - 0:0 2 2 18 9–35 6
0:2 1:3 1:3 0:1 - - 0:1 - 0:2 1:3 - - 0:1 3:0 0:4 1:2 1:0

Редакция журнала «Огонек» в четвертый раз признала Рината Дасаева лучшим вратарем СССР Ефим Шаинский

 1. Алексей СПИРИН (Москва)
 2. Юрий САВЧЕНКО (Москва)
 3. Иван ТИМОШЕНКО (Ростов-на-Дону)
 4. Валерий БУТЕНКО (Москва)
 5. Вадим ЖУК (Минск)
 6. Владимир КУЗНЕЦОВ (Омск)

 7. Кирилл ДОРОНИН (Москва)
 8. Мирослав СТУПАР 
   (Ивано-Франковск)
 9. Анатолий МИЛЬЧЕНКО (Сухуми)
10. Володи МИМИНОШВИЛИ 
   (Тбилиси)
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Стоило только «Рейнджерс» вылететь из плей-офф, как севе-
роамериканские коллеги заговорили о ближайших задачах 
руководства клуба. Одна из приоритетных целей – прод-

ление Шестеркина, самого ценного хоккеиста команды в розы-
грыше Кубка Стэнли-2024. Его контракт-«мостик», подписанный 
в августе 2021 года, завершается после сезона-2024/25.

Чтобы не искушать судьбу и обезопасить будущее, перего-
воры уместнее начать как можно раньше. Кэпхит Игоря по дей-
ствующему соглашению – 5,67 миллиона долларов. Эта сумма 
значительно вырастет, когда голкипер подпишет новый дого-
вор. За годы в Нью-Йорке россиянин наиграл на роскошные 
условия на уровне самых высокооплачиваемых вратарей НХЛ.

ОКЛАДЫ КОНКУРЕНТОВ

Зарплата каждого хоккеиста оценивается в сравнении. Ше-
стеркин стремительно взлетел во вратарскую элиту НХЛ и два 
года назад взял «Везина Трофи». Фактически последние сезо-
ны Игорь провел с дисконтом для «Рейнджерс». Голкиперы та-
кого уровня получают гораздо большие деньги. По кэпхиту 
в сезоне-2023/24 россиянина опередили восемь коллег. Среди 
них не сыгравший ни одного матча за «Торонто» Мэтт Мюр-
рей (6,25 миллиона), стагнирующий в «Анахайме» Джон Гибсон 
(6,4) и даже дико нестабильный Джордан Биннингтон, пригово-
ривший сборную Канады на последнем чемпионате мира (6,0).

Перечисленные выше Шестеркину не ровня, но Игорь получа-
ет меньше. Это несоответствие объясню ниже – пока же вернемся 
к контрактам конкурентов. Все сравнивают стартера «Рейнджерс» 
с Василевским и Бобровским – зарплаты соотечественников поч-
ти в два раза выше. Сергея озолотила «Флорида», и после смазан-
ного отрезка на старте действия договора воспитанник «Кузни» 
дважды подряд вывел «Пантерз» в финал. Трудно переоценить 
значимость Андрея в золотых сезонах «Тампы». Голкипер сглажи-
вал изъяны атакующего стиля при отсутствии эталонной обороны.

Топ-5 самых дорогих вратарей НХЛ в сезоне-2023/24*

Вратарь Клуб Кэпхит** Год подписания
Сергей Бобровский Флорида 10,0 2019
Андрей Василевский Тампа  9,5 2019
Джон Гибсон Анахайм  6,4 2018
Мэтт Мюррей Торонто   6,25 2020
Коннор Хеллибак Виннипег   6,16 2018

* Без учета Кэри Прайса, который де-факто завершил карьеру, имея 10,5-миллионный 
контракт.
** Средняя зарплата за сезон в миллионах долларов.

Бобровский и Василевский подписали соглашения летом 
2019-го и получили близкие оклады – 10,0 и 9,5 миллиона со-
ответственно. Не забываем о льготном налогообложении шта-

та Флорида, где базируются команды. Пожалуй, нашлись бы 
бе зумные генменеджеры, готовые предложить зарплату еще 
выше. Спустя пять лет Сергей и Андрей остаются самыми до-
рогими киперами лиги – не считая Кэри Прайса, который де-
факто завершил карьеру, а его 10,5-миллионный контракт при-
ведением летает по монреальскому «Белл-центру».

КОСМИЧЕСКИЙ ВАРИАНТ

Для Шестеркина настало время подписывать контракт жиз-
ни и срывать космический куш. Возможно, сделка с «Рейнджерс» 
получится беспрецедентной и Игорь получит самое дорогое со-
глашение среди вратарей лиги. После такого плей-офф, когда 
Шестеркин тащил команду за уши, никто не упрекнет генме-
неджера Криса Друри в переплате, даже если он выкатит пред-
ложение на 11–12 миллионов за сезон, о чем пишут коллеги из 
Северной Америки. Сразу оговорюсь: это не инсайд, а предпо-
ложения журналистов.

Каждый хотел бы сейчас оказаться на месте агента Шестер-
кина. Ваш клиент провел феноменальный плей-офф, подтвер-
див свою значимость для клуба. Руководство ставит в приори-
тет продление вратаря, который последние сезоны выступал 
с заниженным контрактом из-за того, что согласился на «мо-
стик» после двухлетнего соглашения новичка. А после сезо-
на-2024/25 Игорь может стать неограниченно свободным аген-
том. Изучив рынок, хоккеист получит астрономические день-
ги, ведь топ-киперы сейчас в дефиците. Поэтому «Рейнджерс» 
и не стоит затягивать переговоры.

Ньюйоркцы привыкли к большим тратам и длительным со-
юзам с вратарями. Позиция основного голкипера долгое вре-
мя ассоциировалась с Хенриком Лундквистом. Шестеркин вы-
рос в полноценного преемника шведского Короля. А Друри, 
игравший с Лундквистом, как никто другой, понимает значи-
мость такого исполнителя. Россиянин забирал около 70 про-
центов матчей в регулярке, а в Кубке Стэнли о дублерах и не 
вспоминали – Игорь оставался на льду без замен.

Три плей-офф подряд Шестеркин входит в лидеры лиги 
по проценту отраженных бросков (каждый год – выше 92,7). 
В разные сезоны в кубковых матчах уходили в тень то Пана-
рин, то Крайдер, то Зибанежад. Игорь же подкупал стабильно-
стью и держал высокий уровень, даже когда команда вылетела 
в первом раунде от «Нью-Джерси». Незачем экономить на рос-
сиянине – близкого по мастерству и влиянию на команду стра-
жа ворот на рынке не найти. В то же время конкуренты выстро-
ятся за ним в очередь.

В переговорах все козыри – в ловушке вратаря. Положение 
«Рейнджерс», напротив, более уязвимое. Потолок зарплат хотя 
и постепенно увеличивается, роскошный договор с россияни-
ном серьезно отяготит платежку. Те же 12 миллионов – это око-
ло 13 процентов от общей суммы клуба. И не забывайте о кон-
тракте Панарина с кэпхитом в 11,6 миллиона. При благопри-
ятном для кипера раскладе наши парни могут занять четверть 
зарплатной ведомости «Рейнджерс»!

Журналисты уже терзали вратаря вопросами о будущем 
в Нью-Йорке. Шестеркин предпочел абстрагироваться: «Извини-
те, я не говорю по-английски». Корреспонденты оценили юмор, 
но офису «Рейнджерс» сейчас явно не до шуток. Сделка с Игорем – 
главная цель на ближайшее время. Все идет к тому, что воспитан-
ник «Крыльев Советов» получит рекордный контракт из действу-
ющих вратарей. И это абсолютно заслуженно.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Александр все-таки нашел рабо-
ту. Более того, решение самое 
неочевидное из всех вариантов, 

даже фантастических. Контракт с «Ло-
комотивом» – на первый взгляд очень 
странное решение как игрока, так и клу-
ба. Хотя отчасти можно понять, чем ру-
ководствовался Никитин.

После того как ярославцы в четырех 
матчах проиграли финальную серию 
«Металлургу», главный тренер остался 
разочарован тем, что никто в команде 
в нужный момент не сумел «встать на 
баррикады». Да и некому было, учиты-
вая травму Максима Шалунова. В соста-
ве есть хорошие ребята, которые умеют 
выполнять задание, но в самых важных 
встречах нужен кураж, энергетика.

И поэтому летом в клубе искали тех, 
кто мог бы в важный момент взять на 
себя ответственность. Правда, искали 
странно: вроде бы договорились с Ми-
хаилом Григоренко, предложили при-
личную зарплату, но в последний мо-
мент передумали и отказались от хок-
кеиста, который был готов выступать 
за железнодорожников. Может быть, 
посчитали, что Григоренко из тех, кто 
в нужный момент не сможет взбодрить.

Радулов, конечно, по характеру со-
всем другой. Он и в раздевалке спосо-
бен покричать, и на скамейке разбудить 
спящих, и на льду растормошить сопер-
ника. Только всего этого не наблюда-
лось в последнем сезоне Александра 
в «Ак Барсе». И хотя Зинэтула Билялет-
динов ему ничего не запрещал, эффекта 
никакого не получалось. Форвард стал 
играть плохо, чувствовал это, да и об-
щее состояние команды находилось на 
таком уровне, что требовалось шестеро 
таких, как Радулов.

Но чем система Никитина отлича-
ется от подхода Билялетдинова? На са-
мом деле многим. Коуч «Локомотива» 
старается расслабить коллектив, толь-

ко общая атмосфера клуба подавляет 
все эмоции хоккеистов. Там так при-
нято. Главный тренер может стараться 
сколько угодно, но когда вокруг такие 
руководители, как Юрий Лукин и Юрий 
Яковлев со своим влиянием, особо не 
разгонишься.

Может быть, Александр и попытает-
ся. Он уже будет скорее играющим тре-
нером, чем хоккеистом, но не в обще-
принятом смысле. С него тоже станут 
требовать результат, но нужен напа-
дающий Никитину не столько для то-
го, чтобы решать самому в нужные мо-
менты, а чтобы повысить шансы, что 
это удастся другим. И чтобы люди да-
же не думали, что поражение – это нор-
мально.

При этом остается риск, что такая 
сделка не сработает, – и огромный. 
Александр, конечно, захочет больше 
времени на льду, не согласится обой-
тись без первого большинства, форвард 
из тех ветеранов, кто не чувствует, что 
сильно сдал, и верит, что в каких-то 
проблемах виноваты все вокруг, а не он. 
И это было заметно в «Ак Барсе». Вы ду-
маете, просто так плохо выглядели ря-
дом с ним Илья Сафонов и Дмитрий Ка-
телевский? Конечно же, нет. Да, такие 
ребята, как Дмитрий Воронков, вообще 
не обращали внимания на постоянное 
ворчание Радулова, но не все настоль-
ко отстранены.

А что с центрами в Ярославле? Ша-
лунов пока официально не подпи-
сан, но он и не играет в стиле Радуло-
ва – при этом это пока единственный 
сколько-нибудь подходящий вариант 
для Александра. Георгий Иванов и Па-
вел Красковский вряд ли как-то по-
могут раскрыться ветерану. Есть Де-
нис Алексеев – его Никитин ставит на 
фланг, и молодежь, которой рано вы-
ходить с таким монстром. Так что клу-
бу следует искать иностранного центра, 
причем весьма искушенного.

Что касается зарплаты в 70 милли-
онов рублей, то у «Локомотива» была 
возможность потратиться на дорогого 
хоккеиста – есть и деньги, и место под 
потолком. Стали ли ярославцы ближе 
к Кубку Гагарина? Не особо. Наоборот, 
они ошибаются в Радулове и его ны-
нешних способностях. Его же мотива-
ция понятна – всех удивить.

*  Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции.

Три плей-офф подряд 
Шестеркин входит 
в лидеры лиги по проценту 
отраженных бросков 
(каждый год – выше 92,7)

ХОККЕЙ // НХЛ

Русский вратарь сорвет куш в Нью-Йорке! 
Игорь Шестеркин заслужил исторический для НХЛ контракт –  
скоро он может обогнать по зарплате Сергея Бобровского и Андрея Василевского

ХОККЕЙ // КХЛ

Радулов в «Локомотиве» – 
спорное подписание
Нет гарантий, что Александр впишется в систему Игоря Никитина

Александр, конечно, захочет больше времени на льду, не согласится обойтись без первого 
большинства, форвард из тех ветеранов, кто не чувствует, что сильно сдал, и верит, 
что в каких-то проблемах виноваты все вокруг, а не он

МНЕНИЕ

АЛЕКСЕЙ 
ШЕВЧЕНКО

Игорь Шестеркин Reuters

Александр Радулов: из «Ак Барса» - в «Локомотив» Александр Федоров «СЭ»
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Кубок Стэнли-2024: самые результативные
Бомбардиры: Макдэвид – 31 (5+26), Драйзайтль – 28 (10+18), Бушар (все – Эдмонтон) – 27 (6+21), Трочек 

(Рейнджерс) – 20 (8+12), Нюджент-Хопкинс (Эдмонтон) – 20 (6+14), М.Ткачак (Флорида) – 19 (5+14), 
Хайман (Эдмонтон) – 18 (14+4), Верхеге – 17 (9+8), Барков (оба – Флорида) – 17 (6+11), Джонстон – 
16 (10+6), Робертсон, Хейсканен (все – Даллас) – 16 (6+10), Зибанежад (Рейнджерс) – 16 (3+13)…

Снайперы: Хайман (Эдмонтон) – 14, Джонстон, Драйзайтль – 10, Верхеге, НИЧУШКИН (Колорадо) – 
9, Райнхарт (Флорида), Крайдер, Лафренье (оба – Рейнджерс), Трочек – 8, Бесер (Ванкувер), – 7…

Ассистенты: Макдэвид – 26, Бушар – 21, Драйзайтль – 18, Нюджент-Хопкинс, М.Ткачак – 14, Зибане-
жад – 13, Трочек – 12, Барков, Дж.Бенн (Даллас) – 11…

Последний финал без российских вратарей 
прошел пять лет назад

Финалисты Кубка Стэнли-2024 «Флорида» и «Эдмонтон» во второй раз 
в XXI веке добрались до решающей стадии плей-офф. Предыдущие 
походы за трофеем для обеих команд получились неудачными: «не-

фтяники» в 2006 году уступили «Каролине», а «пантеры» в прошлом сезо-
не – «Вегасу».

Чаще всех с 2001 года в финалах играла «Тампа-Бэй» (пять раз), а вот по числу 
титулов (три) «молнии» делят первое место с «Питтсбургом» и «Чикаго».

Все финалисты Кубка Стэнли в XXI веке

Клуб Финалы Победы Поражения
Тампа-Бэй 5 3 (2004, 2020, 2021) 2 (2015, 2022)
Питтсбург 4 3 (2009, 2016, 2017) 1 (2008)
Чикаго 3 3 (2010, 2013, 2015) -
Лос-Анджелес 2 2 (2012, 2014) -
Колорадо 2 2 (2001, 2022) -
Нью-Джерси 3 1 (2003) 2 (2001, 2012)
Бостон 3 1 (2011) 2 (2013, 2019)
Каролина 2 1 (2006) 1 (2002)
Анахайм 2 1 (2007) 1 (2003)
Вегас 2 1 (2023) 1 (2018)
Эдмонтон 2* - 1 (2006)
Флорида 2* - 1 (2023)
Вашингтон 1 1 (2018) -
Сент-Луис 1 1 (2019) -
Калгари 1 - 1 (2004)
Оттава 1 - 1 (2007)
Филадельфия 1 - 1 (2010)
Ванкувер 1 - 1 (2011)
Рейнджерс 1 - 1 (2014)
Сан-Хосе 1 - 1 (2016)
Нэшвилл 1 - 1 (2017)
Даллас 1 - 1 (2020)
Монреаль 1 - 1 (2021)

* Участники финала-2024.

Второй год подряд ворота «Флориды» в финале будет защищать Сергей Бобров-
ский. Наши голкиперы неизменно участвуют в решающих сериях с 2020 года, ког-
да противостояние «Тампы» и «Далласа» было в том числе и российским дерби – 
Андрей Василевский vs Антон Худобин. Всего у Василевского четыре финала, у Бо-
бровского – теперь два, у Худобина и Николая Хабибулина – по одному.

Все российские вратари в финалах Кубка Стэнли

Год Вратарь Клуб Серия Матчи Победы
2004 Николай Хабибулин Тампа-Бэй Калгари – 4–2 7 4
2015 Андрей Василевский Тампа-Бэй Чикаго – 2–4 2 1
2020 Андрей Василевский Тампа-Бэй Даллас – 4–2 6 4 
 Антон Худобин Даллас Тампа-Бэй – 2–4 6 2
2021 Андрей Василевский Тампа-Бэй Монреаль – 4–1 5 4
2022 Андрей Василевский Тампа-Бэй Колорадо – 2–4 6 2
2023 Сергей Бобровский Флорида Вегас – 1–4 5 1

Бобровский лидирует в нынешнем плей-офф по числу побед и входит в трой-
ку лучших по коэффициенту непробиваемости, уступая лишь Юусе Саросу и Дже-
реми Суэймену. А вот по проценту спасений кипер «пантер» не лучший даже сре-
ди россиян: его оппонент по финалу «Востока» Игорь Шестеркин отражал значи-
тельно больше бросков – почти на два процента.

Лучшие вратари Кубка Стэнли-2024*

Вратарь Клуб Матчи Победы Процент спасений КН**  
   (место) (место) (место)
Сергей Бобровский Флорида 17 12 (1) 90,8 (6) 2,20 (3)
Стюарт Скиннер Эдмонтон 16 11 (2) 89,7 (9) 2,50 (7)
Игорь Шестеркин Рейнджерс 16 10 (3) 92,7 (2) 2,34 (5)
Джейк Оттинджер Даллас 19 10 (4) 91,5 (4) 2,24 (4)
Фредерик Андерсен Каролина 10  6 (5) 89,5 (13) 2,62 (8)
Александр Георгиев Колорадо 11  6 (6) 89,7 (10) 2,85 (10)
Джереми Суэймен Бостон 12  6 (7) 93,3 (1) 2,15 (2)
Артур Шилов Ванкувер 10  5 (8) 89,8 (8) 2,91 (11)

* Минимум четыре матча.
** Коэффициент надежности.

Помимо Сергея, второй финал в карьере проведет и автор решающей шай-
бы в шестом матче с «Рейнджерс» Владимир Тарасенко. Форвард, бравший Кубок 
Стэнли с «Сент-Луисом», станет четвертым российским игроком в XXI веке, кото-
рый представит на этой стадии разные команды. Ранее такое происходило с Оле-
гом Твердовским, Антоном Волченковым и партнером Тарасенко по чемпионско-
му составу «блюзменов» Иваном Барбашевым.

Все россияне, которые сыграли минимум в двух финалах  
Кубка Стэнли в XXI веке

Игрок Клуб/клубы Финалы Победы
Евгений Малкин Питтсбург 4 (2008, 2009, 2016, 2017) 3 (2009, 2016, 2017)
Андрей Василевский Тампа-Бэй 4 (2015, 2020, 2021, 2022) 2 (2020, 2021)
Никита Кучеров Тампа-Бэй 4 (2015, 2020, 2021, 2022) 2 (2020, 2021)
Павел Дацюк Детройт 3 (2002, 2008, 2009) 2 (2002, 2008)
Михаил Сергачев Тампа-Бэй 3 (2020, 2021, 2022) 2 (2020, 2021)
Сергей Брылин Нью-Джерси 2 (2001, 2003) 1 (2003)
Олег Твердовский Нью-Джерси, Каролина 2 (2003, 2006) 2 (2003, 2006)
Олег Сапрыкин Калгари, Оттава 2 (2004, 2007) -
Антон Волченков Оттава, Нью-Джерси 2 (2007, 2012) -
Сергей Гончар Питтсбург 2 (2008, 2009) 1 (2009)
Вячеслав Войнов Лос-Анджелес 2 (2012, 2014) 2 (2012, 2014)
Иван Барбашев Сент-Луис, Вегас 2 (2019, 2023) 2 (2019, 2023)
Владимир Тарасенко Сент-Луис, Флорида 2 (2019, 2024) 1 (2019)
Сергей Бобровский Флорида 2 (2023, 2024) -

А вот Дмитрий Куликов в этом году дебютирует в финале Кубка Стэнли и пре-
тендует на необычное достижение. 33-летний защитник не набирал очков ни в од-
ной из встреч предыдущих раундов. Более продолжительную безрезультативную 
серию в одном плей-офф выдавал только Даниил Марков, выступавший в 2007 го-
ду за «Детройт», – но и его рекорд Куликов может перекрыть в уже во второй встре-
че с «Эдмонтоном».

Все российские хоккеисты, которые не набирали очков  
в 10 и более матчах одного Кубка Стэнли

Год Игрок Амплуа Клуб Матчи
2007 Даниил Марков Защитник Детройт 18
2024 Дмитрий Куликов Защитник Флорида 17
2001 Алексей Гусаров Защитник Сент-Луис 13
2019 Никита Задоров Защитник Колорадо 12
2001 Игорь Королев Нападающий Торонто 11
2024 Илья Михеев Нападающий Ванкувер 11
1995 Сергей Кривокрасов Нападающий Чикаго 10
2018 Алексей Емелин Защитник Нэшвилл 10

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Кто выполнял огромный объем ра-
боты в меньшинстве и помогал 
сжирать спецбригады «Бостона» 

и «Рейнджерс», не жалея себя? Дмитрий 
Куликов.

Кто незаметно выполняет большой 
объем черновой работы, который да-
леко не всегда отражается в протоколах 
и хайлайтах? Ответ тот же – Куликов. 

Сейчас уже мало кто помнит, что на 
другой континент парень из Липецка, 
получавший хоккейное образование 
в московской «Руси» и ярославском 
«Локомотиве», уезжал в статусе одно-
го из самых перспективных атакующих 
защитников страны. Физически креп-
кий, силовой, подвижный, обладающий 
неплохим броском, хорошим наступа-
тельным потенциалом и достаточным 
объемом катания – скауты более чем 
логично называли его самым «северо-
американским» россиянином на дра-
фте 2009 года. 

Во «Флориде» были счастливы, когда 
юниор, котировавшийся в топ-10, сва-
лился до 14-го пика. В нем видели че-
ловека, который на долгие годы закро-
ет одну из позиций в топ-4 и станет же-
лезобетонным игроком большинства. 

«Что мы ждем от Куликова? Что он 
лет пятнадцать будет играть за «Пан-
терз», завоюет с нами Кубок Стэнли 
и получит три индивидуальных тро-
фея» – такое будущее предрекал ему 
сразу после драфта генеральный ме-
неджер «Пантер» Рэнди Секстон. 

Как показало время, элитным пак-
мувером Куликов не стал и охапку ин-
дивидуальных трофеев не собрал. Но 
одно из предсказаний канадца макси-
мально близко к тому, чтобы стать прав-
дой: спустя 15 лет он играет за «Флори-
ду» и находится всего в нескольких ша-
гах от первого Кубка Стэнли в истории 
клуба. Пусть и не в том статусе, в каком 
предполагалось когда-то. 

«В «БАФФАЛО» ХОТЕЛ 
БРОСИТЬ ТЕЛЕФОН В СТЕНУ» 

В середине 2010-х Куликов наряду со 
стремительно увядавшим Андреем Мар-
ковым считался одним из лучших пред-
ставителей вымиравшего тогда крас-
нокнижного вида российских защитни-
ков в НХЛ. Звездой на берегу Атлантики 
он не стал. Зато стабильно играл в топ-4 
у Жерара Галлана, старавшегося не огра-
ничивать его атакующий потенциал, 
выходил в одной паре с вундеркиндом 
Аароном Экбладом, чаще страхуя его, 
а весной 2016-го был лучшим защитни-
ком «Флориды» в шестиматчевой серии 
первого раунда с «Айлендерс». 

Тем удивительнее, что после силь-
ного плей-офф Дмитрий оказался лиш-
ним в Санрайзе, став за год до оконча-
ния контракта жертвой подписания 
Кита Яндла. Получив топового НСА 
и перегрузив платежку, боссу «Флори-
ды» Тому Роу ничего не оставалось, кро-
ме как разменять другого леворукого 
хоккеиста в убогий «Баффало» на чуть 
более молодого и праворукого Марка 
Пысика и два драфт-пика. 

Реакция Дмитрия оказалась ожидае-
мой: «Когда узнал об обмене, хотел ки-
нуть об стенку телефон. Вообще узнал 
не после звонка или обычного сооб-
щения, а после аудиосообщения. Про-
снулся, слушаю сообщение, и там: «Те-
бя обменяли…» Услышал что-то на Б. До 
этого как раз слухи про «Бостон» были. 
Ну, думаю, «Бостон» – ладно, неплохо. 
Потом еще раз прослушал сообщение, 
и все», – вспоминал Куликов в 2018-м. 

Как оказалось, предчувствие Куликова 
не обмануло – сезон-2016/2017 он навер-
няка хочет вычеркнуть из памяти. И если 
в начале Мюррей постоянно твердил, что 
верит в своего новичка, то ближе к кон-
цу сезона признал обмен с «Пантерами» 
ошибочным и нехотя заявил, что тот не 
смог стать даже игроком второй пары. 

ВОССОЕДИНЕНИЕ С МОРИСОМ

Снова во «Флориде» уроженец Ли-
пецка оказался год назад во многом 
благодаря главному тренеру «Пантерз» 
Полу Морису, с которым наш легио-
нер успел отработать целых три сезо-
на в «Виннипеге». И когда «котам» про-
шлым летом понадобился дешевый ле-
ворукий защитник в третью пару, то 
Куликов, прекрасно знающий и орга-
низацию, и систему Мориса, оказался 
вполне ожидаемой опцией. 

В Манитобе канадец нередко пу-
блично хвалил Дмитрия за рабочую 
этику, самоотверженность и умение 
вовремя проводить раскатистые сило-
вые. А еще – сделал более сбалансиро-
ванным и заставил куда больше уде-
лять внимания обороне. Если во «Фло-
риде» у Галлана Куликов достаточно 
много времени проводил с шайбой, то 
в «Виннипеге» ему пришлось упрощать 
игру и больше смотреть на свои ворота.  

В одном из интервью Куликов го-
ворил, что обрел в «Виннипеге» хок-
кейное счастье. У «Джетс» того образ-
ца действительно были все слагаемые 
для первого в истории клуба чемпион-
ства: элитный вратарь в лице Коннора 
Хеллибайка, классная центральная ось, 
мощное лидерское ядро во главе с Блэй-
ком Уилером, Марко Шайфли и Дасти-
ном Бафлином, прогрессировавший 
семимильными шагами Патрик Лайне, 
опытнейший тренер с внушительным 
кубковым опытом, а также замечатель-

ная глубина. Только,зная буквы, Морис 
в конце концов не сумел угадать слово. 

Несмотря на резкое изменение кли-
мата после переезда из Санрайза, Ку-
ликов обожал время, проведенное 
в холодной Манитобе. Полностью по-
знать дзен мешала лишь грыжа в коп-
чике, которая давила на седалищный 
нерв, и вытекавшие из нее проблемы 
со спиной – все это было следствием 
того самого столкновения с открытой 
калиткой в «Баффало». Весной 2018-го 

Дмитрий все-таки сделал операцию, 
полностью решив старую проблему. Од-
нако за три сезона в «Виннипеге» всего 
лишь раз преодолел отметку в 60 мат-
чей в регулярке из-за вороха других 
мелких повреждений. 

ПЯТЬ КОМАНД ЗА ТРИ ГОДА 
И ВОЗВРАЩЕНИЕ 
К «ПАНТЕРАМ» 

А затем наступили несколько лет 
скитаний по Северной Америке и че-
реды обменов на дедлайне. За три го-
да Дмитрий успел сменить сразу пять 
команд: «Нью-Джерси», «Эдмонтон», 
«Миннесота», «Анахайм», «Питтсбург» – 
и везде занимал свое привычное место 
в третьей паре. 

Одним из лучших в карьере для не-
го стал сезон-2021/22 в «Уайлд», в кото-
ром Куликов набрал приличные 24 очка 
и закончил регулярку с великолепным 
показателем полезности (+23). Тогдаш-
ний главный тренер «Дикарей» Дин 

Эвасон души не чаял в своем защитни-
ке, нередко поднимая его в топ-4. Вот 
только в межсезонье Биллу Герину при-
шлось принять тяжелое решение и из-
за проблем с платежкой обменять его 
в перестроечные «Дакс». 

На дедлайне Куликова неизменно 
рассматривали как недорогой опыт-
ный актив, призванный добавить обо-
роне глубины и мышц. Но за все вре-
мя большого путешествия у него набра-
лось всего пять кубковых матчей – в три 
раз меньше, чем за весь плей-офф-2024 
с «Флоридой». К счастью, колесо санса-
ры дало оборот, и судьба занесла его ту-
да, где начинался энхаэловский путь за-
щитника. 

Воссоединившись с Куликовым 
в «Пантерз», Морис получил то, чего 
хотел, – опытного, подвижного и зна-
комого с его требованиями жестко-
го разрушителя, который забрал ме-
сто в первой спецбригаде большинства 
и принялся крушить в силовой борьбе 
все, что движется. 

«Мне нравится нынешняя игра 
Дмитрия больше, чем когда-либо. Он 
был у меня в «Виннипеге», и тогда 
только восстановился после серьез-
ной травмы спины, с которой играл 
в «Баффало». В «Джетс» мы дошли до 
финала конференции, и Куликов стал 
большой частью этого похода. Затем 
снова последовали проблемы со здо-
ровьем. Но думаю, что сейчас Дмитрий 
демонстрирует лучший хоккей за всю 
карьеру.

Один специфический момент, в ко-
тором он точно сделал нашу команду 
лучше, – это меньшинство. В прошлом 
сезоне этот компонент был слабым 
звеном. В этом все перевернулось. Ког-
да клуб оказывается способен из ниж-
ней десятки в лиге по меньшинству за 
один сезон забраться в топ-10 – это од-
нозначно большая заслуга человека, ко-
торый пришел в межсезонье и постоян-
но выходит при «четыре на пять».

Куликов мощно действует у бор-
тов, отлично сыгрался в паре с Экма-
ном-Ларссоном. Оба отлично двига-
ют шайбу. Я вообще большой поклон-
ник ветеранов, когда дело доходит до 
плей-офф. Опыт в таких матчах идет 
настолько больше в плюс, чем возраст – 
в минус», – хвалил защитника Морис 
в интервью «СЭ». 

Сложно поверить в то, что 33-лет-
ний хоккеист, давно пустивший корни 
в США, еще вернется в КХЛ. Как и его 
кумир Каспарайтис, Дмитрий женил-
ся на шведке и осел с семьей в Майами. 
В последние несколько лет он постоян-
но пресекал слухи о возвращении в Рос-
сию, где его были бы рады видеть «Ло-
комотив» и другие топ-клубы, и делал 
это не зря. Три года бултыханий по ли-
ге стоили того, чтобы получить пред-
ложение от знакомого тренера и шанс 
взять наконец Кубок Стэнли. 

ИВАН БОГУН
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Куликов идет за Кубком Стэнли 
после 16 лет в Америке 
Российский защитник «Флориды» давно стал своим в НХЛ

Финал
Флорида – Эдмонтон
Первый матч – 9 июня, второй – 11 июня, третий – 

14 июня, четвертый – 16 июня.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
3.00 Флорида – Эдмонтон

Время московское.

Куликов мощно действует 
у бортов, он отлично сыгрался 
в паре с Экманом-Ларссоном. 
Оба отлично двигают шайбу. 
Я вообще большой поклонник 
ветеранов, когда дело 
доходит до плей-офф.

Пол Морис, главный тренер «Флориды»

Защитник «Пантерз» Дмитрий Куликов Reuters

Наши легионеры в НХЛ
 И Г П О +/- Ш Б ИВ
 1*. н. 10**. Артемий Панарин Рейнджерс 16 5 10 15 -2 4 44 20.41
 2. н. 37. Андрей Свечников Каролина 11 2 9 11 0 16 28 18.44
 3. н. 13. Валерий Ничушкин Колорадо 8 9 1 10 +1 2 24 22.31
 4. з. 91. Никита Задоров Ванкувер 13 4 4 8 +3 26 21 20.09
 5.  н. 63. Евгений Дадонов Даллас 19 3 4 7 0 2 26 12.55
 6. н. 86. Никита Кучеров Тампа-Бэй 5 0 7 7 -1 2 9 21.26
 7. н. 92. Евгений Кузнецов Каролина 10 4 2 6 +1 4 20 11.30
 8. н. 10. Владимир Тарасенко Флорида 17 3 3 6 +4 2 28 14.07
 9. з. 7. Дмитрий Орлов Каролина 11 2 4 6 0 14 22 20.57
10. н. 49. Иван Барбашев Вегас 7 0 4 4 +3 0 8 14.54
11. з. 46. Илья Любушкин Торонто 7 0 3 3 +4 2 3 16.30
12. з. 84. Владислав Гавриков Лос-Анджелес 5 0 2 2 0 2 2 19.48
13. н. 7. Владислав Наместников Виннипег 4 1 0 1 -3 2 4 12.14
14. н. 73. Яков Тренин Колорадо 10 1 0 1 +1 4 8 10.36
15. з. 98. Михаил Сергачев Тампа-Бэй 2 0 1 1 -3 0 2 17.43
16. з. 27. Александр Алексеев Вашингтон 4 0 1 1 -2 4 2 19.13
17.  з. 28. Александр Романов Айлендерс 5 0 1 1 +2 0 6 22.33
18. н. 63. Иван Мирошниченко Вашингтон 1 0 0 0 0 0 2 9.31
   н. 16. Павел Дорофеев Вегас 1 0 0 0 0 0 0 7.11
   н. 37. Руслан Исхаков Айлендерс 1 0 0 0 0 0 0 5.58
21. н. 8. Александр Овечкин Вашингтон 4 0 0 0 -2 0 5 19.35
22. н. 65. Илья Михеев Ванкувер 11 0 0 0 -4 0 11 12.06
23. з. 7. Дмитрий Куликов Флорида 17 0 0 0 -1 14 10 13.57

Вратари И В Б Г «0» КН % ОБ  Ш
24*. 72**. Сергей Бобровский Флорида 17 12 415 38 1 2,20 90,8 0
25. 31. Игорь Шестеркин Рейнджерс 16 10 524 39 0 2,34 92,7 0
26. 40. Александр Георгиев Колорадо 11 6 311 33 0 2,85 89,7 0
27. 40. Семен Варламов Айлендерс 5 1 152 13 0 2,70 91,4 2
   88. Андрей Василевский Тампа-Бэй 5 1 156 16 0 3,22 89,7 0
27. 35. Илья Самсонов Торонто 5 1 135 14 0 3,01 89,6 0
30. 52. Петр Кочетков Каролина 1 0 25 3 0 2,96 80,0 0
   30. Илья Сорокин Айлендерс 1 0 14 3 0 6,61 78,6 0

Для полевых игроков указаны игры, голы, передачи, очки, плюс/минус, штраф, броски в створ и игровое время, 
для вратарей – игры, победы, поражения, броски по воротам, пропущенные голы, матчи на ноль, коэффициент 
надежности и процент отраженных бросков.
* Номер по порядку.
** Игровой номер.
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«Интрига в финале «Востока» 
жила благодаря Шестеркину»

В преддверии финала Кубка Стэнли обозреватель «СЭ» поговорил с Максимом Ивановым,  
тренером «Флориды» по индивидуальным качествам

Иванов много лет был тренером 
по катанию «Питтсбург Пинг- 
винз» и участвовал в двух его по-

бедных Кубках Стэнли – 2016 и 2017 го-
дов. А затем его пригласили в Южную 
Флориду с расширением полномочий – 
у «пантер» он стал тренером по всем 
индивидуальным качествам игроков, 
по «скилам». Максим активно участвует 
в работе команды Пола Мориса, и, по-
скольку мы уже несколько месяцев до-
статочно плотно общаемся, я поража-
юсь его графику – на тренировочный 
каток в Форт-Лодердейле человек еже-
дневно выезжает в шесть утра, а возвра-
щается не раньше восьми вечера.

Эту беседу с Ивановым мы начали 
еще во время регулярного чемпиона-
та, а продолжили на пути «Флориды» во 
второй кряду финал, который стартует 
в ночь на воскресенье. Нарушу хроно-
логию и стартую с самой свежей, «куб-
ковой» части разговора.

КУЛИКОВ ДАЛ КОМАНДЕ 
СКОРОСТЬ В СВОЕЙ ЗОНЕ 

О нынешнем плей-офф мы начали 
говорить в разгар серии с «Рейнджерс», 
после третьего матча, когда клуб из 
Нью-Йорка повел – 2–1. Следующие три 
матча выиграет «Флорида», и тем ин-
тереснее слова Иванова, в которых да-
же в момент неудачного, как казалось, 
хода серии не было ни капли сомнений 
в правильности пути.

– Единственное, чего нам не хвата-
ет, – удачи, – сказал он тогда. – Нанести 
в третьем матче 108 бросков (имеют-
ся в виду броски не в створ, а в сторо-
ну ворот, до цели из них долетели 37. – 
Прим. И.Р.) и проиграть – это нонсенс. 
Да, «Рейнджерс» 37 из них заблокиро-
вали, но все равно с такой активно-
стью ты в любом случае должен побеж-
дать. Последний раз такое количество 
в Кубке Стэнли у команды за игру бы-
ло в 2010 году. 

Иногда даже выполнения плана 
и отличного хоккея не хватает, ког-
да нет везения. 108 бросков, весь тре-
тий период в чужой зоне – и поражение 
в овертайме... В целом играем хорошо. 
Двигаемся, все делаем быстро, контро-
лируем шайбу, много и разнообразно 
атакуем, не перебираем с передачами, 
много бросаем.

– У ньюйоркцев совсем не работа-
ет большинство – ранее один из главных 
их козырей. 

– У нас и в регулярном чемпиона-
те было очень хорошее меньшинство, 
и в плей-офф таким же осталось. При 
«четыре на пять» ключевое – хорошее 
движение и правильная игра хоккеи-
стов во взаимозаменяемости и страхов-
ке. Каждый знает, куда двигаться и как 
подстраховать партнера. Форвард со-
перника движется в одном направле-
нии, ему навстречу выдвигается один 
наш игрок – а второй и третий чет-
ко знают, что в конкретной ситуации 

должны делать. Это как шахматы – каж-
дый знает следующий ход.

– Морис говорил, что в меньшинстве 
велика роль Дмитрия Куликова.

– Естественно. Во-первых, он дела-
ет очень много блок-шотов, принима-
ет шайбу на себя. Во-вторых, Дима – бы-
стрый защитник, а меньшинство – это 
скорость. Ты должен быстрее соперни-
ка ускориться к шайбе, создать помеху, 
чтобы она не лежала на клюшке про-
тивника и он не мог разыграть или на-
нести бросок без сопротивления. Бы-
строта любой работы – суть сегодняш-
ней НХЛ, и Куликов ее дает.

– Второй матч серии с «Рейнджерс» он 
сыграл даже жестче обычного, применив 
сумасшедший силовой прием на Алек-
сандре Веннберге и весьма увесистый – 
на Мэтте Ремпе. У него на тот матч было 
специальное задание? 

– Сто процентов нет. Просто это 
стиль его игры и видение конкретных 
ситуаций.

– Год назад ваше меньшинство было 
в нижней десятке НХЛ, в этом сезоне – 
в верхней. За счет чего пошел такой про-
гресс?

– Любой прогресс идет от системы, 
которая подходит игрокам. До Пола 
мы побили все рекорды по заброшен-
ным шайбам. Каждый форвард первых 
двух звеньев в предыдущем сезоне (при 
Джоэле Кенневилле и Эндрю Брюнет-
те. – Прим. И.Р.) забил больше 30 голов. 
Но и пропускали очень много. У каж-
дого свой подход, и Пол принес каче-
ство в защиту. Первый год был прити-
рочный – пропускали мало, но и заби-
вали немного. А в этом улучшилось уже 
во всех компонентах.

– Владимир Тарасенко не нервничает 
из-за того, что маловато забивает? 

– Нет. Он опытный человек и, если 
не идет что-то одно, делает для коман-
ды другую важную работу. Контролиру-
ет шайбу в углах, сохраняет ее, создает 
помеху противнику, чтобы шайба оста-
лась в зоне. В хоккее есть масса незамет-
ных элементов, которые видят только 
люди внутри. Получается – забиваешь, 
нет – забивают другие. А когда надо бу-
дет – забьет (так и окажется – именно 

Тарасенко станет автором победного 
гола в последнем, шестом матче серии 
с «Рейнджерс». – Прим. И.Р.).

– Где располагаетесь во время матчей 
плей-офф вы? Участвуете ли как-то в про-
цессе оперативного управления командой 
и как оно проходит?

– До матча мы всем штабом нахо-
димся в тренерской комнате, обсужда-
ем игру и подготовку к ней. Потом – со-
брания. Сначала – бригады большин-
ства и меньшинства, потом главный 
тренер проводит общее. Потом возвра-
щаемся в тренерскую комнату и далее – 
на предыгровую раскатку.

Идем на лавку, смотрим, какой со-
став звеньев у соперника. Отмечаем де-
тали и опять возвращаемся в тренер-
скую, где их обсуждаем. И уже перед 
самой игрой главный и три ассистента 
идут на лавку, а мы с тренером врата-
рей – наверх, в ложу. Два видеотренера 
остаются в тренерской, у монитора, от-
куда отслеживают возможные челлен-
джи в спорных ситуациях. Этот процесс 
отработан до автоматизма, поскольку 
там счет всегда идет на секунды. Мы 
в ложе тоже в нем участвуем.

– Доводят ли до главного тренера на 
скамейке продвинутую статистику?

– У нас есть статистический отдел, 
два человека ее (статистику. – Прим. 
И.Р.) ведут и на следующий день после 
матча присылают. Мы сидим с рация-
ми сверху и если какие-то детали за-
мечаем, то подсказываем видеотрене-
рам, а они уже передают на скамейку. 
Мы находимся в постоянном процес-
се, на льду все время что-то происхо-
дит, и нельзя упускать ни одного нюан-
са. Общение идет непрекращающееся.

У нас в ложе есть свой специальный 
телевизор, на котором мы сразу видим 
повторы, причем в тех ракурсах, кото-
рые нам нужны. Наши устройства сое-
динены с теми, что есть у видеотрене-
ров, мы все мигом смотрим ситуацию 
и информируем главного тренера. На 
лавке есть свой экран.

КУЧЕРОВ – ЛУЧШИЙ В ЛИГЕ 
ПО ПОЗИЦИОННОЙ ИГРЕ

Уже после выхода в финал я уточнил 
у Иванова еще несколько деталей. По-
нятно, что в разгар борьбы за кубок он 
в ответах не мог быть слишком деталь-
ным, но ряд моментов разъяснил.

– Как удалось закрыть Артемия Пана-
рина, который провел такой блестящий 
регулярный чемпионат, а до серии с вами 
забил в Кубке четыре победных гола?

– Так же как и Никиту Кучерова 
в первом раунде. За счет предельной 
скорости и плотности действий. У Арте-
мия вообще не было времени для при-
нятия решений, поскольку мы понима-

ли, насколько важно его этого времени 
лишить. По этой же причине не уда-
лось проявить себя в полной мере Зи-
банежаду и Крайдеру. Мы лучше дви-
гались, были агрессивнее, лучше отби-
рали шайбу, были первыми на подборе, 
не допускали никаких разрывов, успе-
вали все делать быстрее.

– Со стороны кажется, что такие края, 
как Панарин и Кучеров, не обладающие 
выдающимися физическими данными, – 
это чистая игра интеллекта.

– Они на самом деле немножко раз-
ные нападающие. Никита – номер один 
в лиге в позиционной игре. Человек, ко-
торый знает наперед, куда шайба при-
летит, в любой ситуации и что будет 
дальше. А Панарин чувствует хоккей 
в моменте. Он игровик, и таких форвар-
дов тоже очень мало.

– Удивляет, что он так прибавляет 
с возрастом. В 32 года Панарин выдал 
однозначно лучший сезон в карьере, 
набрал 120 очков, хотя раньше и до сот-
ни не добирался.

– Это физиология. У каждого пик 
случается в разном возрасте. Это как 
у детей – нельзя говорить восьмилетне-
му ребенку, чтобы он заканчивал с хок-
кеем. Сегодня так, а в 15 он может стать 
лучшим в мире в своем возрасте. Рас-
крытие игрока – это не только мышеч-
ная история, но и разум, чувства, пси-
хология. На возрасте не нужно делать 
акцент.

– А катание с возрастом у людей меня-
ется?

– Если работаешь над ним – конеч-
но, меняется. У того же Саши Баркова 
оно стало гораздо резче, и раньше ему 
этого не хватало. Например, выходы из 
углов за счет быстрой работы ногами – 
то, что поменялось. Я смотрел много 
видео, как Саша начинал в НХЛ, пони-
мал, чего не хватает. И дальше мы уже 
это развивали.

– Потрясающую серию провел Игорь 
Шестеркин, и если бы у «Флориды» не 
было вратаря аналогичного уровня в лице 
Сергея Бобровского, справиться с таким 
голкипером было бы сложно.

– Согласен. Мы разбирали все силь-
ные и слабые стороны Игоря, но он про-
вел выдающуюся серию и раз за разом 
оставлял команду в игре. Более того, 
считаю, что в этой серии интрига жила 
до конца именно благодаря Шестерки-
ну. Без него, на мой взгляд, наша побе-
да была бы более убедительной.

Почти в каждой игре у нас было 
огромное количество бросков и боль-
шое преимущество по этому показате-
лю над соперником, и в конечном сче-
те оно оказалось почти двукратным. 
Но только в первом матче мы победи-
ли с разницей больше чем в одну шайбу, 
а в двух и вовсе уступили. Ничем, кроме 
выдающейся игры Игоря, объяснить это 
не могу. Он однозначно вратарь номер 
один, который выходил в этом плей- 
офф против нас. И один из лучших хок-
кеистов серии. Как и Боб, который сы-
грал на своем обычном великолепном 
уровне, и благодаря команде ему про-
сто не требовалось делать что-то боль-
шее.

– У обеих команд перед началом фина-
ла – около недели. Что будете все это вре-
мя делать?

– В первую очередь – восстанавли-
ваться. Почти весь плей-офф мы играли 

через день, и эта пауза – тем более что 
она, как вы правильно заметили, поч-
ти одинаковая у обеих команд – пойдет 
только на пользу. Хоккеисты потратили 
много сил, и набраться их перед фина-
лом будет очень кстати.

Разница с прошлым сезоном в том, 
что тогда мы выиграли у «Каролины» 
всухую и закончили серию на пять 
дней раньше, чем «Вегас», и у нас бы-
ла огромная для плей-офф пауза между 
24 мая и 3 июня – десять дней! Сопер-
ник же отдыхал с 29-го, то есть пять. 
Это оптимальный срок, чтобы и отдох-
нуть, и сохранить тонус, чего о десяти 
днях точно не скажешь. Теперь же ко-
манды в одинаковой ситуации.

С ТАРАСЕНКО РАБОТАЕМ  
НАД БЫСТРОТОЙ  
ПРИНЯТИЯ РЕШЕНИЙ

Следующая часть интервью записы-
валась ранее, еще по ходу регулярного 
чемпионата.

– Я так понимаю, что ваш функцио-
нал во «Флориде» стал намного шире, 
чем в «Питтсбурге», где вы занимались 
только катанием. Теперь у вас самые раз-
нообразные индивидуальные качества. 
Морис мне рассказал, что когда вы при-
шли в команду, то работали с одним Бар-
ковым, а сейчас у вас перед каждой тре-
нировкой – 8–9 человек. Как к нему при-
шло понимание, что вас нужно использо-
вать больше?

– Моей целью сразу было дать ребя-
там определенное развитие. Да, начи-
нал с Сашей, но сейчас даже большая 

часть команды выходит со мной, и мы 
в течение сезона работаем над опреде-
ленными вещами. Ребята понимают, 
что это помогает, и какие-то элементы 
в игре стали использовать лучше. Моя 
работа заключается в том, что я смотрю, 
выискиваю какие-то моменты у каждо-
го, которые можно улучшить, и показы-
ваю, как это сделать. Потом хоккеист 
это использует и улучшает свою игру, 
коэффициент полезности.

– Морис сказал мне, что вы часто 
общаетесь и он не видит тех нюансов, 
которые замечаете вы. О чем именно 
речь?

– Есть очень много микроэлементов, 
которые я подмечаю в плане техниче-
ской составляющей. В основном мы 
говорим не о тактике, а именно о моем 
направлении – об игроках.

Фамилии называть не буду, но в по-
следний раз мы обсуждали двоих хок-
кеистов одной направленности. Один – 
более техничный, но упускает момен-
ты из-за излишней самоуверенности. 
Второй знает о своих недостатках 
и старается максимально быстро сде-

лать следующее движение. И это по-
зволяет ему быть более успешным 
и эффективным.

– Возможен со стороны хоккеистов 
такой подход: «Почему я должен тебе 
верить?» Вы же не Уэйн Гретцки.

– Такое может быть. И работа, ко-
торую я предлагаю, – непривычная. Но 
они профессионалы, хоккей – их зара-
боток, они понимают, что нужно улуч-
шать. И когда видят результаты – а это 
происходит достаточно быстро, – с еще 
большей охотой все это делают.

– Чем, например, вы занимались 
с Барковым, первым вашим «клиентом» 
в «Пантерз» и одним из самых универ-
сальных форвардов лиги, занявшим по 
анонимному опросу хоккеистов второе 
место по этому компоненту вслед за Сид-
ни Кросби?

– Работа руками у него всегда была 
отличная, и универсализм – действи-
тельно стопроцентный. Но подтяги-
вать всегда есть что. Работали и рабо-
таем над стартовой скоростью, катани-
ем, быстротой работы ног. Сейчас Саша, 
спокойный, воспитанный и работоспо-
собный человек, гораздо быстрее при-
нимает решения на льду за счет улуч-
шения старта в углах и более быстрого 
прохождения средней зоны.

– А над чем работаете, например, 
с Тарасенко?

– Идет небольшая доработка в отно-
шении быстроты принятия решений.

– Как он вписался во вторую брига-
ду большинства «Пантерз»? Насколько 
вообще ему было легко присоединить-
ся к команде, которая и так в порядке, 
стать ее частью?

– Когда Вова пришел, мне сразу ска-
зали, что он – за мной и я должен ему 
максимально объяснять, что нужно 
делать. В первой игре ему нужно бы-
ло вникнуть, потом мы с ним погово-
рили о том, что он находился на льду 
несколько далеко от ребят. После это-
го ему сразу стало комфортно, он стал 
действовать ближе к партнерам и во 
втором матче набрал 2+1 с «Калгари».

За месяц с небольшим в регулярке 
его успели попробовать со всеми связ-
ками и в итоге остановились на тройке 
с Барковым и Райнхартом (с середины 
серии с «Рейнджерс» он играет в звене 
с двумя финнами – Лунделлом и Луоста-
риненом. – Прим. И.Р.). С какого-то мо-
мента у них пошел уже красивый хоккей, 
ребята почувствовали друг друга.

– Меня поразил график вашей работы. 
В шесть утра вы каждый день выезжаете 
на тренировочную арену, в восемь вечера 
возвращаетесь назад.

– Такое расписание в каждой коман-
де НХЛ. Все очень рано приходят – пер-
вое мини-собрание тренерского штаба 
начинается в начале восьмого. Но это 

дает больше возможностей, потому что 
с утра мозги работают гораздо лучше. 
Надо ведь очень много разбирать видео, 
которому уделяется особое внимание.

– Но на что столько времени уходит 
в неигровой день?

– Как раз на видео. Есть и собрания 
с командой, и чисто тренерские собра-
ния. Штаб в основном находится в од-
ном кабинете, какие-то мысли всегда 
кому-то в голову приходят, а другие их 
подхватывают. Вместе легче двигать-
ся дальше. Потом выходим на лед, я – 
чуть раньше, чтобы индивидуально по-
заниматься с хоккеистами. Если кто-то 
хочет остаться на площадке после тре-
нировки – тоже помогаю. Когда лед за-
канчивается, опять идем в офис и об-
суждаем множество моментов и по пре-
дыдущим, и по предстоящим матчам.

ТАКОГО, КАК ПАВЕЛ БУРЕ, 
В НХЛ СЕЙЧАС НЕТ

– Какие уникальные вещи с точки зре-
ния катания есть у суперветеранов – Мал-
кина, Кросби, Александра Овечкина?

– У каждого – свой стиль движения. 
Есть плюсы, есть минусы – нет такого, 
чтобы кто-то катался идеально. Всег-
да есть над чем работать. Саша катает-
ся мощно, Сид сильнее всего на корот-
ких участках поля, хорошо работает но-
гами. У Жени лучше всего получается 
само скольжение. У того же Макдэвида 
кроссовер (элемент в катании. – Прим. 
И.Р.) суперский.

– А у Малкина катание в молодости 
и сейчас – сильно разное?

– Оно стало более силовым. Лига 
и ее развитие заставляют это делать.

– Меня поразило, как в конце регу-
лярки сделал хет-трик Маккиннон, как 
он убегал от соперников на двух шагах.

– Да, все три гола были одинако-
вые! И не случайные – перед получе-
нием шайбы он уже набирал скорость. 
Он всегда старается под скорость зака-
титься – и при получении шайбы убега-
ет и выходит на ударную позицию.

– По стартовой скорости из нынеш-
них хоккеистов можно кого-то сравнить 
с Павлом Буре?

– Наверное, нет. Я с детства следил 
за Павлом, это был мой кумир. На дан-
ный момент такого хоккеиста не ви-
жу. Хотя у Макдэвида она хорошая, да 
и у ряда не столь известных игроков  
тоже.

– Как думаете, безумная стартовая 
скорость Буре могла стать одной из при-
чин его травматичности? Мышцы могли 
элементарно не выдерживать таких бур-
ных рывков?

– Травмы – это стечение обстоя-
тельств. Хотя, возможно, это и ска-
залось. В том смысле, что, когда удар 
игроку наносится на скорости, он бо-
лее опасен. Но это хоккей, травматич-
ный вид спорта. Если будешь об этом 
думать, то ничего не получится.

– Со стороны из наших хоккеистов 
самым оригинальным кажется катание 
Кирилла Капризова.

– Капризов берет тем, что пласти-
чен в катании. Очень хорошо управля-
ет голеностопом, имеет возможность 
в любой критической ситуации сохра-
нить скорость за счет правильной по-
становки ног.

– Нравится ли кто-то из молодых рос-
сийских защитников? Можно ли кого-то 
из них сравнить по катанию с Зубовым, 
Гончаром?

– Мне нравится Егор Замула из «Фи-
ладельфии». Хороший первый сезон 
провел Павел Минтюков из «Анахай-
ма», в топ-5 молодых защитников лиги 
он точно входит.

– Главное отличие НХЛ от КХЛ, поми-
мо индивидуального мастерства игроков, 
в двух словах?

– Быстрота работы.
– Есть ли какие-то жесткие принципы 

с точки зрения длины смен?
– Смены все стараются делать коро-

че – повышается интенсивность. В про-
тивном случае коэффициент работо-
способности начинает падать. Рабочая 
смена – 40 секунд. За это время можно 
выложиться на сто процентов.

– Звезды как на это реагируют? Им-то 
хочется играть гораздо дольше.

– Они понимают, зачем это нуж-
но. Лучше лишний раз восстановить-
ся и вернуться полными сил, чем оши-
биться в неподходящий момент.

– Невероятно, как в последние годы 
выросла результативность. Представить 
лет 5–6 назад, что у четырех лучших снай-
перов сезона будет 120+ очков, а борьба 
за «Арт Росс» пойдет на уровне 140, было 
невозможно.

– Навыки с каждым годом улучша-
ются. В лигу приходят уже подготов-
ленные игроки, и хоккей в этом пла-
не меняется постоянно, становится 
все быстрее и техничнее. Настало вре-
мя молодых ребят, которые выросли на 
дополнительных занятиях.

– Объясните.
– Раньше у юных хоккеистов были 

только командные тренировки. А сейчас 
вся система подготовки в Северной Аме-
рике поставлена так, что в командах де-
ти занимаются два раза в неделю, а все 
остальное – индивидуальные занятия. 
В результате каждого на протяжении 
многих лет готовят по-своему, и это да-
ет плоды – так много хороших молодых 
игроков в НХЛ не было никогда. И с каж-
дым годом их будет все больше.

ИГОРЬ РАБИНЕР

Капризов берет тем, что пластичен 
в катании. Очень хорошо управляет 
голеностопом, имеет возможность  
в любой критической ситуации  
сохранить скорость за счет  
правильной постановки ног.

Идем на лавку, смотрим, какой состав 
звеньев у соперника. Отмечаем детали 
и опять возвращаемся в тренерскую,  
где их обсуждаем. И уже перед самой  
игрой главный и три ассистента идут 
на лавку, а мы с тренером вратарей – 
наверх, в ложу.

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ ЧИТАЙТЕ 
НА

Стараний вратаря «Рейнджерс» Игоря Шестеркина оказалось недостаточно для выхода клуба в финал Кубка Стэнли-2024 Reuters
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Кенийские бегуны уже давно бли-
стают на крупнейших междуна-
родных стартах, однако с точки 

зрения борьбы с допингом к легкоат-
летам этой африканской страны бы-
ли и есть очень большие претензии. 
В Athletics Integrity Unit (независимая 
организация по борьбе с допингом) еще 
совсем недавно не скрывали, что ситу-
ация в Кении с допингом не выдержи-
вает никакой критики. При этом ке-
нийцам грозили жесткими санкциями, 
в случае если они не встанут на путь 
исправления. И, кажется, перед Олим-
пиадой в Париже там все же взялись за 
борьбу с нарушителями более актив-
но. Антидопинговое агентство Кении 
(ADAK) предварительно дисквалифи-
цировало сразу 33 спортсменов за на-
рушение антидопинговых правил. В их 
числе 26 легкоатлетов, включая весьма 
известных персонажей.

ПОЙМАЛИ ОДНОГО 
ИЗ ЛУЧШИХ 
МАРАФОНЦЕВ МИРА

Вообще дисквалификация столь 
большого количества спортсменов од-
новременно – событие экстраординар-
ное не только для кенийского и афри-
канского, но и для мирового спорта. Са-
мым известным в этом «списке 33‑х» 
можно назвать 26‑летнего Джошуа Беле-
та – одну из сенсаций марафонского бе-
га прошлого сезона. Белет прежде был не 
особо известен, хотя и выбегал из часа на 
международных полумарафонах, зани-
мая призовые места. Но все же в высшую 
лигу он, можно сказать, не входил. Про-
рыв произошел в 2023‑м, когда в апреле 
на марафоне в Гамбурге он стал вторым 
со временем 2 часа 4 минуты 33 секун-
ды, а в октябре на марафоне в Амстерда-
ме кениец занял первое место с еще бо-
лее впечатляющим результатом – 2 часа 
4 минуты 18 секунд. Белет также пред-
ставлял Кению в марафоне на чемпио-
нате мира‑2023 в Будапеште, но до фи-
ниша не добрался.

Не исключено, что Белет мог при-
нять участие и в Олимпийских играх, 
причем даже побороться за медаль. 
Однако теперь, похоже, ему предстоит 
долгий перерыв в карьере, ведь его об-
виняют в применении целого допин-
гового коктейля – анаболических ан-
дрогенных стероидов, тестостерона, 
адиола, прегнандиола, андростерона 
и этиохоланолона.

Среди других попавшихся легкоат-
летов также можно выделить чемпи-
она мира 2012 года среди юношей до 
20 лет на дистанции 5000 метров Дэви-
да Бетта, молодых спринтеров Дьюка 
Осоро и Джоан Джеруто, а также участ-
ника ЧМ‑2020 по полумарафону Дорса-
са Чепчумбу Кимели.

ПОМОГЛИ ДЕНЬГИ 
ОТ ПРАВИТЕЛЬСТВА

Джепчумбу Кимели обвинили в по-
пытке фальсифицировать допинг‑про-
бы, Джеруто – в уклонении от сдачи до-
пинг‑проб, у Бетта нашли запрещенное 
вещество норандростерон, Осоро сдал 
положительный тест на анаболические 
андрогенные стероиды. В общем, на-

рушали антидопинговые правила ке-
нийские таланты на любой вкус. Все-
го в списке дисквалифицированных 
26 легкоатлетов, по три баскетболиста 
и регбиста и один гандболист.

Также ADAK объявила о заверше-
нии 16 ранее открытых дел, объявив 
о различных дисквалификациях сро-
ком до четырех лет. Такие массовые 
наказания и отлов нечистоплотных 
спортсменов юрисконсульт организа-

ции Билдат Рогончо объяснил как раз 
значительным увеличением трат пра-
вительства Кении на антидопинговые 
программы.

По словам Рогончо, это позволи-
ло представителям агентства посетить 
тренировочные лагеря по всей Кении, 
чтобы провести больше внесоревнова-
тельных тестов, особенно у спортсме-
нов так называемых второго и третьего 
уровня, то есть тех, кто пока не входит 
в элиту. «Раньше у нас не было данных 
об этих спортсменах из‑за нехватки ре-
сурсов, но теперь мы можем охватить 
многих», – заявил юрисконсульт.

Он также добавил, что теперь про-
штрафившихся атлетов не будут выпу-
скать на международные старты в дру-
гих странах: попытки отстраненных 
принять участие в небольших сорев-
нованиях по всему миру (в том числе 
в Перу) уже имели место и оперативно 
пресекались. Возможно, мы скоро ус-
лышим о новых массовых отстранени-
ях кенийцев.

Напомним, что в декабре 2022 го-
да масштабные допинговые проблемы 
едва не привели к отстранению нацио‑
нальной Федерации легкой атлетики. 
Его удалось избежать только как раз по-

сле заявления правительства Кении об 
увеличении финансирования антидо-
пинговой программы до 25 миллионов 
долларов на следующие пять лет. А про-
шлой весной была обнаружена крими-
нальная схема по уходу от допинга. 
В деле были замешаны медицинские 
учреждения, выдававшие поддельные 
справки, и фейковые врачи.

СЕРГЕЙ ПОДУШКИН

Последние сезоны Кристина Ма-
каренко является быстрейшей 
женщиной России, забирая все 

золото на стометровке. Вот и в забе-
гах на Никольской, которые открыва-
ли Неделю легкой атлетики, она под-
твердила свой статус, хоть соревнова-
ния были не такими ответственными 
и дистанция составляла 60 метров. 
А еще победу среди барьеристов одер-
жал ее муж Артем Макаренко. Поэто-
му получился своеобразный золотой 
дубль. После забегов в центре Москвы 
Кристина пообщалась с корреспонден-
том «СЭ».

– Вы бежали на Никольской больше 
в удовольствие или какой-то результат 
был важен?

– В удовольствие, просто победить. 
Когда выходишь, то даже не настраива-
ешься на какой‑то результат. Нет тако-
го, что ты должен что‑то сделать. Боль-
ше расслабленные эмоции. Стараешь-
ся насладиться атмосферой. Шестьдесят 
метров все‑таки отличаются от ста.

– Чем в этом году отличаются для вас 
забеги на Никольской?

– Все достаточно похоже. Мне ка-
жется, что народу побольше в этом году. 
Конечно, эмоции от победы мужа полу-
чила колоссальные. В прошлом сезоне 
он подвернул здесь ногу, поэтому ухо-
дили немного огорченные. Очень пере-
живали. В нынешнем году все хорошо. 
Дубль получился! Все супер!

– Со звездами не спорта или не ваше-
го спорта здесь общались?

– Нет.
– Не хотели?
– Не знаю. Большинство звезд при-

ходят с охраной. Видела, что только Же-
ня Медведева скромно стояла в сторон-
ке. А больше никого не видела.

– Читал, что вы любите красивые фото-
графии. В плане внешнего вида как-то 
готовились к этому старту?

– Конечно. Это праздник. Столько 
людей приходят на нас смотреть, всег-
да есть трансляция. Плюс мы снимаем 
видеоблоги на YouTube. Поэтому нужно 
всегда выглядеть хорошо.

– Помимо того, что это классное атмос-
ферное мероприятие, дает ли оно эффект 
для популяризации легкой атлетики?

– Не знаю, как судить. Считаю, лег-
кая атлетика – это доступный спорт, ко-
торым должны заниматься все. Но ес-
ли говорить про то, что 9 июня в Парке 
Горького люди будут прыгать с шестом, 
то это может принести больше эмоций. 
Хотя, наверное, здесь тоже люди бы-
ли немного в шоке. Все‑таки Николь-
ская – проходимая улица, поэтому не 
могу сказать, заинтересует ли это дру-
гих. Хотелось бы.

– У вас в Telegram есть фотография, на 
которой стоите на фоне афиши, посвящен-
ной забегам на Никольской. На этой афи-
ше два человека: Рой Джонс – младший 
и Ольга Бузова. Какие эмоции вызвало то, 
что на плакате нет легкоатлетов?

– Никакие. Просто хотелось, чтобы, 
если делают плакаты с ними, нас тоже 
как‑нибудь на них упоминали. Может, 
не в таком большом формате, но чтобы 
люди приходили за нас тоже болеть. Мы 
стараемся сами в соцсетях об этом рас-
сказывать. Однако в этом году совер-
шенно не было афиш с нами. Не знаю, 
почему так. Отдел маркетинга у нас ра-
ботает не очень хорошо.

– Если выбирать легкоатлетов (не обя-
зательно из беговых видов), которых нуж-
но поместить на плакат, то кого бы выбра-
ли, чтобы прорекламировать Неделю лег-
кой атлетики?

– Без лишней скромности выбра-
ла бы нас с Артемом. Мы все‑таки ли-
деры в своих дисциплинах. Сто процен-
тов – Полину Кнороз, которая бы хорошо 
смотрелась на афишах. Возможно, Влади-
мира Никитина, так как многие его зна-
ют. На самом деле все ребята достойны 

того, чтобы о них говорили. Сравнивать 
наши результаты с теми, которые атлеты 
показывают на международном уровне, – 
это бред полнейший. Потому что совер-
шенно разные условия, мотивация, под-
готовка и отношение к спорту.

– В соцсетях делились, что вас беспо-
коит стопа. Как сейчас дела?

– Завтра встану, посмотрю, как бу-
дет. Надеюсь, все хорошо. Буквально не-
делю назад думала, что не побегу. Был 
небольшой перегруз стопы. Пытаюсь 
чутко относиться к своему здоровью, 
слушать себя, и если что‑то не так, то 
лучше остановлюсь, нежели буду риско-
вать всем своим сезоном.

– Мемориал Знаменских – проход-
ной старт?

– Как сказать... Наверное, забеги на 
Никольской были такими. К каждому 
старту мы относимся так, что надо по-
казывать достойный результат, потому 

мы тренируемся по полгода ради них. 
Так что к каждому стараюсь относить-
ся ответственно.

– Не ошибусь, если скажу, что для вас 
цель в сезоне не в медалях, а в результате?

– Да. Я очень хочу приблизиться 
к 11 секундам. Любой спортсмен стре-
мится бежать быстрее. Но в этом году 
девчонки подтянулись: Юля Каравае-
ва, Наташа Комбарова. Чувствую кон-

куренцию. Не прямо, конечно, чтобы 
до последних метров рубились. Одна-
ко девчонки прибавляют. Это здоро-
во. Наверное, в конкуренции рождает-
ся результат.

– Насколько вы близки к тому, чтобы 
выбежать из 11 секунд?

– Все должно сложиться. Очень 
большую роль играют эмоции, осо-
бенно в спринте. Мало того, что я хо-
чу. Должно все быть. Люди выходят 
и где‑то в Европе бегут. Там совершен-
но все по‑разному в плане мотивации 
и в остальном. Если наши другие виды 
спорта находятся в отстранении вто-
рой год, то мы, легкоатлеты, уже восемь 
лет. Это никак не соизмеримо. Надеюсь, 
в этом году у меня все сложится. Готова 
я сейчас хорошо.

– На 200 метров есть планы?
– Да. Я готовилась выступать на 200 

метров. К сожалению, на командном 
чемпионате России в Сочи возникли 
проблемы со стопой, из‑за которых не 
могла нормально бежать. Поэтому да-
же не вышла в финал. Если все будет хо-
рошо, то, наверное, где‑нибудь пробегу. 
Возможно, в Чебоксарах.

– Кристина Макаренко – быстрейшая 
женщина России. Боитесь ли вы потерять 
этот статус? Проиграть?

– Пока об этом не задумывалась. 
У меня план – это все‑таки приблизить-
ся к 11 секундам. Каждый спортсмен, 
выходя на старт, думает, чтобы не прои-
грать себе. Это самое основное. Конечно, 
у меня бывает, как у всех девочек, ког-
да я переживаю. Говорю: «Артем, а я се-
годня выиграю?», «Лев Алексеич, скажи-
те, что все хорошо!» Это естественно, это 
нормально. По‑другому не может быть.

– Какие ожидания от Игр БРИКС? Жде-
те какой-то особенной борьбы? Будут не 
самые сильные соперницы в мире, но, воз-
можно, просто новые.

– Хочу пробежать быстро. Это все, 
чего я ожидаю.

– Что для вас в этом сезоне важнее – 
Игры БРИКС или чемпионат России?

– Все соревнования важны. Но все‑та-
ки чувство бега больше приходит к чем-
пионату России. Посмотрим, как пойдет. 
Игры БРИКС тоже важны.

– Как отнеслись к возможному пере-
носу Игр дружбы?

– Нам еще конкретно не сказали, что 
их отменяют. Сказали готовиться.

– Там можно было бы хорошо зарабо-
тать. Мне кажется, что для лидеров в сво-
их дисциплинах это должно быть важно, 
разве нет?

– Заработать – это здорово. Но я чест-
но скажу, у меня есть правило не думать 
о деньгах. Поскольку, когда ты начина-
ешь о них думать, что‑то постоянно слу-
чается, идет не так. Со мной подобное 
происходило.

– Этот сезон олимпийский. Будете ли 
смотреть Игры в Париже?

– Да, буду. Я смотрю все соревнова-
ния.

– Какие эмоции это вызывает?
– Да никаких. Уже привыкли про-

сто. Немножко обидно, конечно. Так же 
как и все спортсмены, ты тренируешь-
ся, выступаешь и имеешь право тоже 
поехать, но тебе этого не дают. Поэто-
му эмоции смешанные. Но, опять же, 
мы привыкли уже. Восемь лет – это во-
семь лет.

– Если завтра скажут, что едем, пове-
рите?

– Нет.
– В ваших соцсетях можно увидеть 

девушку, влюбленную в бег и обожаю-
щую свою работу. Но в прежних интервью 
проскакивает некая тоска. Какая Кристи-
на Макаренко нынешняя?

– Я сейчас позитивно ко всему отно-
шусь. Был момент, когда нас опять от-
странили, а я очень долго ждала свой 
допуск, имелись планы поехать на стар-
ты, но все в один миг разрушилось. По-
этому эмоции испытывала тяжелые. 
Сложно было себя заставить чувство-
вать что‑то другое. Сейчас свыклась 
с этим и просто стараюсь наслаждать-
ся своей работой. Пока не могу сказать, 
насколько меня хватит.

– Мотивация – в наслаждении?
– Наверное, да. Мотивация в том, 

чтобы доказать себе: могу больше, чем 
сейчас имею.

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ

У меня есть правило не думать о деньгах. 
Поскольку, когда ты начинаешь 
о них думать, что-то постоянно случается, 
идет не так. Со мной подобное 
происходило.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Кристина Макаренко: «Обидно смотреть 
на международные соревнования со стороны, 
но мы, легкоатлеты, уже привыкли»

Самым известным в этом «списке 33-х» 
можно назвать 26-летнего Джошуа 
Белета – одну из сенсаций марафонского 
бега прошлого сезона

ДОПИНГ

Кения поставила антирекорд перед Олимпиадой
Дисквалифицированы сразу 33 спортсмена, больше всего нарушителей – из легкой атлетики

Кристина Макаренко 
(Сивкова)
Родилась 28 февраля 1997 года в Омской области
Бронзовый призер чемпионата Европы (2014) 

в эстафете 4 х100 м
Многократная чемпионка России в беге на 100 м
Чемпионка Всероссийской спартакиады сильней-

ших (2022) в беге на 100 м

4 июня. Москва. Олеся Старчикова, Кристина Макаренко и Виктория Максимова в забеге на Никольской улице Дарья Исаева «СЭ»

Самая быстрая женщина России – о забегах на Никольской и планах на сезон

Джошуа Белет Global Look Press
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ШАХМАТЫ

Чемпион оказался в депрессии
Хикару Накамура может заменить Дин Лижэня в матче 
за шахматную корону в случае отказа китайского гроссмейстера

Китаец Дин Лижэнь продол-
жает стремительное падение 
в рейтинге. В рамках Norway 

Chess-2024 17-й чемпион мира про-
играл Рамешбабу Прагнанандхе, Хикару 
Накамуре, Фабиано Круане и Магнусу 
Карлсену. Поражение от последнего вы-
звало большой резонанс. На 29-м ходу 
примерно в равной позиции (по оцен-
ке компьютера) Дин зевнул мат в два 
хода. В этот момент у него оставалось 
34 минуты на часах. Подобные случаи 
редко происходят в партиях топ-уров-
ня с классическим контролем време-
ни. Поэтому состояние Лижэня вызы-
вает беспокойство у его коллег, а сам 
гроссмейстер признался, что находит-
ся в депрессии. Напомним, что до пер-
вой защиты титула ему осталось мень-
ше полугода.

СЛОЖНО НЕ СОПЕРЕЖИВАТЬ

Дин приехал на Norway Chess-2024 
в статусе седьмого номера рейтин-
га ФИДЕ. Скромно для действующе-
го чемпиона, однако после восьми сы-
гранных туров в Ставангере китайский 
гроссмейстер потерял еще семь пози-
ций. В live-рейтинге Дин уже 14-й. На 
Norway Chess Лижэнь потерпел четыре 
поражения подряд. Из чемпионов мира 
подобная неудачная серия была толь-
ко у первого шахматного короля Виль-
гельма Стейница в чемпионском мат-
че с Эмануилом Ласкером. После это-
го подобного не позволял себе ни один 
чемпион мира.

Впрочем, Дин в этом году играет 
так плохо, что складывается ощуще-
ние, что ему надо было взять длитель-
ную паузу. Во всех турнирах, где он при-
нимал участие, он занимал последнее 
или предпоследнее место. Дошло до то-
го, что Лижэня жалеют даже соперни-
ки. «Дин больше не похож на себя преж-
него. В какой-то момент его начинает 
потряхивать, и это очень тяжело – ви-
деть, что с твоим противником что-то 
не так. Очень сложно не сопереживать 
ему и не разделять его боль», – сказал 
Хикару Накамура после недавней по-
беды над Лижэнем.

31-летний китаец признался, что 
провел какое-то время в больнице 
и пребывает в состоянии депрессии. 
«Это правда, у меня действительно бы-
ли некоторые проблемы. После мат-
ча я был истощен и не мог нормально 
спать. Это привело к депрессии, – зая-
вил Дин в интервью Die Tageszeitung. – 
Я дважды проходил лечение в клинике. 
Шахматы умственно истощают, и если 
вы не можете нормально спать – это 
подобно смерти. Но, по крайней мере, 
мне удалось в четыре раза сократить 

количество принимаемых препара-
тов. Теперь у меня есть врач, который 
помогает мне морально. Надеюсь, что 
я избавлюсь от этого состояния и вер-
ну свою шахматную силу».

ИНДИЯ ИЛИ СИНГАПУР?

У Лиженя есть совсем немного вре-
мени, иначе матч за корону с Гукешем 
Доммараджу превратится в формаль-
ность. «Если в матче за корону Дин сы-
грает так, как сейчас, то юному индий-
скому дарованию даже не придется де-
монстрировать тот уровень, который 
он показал [на турнире претендентов] 
в Торонто. Хватит чего-то попроще», – 
подчеркнул «СЭ» Непомнящий.

Сам Гукеш, который в конце мая 
отпраздновал свое 18-летие, заявил, 
что имеет решительный настрой на 
матч с Лижэнем. «Спортивная фор-
ма Дин, честно говоря, не моя забота. 
Я сыграю этот матч независимо от то-
го, в какой форме или в каком состо-
янии души он находится. И я сделаю 
все возможное, чтобы победить. Побе-
да – это единственное, что имеет зна-
чение, больше меня ничего не волну-
ет», – отметил молодой индиец жур-
налу New in Chess.

Если Лижэнь, конечно, не снимет-
ся. В январе Дин заявлял, что не сде-
лает этого, но его последние результа-
ты и заявления наталкивают на такую 
мысль. Напомним, что согласно чем-
пионскому регламенту ФИДЕ тогда на 
матч против Гукеша выйдет гроссмей-
стер, занявший второе место на турни-
ре претендентов-2024. Это Накамура, 
обошедший Непомнящего и Каруаны 
по дополнительным показателям (все 
трое набрали «+3»).

Сам матч может пройти в несколь-
ких локациях. От Индии поступило сра-
зу две заявки. От столичного Нью-Дели 
и от Ченнаи, родины Доммараджу. Од-
нако есть заявка и от Сингапура. До это-
го город-государство не проводил круп-
ных шахматных мероприятий, однако 
сейчас шахматы там явно на подъеме: 
за последние пару лет сразу несколь-
ко сингапурцев получили звание грос-
смейстеров, хотя до этого обладателей 
высшего шахматного звания в стране 
можно было пересчитать по пальцам. 
Захочет ли ФИДЕ сохранить нейтрали-
тет, проведя матч в Сингапуре, или же 
выберет путь популяризации, поддер-
жав шахматный бум в Индии? Решение 
будет оглашено в конце июня.

ТИМУР ГАНЕЕВ 

На Гоголевском бульваре 
открылся «Шахматный клуб» 
Во вторник, 4 июня, состоялось 

торжественное открытие «Шах-
матного клуба» на Гоголевском 

бульваре в Москве. До поздней осе-
ни каждый желающий может сыграть 
здесь партию за одним из 20 шахмат-
ных столов. 

На церемонии открытия старт про-
екту дали помощник Президента Рос-
сии, председатель Российского воен-
но-исторического общества Владимир 
Мединский и президент Федерации 
шахмат России Андрей Филатов.

– Шахматы – это самая что ни на есть 
военно-историческая игра, которая мо-
жет быть, и в шахматы у нас играют мно-
гие. Сейчас при помощи Департамента 
культуры Москвы, благодаря поддержке 
Федерации шахмат России «Шахматный 
клуб» вышел на улицы города. До октября 
в любое время сюда можно будет прийти 
и поиграть в шахматы совершенно сво-
бодно. Можно принести свои шахматы. 
Если их нет, можно взять здесь, – сказал 
Владимир Мединский.

Появление «Шахматного клуба» ста-
ло возможным благодаря взаимодей-
ствию Федерации шахмат России, Рос-
сийского военно-исторического обще-
ства, Российского фонда культуры при 
поддержке Департамента культуры го-
рода Москвы.

– В этом году мы празднуем 100-ле-
тие Федерации шахмат России, – на-
помнил президент Федерации шах-
мат России Андрей Филатов. – Столь-
ко же лет москвичи играют в шахматы 
на бульварах. Мы очень признатель-
ны Правительству Москвы и лично мэ-
ру столицы Сергею Семеновичу Собя-
нину за реставрацию и возобновление 
шахматной жизни на Гоголевском буль-
варе. Сегодня Москва открывает новое 
городское пространство – «Шахматный 
клуб на Гоголевском бульваре». Мы ве-
рим, что эта инициатива приведет к по-
пуляризации нашего вида спорта, что 
люди будут массово играть в шахма-
ты на открытом воздухе, что к игре бу-
дут приобщаться дети. Выражаю благо-
дарность мэру Москвы Сергею Собяни-
ну, Российскому военно-историческому 
обществу, Департаменту культуры горо-
да Москвы и Российскому фонду куль-
туры за поддержку и сотрудничество!

В числе почетных гостей меропри-
ятие посетили: советник председате-
ля Российского военно-исторического 
общества Ростислав Мединский, пер-

вый заместитель председателя Государ-
ственной Думы ФС РФ, вице-президент 
Федерации шахмат России Александр 
Жуков, министр Правительства Мо-
сквы, руководитель Департамента куль-
туры города Москвы Алексей Фурсин, 
заместитель генерального директора 
ПАО «Газпром нефть» Павел Колобков, 
исполнительный директор РВИО Ви-
талий Мартынюк, президент Федера-
ции шахмат Подмосковья гроссмейстер 
Сергей Карякин и многие другие.

Директор Музея шахмат ФШР Дми-
трий Олейников рассказал об истоках 
и традициях шахматной игры в столи-
це и о новой фотовыставке, которая от-
крыта возле «Шахматного клуба» на Го-
голевском бульваре.

Сеансы одновременной игры про-
вели Сергей Карякин и директор Рус-
ской шахматной школы Антон Кузин. 
Переменчивая погода и сильный дождь 
не помешали юным любителям шахмат 
завершить начатую на бульваре игру – 
всех участников радушно принял Цен-
тральный дом шахматиста имени 
М. М. Ботвинника. В обоих сеансах при-
нял участие 21 юный шахматист. Сеан-
серы выиграли все партии, однако Сер-
гей Карякин отметил игру Ильи Якуше-
нокса, а Антон Кузин выделил партии 
с Ульяной Якуниной, Софией Симдяно-
вой и Никитой Кравченко. 

Блицтурнир, собравший 20 участни-
ков, выиграл Арсений Куралин: он на-
брал 7 очков из 9 и по дополнительным 
показателям обогнал Александра Гор-
чакова. Третьим финишировал Арсе-
ний Уривский – 6,5 очка. 

В этот же день исполнительный 
директор Федерации шахмат России 
Александр Ткачев и исполнительный 
директор Российского военно-истори-
ческого общества Виталий Мартынюк 
подписали соглашение о сотрудниче-
стве между организациями.

Виталий Мартынюк выразил на-
дежду, что открытие шахматной зо-
ны станет первым шагом в долгосроч-
ном сотрудничестве, а исполнительный 
директор ФШР Александр Ткачев по-
благодарил РВИО за проявленную ини-
циативу и выразил надежду, что про-
ект будет жить и пользоваться попу-
лярностью.

В рамках проекта на Гоголевском 
бульваре установлено 20 шахматных 
столов. Все желающие могут бесплатно 
воспользоваться шахматным инвента-
рем для проведения досуга в шахмат-
ной зоне. Подробности о графике ра-
боты шахматной зоны и правилах поль-
зования инвентарем можно узнать 
в специальном разделе на сайте ФШР. 

Пресс-служба ФШР

Министр Правительства Москвы, руководитель Департамента культуры  Павел Иовик
города Москвы Алексей Фурсин, помощник Президента России, председатель 
Российского военно-исторического общества Владимир Мединский 
и президент Федерации шахмат России Андрей Филатов 

Китайский гроссмейстер Дин Лижэнь AFP

Бился с топовым 
тяжеловесом 
и выступает 
в командном боксе
Рассказываем об американце 
Брэндоне Глэнтоне, который станет соперником 
россиянина Алексея Егорова по главному поединку 
нового турнира «Бойцовский клуб РЕН ТВ». 
Соревнования состоятся сегодня в Москве на волейбольной 
арене «Динамо», канал покажет схватки в прямом эфире, 
начало – 23.00

Для начала напомним, что поеди-
нок Глэнтона и Егорова станет 
титульным: боксеры будут бить-

ся за пояс WBA International.
Глэнтон впервые посещает РФ, но 

бой с боксером из нашей страны у него 
уже был, и именно благодаря ему аме-
риканец заинтересовал российских 
промоутеров. Речь о встрече с Сосла-
ном Асбаровым на турнире Hardcore 
Boxing в Дубае.

Асбаров позволил сопернику рабо-
тать первым номером и хорошо дей-
ствовал на контратаках, но Глэнтон, 
прошлый поединок которого был от-
борочным по версии WBO, продолжал 
идти вперед на протяжении всех деся-
ти раундов. По окончании боя двое су-
дей отдали победу Асбарову со счетом 
98–92 и 97–93, а третий выставил ни-
чейный счет 95–95. Многие болельщи-
ки и эксперты до сих пор уверены, что 
судьи посчитали раунды неправильно 
и лучше был американец.

В отличие от многих других амери-
канцев Глэнтон выступал в любитель-
ском боксе. Первый поединок он про-
вел в 2014 году, в возрасте 22 лет, а из 
18 схваток выиграл ровно половину. 
Самое большое имя, с которым Брэн-
дон встречался в любителях, – хорват 
Филип Хргович. Поединок против до 
недавнего времени не побежденного 
боксера прошел не в США и не в Хорва-
тии, а в Караганде, Казахстан, на тур-
нире World Series of Boxing, и завер-
шился победой Хрговича нокаутом во 
втором раунде.

В 2017 году Глэнтон начал профес-
сиональную карьеру, где оставался не-
побежденным первые 17 поединков, 
при этом только в двух из них довел 
бой до решения судей. В 17-м по счету 
бою Брэндон завоевал вакантный по-
яс WBO Global, вырубив Марио Агила-
ра во втором раунде, но защитить ти-
тул не сумел – проиграл Дэвиду Лайту 
раздельным решением судей.

Затем последовало поражение от 
Асбарова, а после – две быстрые по-

беды над Карлосом Ромеро и Эми-
лем Маркичем, в бою с которым он 
взял титул WBO International. Поеди-
нок с Маркичем состоялся в январе 
2024-го – с тех пор Глэнтон боксиро-
вал еще трижды, но не по професси-
оналам, а в другой дисциплине, Team 
Combat League. Поединки этой недав-
но созданной организации даже вно-
сятся в BoxRec.

Каждый раунд команды выстав-
ляют новых боксеров, а подсчет оч-
ков проходит по тому же принципу. 
Глэнтон выступает за команду «Ат-
ланта Аттак» – он провел три раунда 
в разных поединках и выиграл все 
три. Из относительно известных спорт-
сменов в этих соревнованиях также 
выступают экс-бойцы UFC Грэг Хар-
ди и Андре Юэлл, а боксер Остин Тра-
ут тренирует команду «Хьюстон Хит-
мен».

До проигранного боя Дэвиду Лай-
ту соперник Егорова называл себя 
лучшим крузервейтом в мире, а сей-
час просто уверен, что Алексей не 
станет для него проблемой. «У меня 
есть ощущение, что мой противник 
не продержится до конца этого по-
единка, и, конечно же, моя перво-
степенная задача состоит в том, что-
бы выходить и уничтожать его раунд 
за раундом», – сказал американец на 
пресс-конференции в МИЦ «Изве-
стия».

Отдел единоборств

БОКС

Основной кард

Алексей 
Егоров 

Брэндон 
Глэнтон

32 Возраст 32
1-я тяжелая Весовая категория 1-я тяжелая
13 Бои 21
12 Победы 19
 1 Поражения 2

Артем Сусленков (Россия) – Вилмер Васкес (Венесуэла)
Денис Погодин (Россия) – Тимур Никулин (Россия)
Ернар Ерназарулы (Казахстан) – Павел Шелест (Бе-

лоруссия)

В отличие от многих других американцев Глэнтон выступал 
в любительском боксе. Первый поединок он провел в 2014 году, 
в возрасте 22 лет, а из 18 схваток выиграл ровно половину

Вторник. Москва. Брэндон Глэнтон на пресс-конференции в МИЦ «Известия» Александр Федоров «СЭ»



16 7 июня 
2024 год

Московский ЦСКА взял 11-й ти-
тул Единой лиги ВТБ и первый 
за последние три года. Перед 

решающими играми сезона столичный 
коллектив пережил существенную пе-
рестройку, поменяв не только главного 
тренера, но и пригласив на тот момент 
лучшего снайпера чемпионата Италии 
Оливье Ханлана.

42-й номер драфта НБА не смог по-
казать такую же высокую результатив-
ность, как в «Варезе», но в ряде матчей 
плей-офф очень сильно помог коллек-
тиву Андреаса Пистиолиса. В интервью 
«СЭ» Оливье поделился своими эмоци-
ями от финала с УНИКСом.

– В первую очередь, разумеется, 
поздравляю с таким выдающимся резуль-
татом. Какие у вас первые эмоции от 
победы?

– Я понимаю, что это большой ре-
зультат для нашей команды. Я сам 
присоединился к ЦСКА позже 
остальных, но было видно, что Ку-
бок Белова – это цель, к которой 
шел весь коллектив с самого начала, 
с первого же матча сезона. Я счаст-

лив, что внес и свой вклад в эту по-
беду, что мы достигли намечен-

ных целей.
– Говоря, собственно, о финаль-

ной серии, она получилась напря-

женной? По счету так вроде бы не ска-
жешь, 4–1…

– УНИКС – отличная команда. Это 
чемпионы прошлого года, вы о чем! Ко-
нечно, это серьезный соперник и борь-
ба была напряженной. У них много 
сильных игроков, были близкие напря-
женные игры, так что серия получи-
лась интересная и насыщенная. Мы бы-
ли сильнее в отдельных моментах, что 
и позволило уйти в отрыв, обеспечить 
ту самую разницу по счету.

– Ключевой эпизод пятого матча – тре-
тья четверть? ЦСКА обеспечил себе серьез-
ный отрыв именно тогда.

– Пожалуй, что так. Мы серьезно по-
говорили с ребятами в раздевалке, ре-
шили, что серию не стоит затягивать, что 
мы должны побеждать здесь и сейчас. 
Прибавили в реализации, стали играть 
немного проще, строже в защите. Сдела-
ли упор на защиту, и это сработало. Мы 
понимали, что УНИКС прибавляет и не 
стоит оставлять дело на шестой и тем 
более седьмой матч. Третья четверть 
играла важную роль, но вообще я бы ска-
зал, что мы провели здорово весь этот 
матч. Концовка в любом случае получи-
лось очень плотная, так что мы счастли-
вы, что все-таки получилось победить.

– Как вам атмосфера во время финала 
в Казани и Москве?

– Невероятная атмосфера, такие эмо-
ции. Полные трибуны, болельщики, ко-
торые не умолкают ни на секунду. Очень 
приятно было увидеть столько наших 
болельщиков в Казани, они ездили за на-
ми на протяжении всего сезона, и эта по-
беда – в том числе и их заслуга. Это на-
ша общая победа, всех, для кого важна 
команда ЦСКА.

– В регулярном сезоне ЦСКА не выгля-
дел так уверенно, как в плей-офф. Что вы 
изменили в своей игре, чтобы так преоб-
разиться?

– Это все о химии и чувстве момен-
та. Мы наладили внутриигровую химию, 
избавились от лишних огрехов в нашей 
игре. Мы и правда играли не всегда здо-
рово по ходу сезона, у нас были различ-
ные сложности по разным причинам, не 
всегда от нас зависящим. Но плей-офф – 
это уже другая игра, все начинается за-
ново. Мы забыли те проблемы, перевер-
нули страницу и начали с чистого листа. 
В плей-офф нужно играть в свой лучший 
баскетбол, и у нас это получилось. Че-
го-то конкретного мы не меняли, тут во-
прос скорее не в тактике, а в настрое.

– При этом вы сменили по ходу сезо-
на тренера и вышли в плей-офф уже под 
руководством Андреаса Пистиолиса. Воз-
можно, именно его приглашение стало клю-
чом к успеху?

– Разумеется, роль Пистиолиса в на-
шей победе огромная. Главный тренер – 
это рулевой команды, тот, кто ведет ее 
за собой, направляет. Без него ничего бы 
не получилось вообще. Андреас провел 
огромную работу, сплотил нас, настро-
ил на результат. Мы счастливы работать 
с ним и счастливы, что празднуем вме-
сте с ним чемпионство.

– Что вы скажете в целом об уровне 
Единой лиги ВТБ? Как вам здесь играет-
ся после Италии, Турции, Испании, Греции?

– Очень высокий уровень, играть 
невероятно интересно. Я пришел в ли-
гу, когда уже начался второй этап чем-
пионата, когда между собой играли уже 
только команды из топ-6. И в каждом 
матче была невероятная борьба, игры 
были крайне насыщенные. Топ-6 в Еди-
ной лиге ВТБ на очень хорошем уровне, 
на уровне плей-офф Евролиги точно. Так 
что это очень сильная лига, одна из силь-
нейших в Европе.

– Теперь наверняка все мысли об отды-
хе? Уже есть планы на лето?

– Не знаю… Прямо сейчас я живу мо-
ментом, радуюсь этому моменту вме-
сте с командой и хочу как можно доль-
ше им наслаждаться. А отпуск точно бу-
дет, только позже.

РУСТАМ ИМАМОВ

 ТЕННИС // Ролан Гаррос

Мирра 
не справилась 
с давлением 
полуфинала
Юная россиянка перегорела и взяла 
только четыре гейма у итальянки 
Ясмин Паолини

Мирра Андреева не смогла вый-
ти в финал «Ролан Гаррос», взяв 
лишь четыре гейма в полуфи-

нале против итальянки Ясмин Паоли-
ни. К сожалению, 17-летняя россиян-
ка не смогла справиться с гигантским 
давлением и раскрепоститься на кор-
те, слишком накрутив себя перед важ-
нейшим матчем в карьере. Но для столь 
юной теннисистки это понятно и про-
стительно, тем более что послевкусие 
от ее выступления в Париже все равно 
великолепное. Звезда родилась, надо 
только еще немного времени для луч-
шей огранки ее таланта.

НЕНУЖНЫЙ СТАТУС 
ФАВОРИТА

Понятно, что после победы над бе-
лоруской Ариной Соболенко от Ан-
дреевой ждали в Париже, что называ-
ется, продолжения банкета. Тем более 
что в соперницах была отнюдь не Ига 

Свентек, а Паолини. Теннисистка, кото-
рая, как и Мирра, до нынешнего турни-
ра не доходила даже до четвертьфина-
ла на «Больших шлемах». Но недооце-
нивать Паолини совершенно не стоило, 
пусть россиянка чуть более месяца на-
зад и взяла верх в Мадриде в двух се-
тах. Эмоциональная итальянка пойма-
ла на «Ролан Гаррос» кураж, демонстри-
руя стабильность, а также достойные 
скоростные и волевые качества. К то-
му же в ее активе в нынешнем сезо-
не был титул на престижном WTA 1000 
в Дубае, да и в рейтинге перед грунто-
вым «Большим шлемом» она распола-
галась заметно выше Андреевой – 15-е 
место против 38-го.

В плане игры Паолини можно на-
звать полной противоположностью Со-
боленко. С мощной, но несколько тяже-
ловесной Ариной Мирра должна бы-
ла как можно дольше удерживать мяч 

в игре, изматывать соперницу. Ясмин 
затяжными розыгрышами без особого 
обострения обыграть было куда сложнее, 
поскольку итальянка отнюдь не сорит 
на нынешнем Открытом чемпионате 
Франции невынужденными ошибками, 
к тому же способна сама выйти в атаку 
в удобной ситуации. Понимала, что бу-
дет непросто, и сама Андреева.

«Не думаю, что мой статус фаворита 
матча как-то отразится на полуфинале. 
Я знала, что в игре со мной все ждали от 
Арины победы. Всегда легче играть, ког-
да от тебя ничего не ждут. У меня есть 
преимущество над Паолини, потому что 
в Мадриде я ее уже обыгрывала, но это 
может плохо сказаться. Буду настраи-
ваться на очередной матч», – говори-
ла Мирра на пресс-конференции после 
четвертьфинала. Испанская наставни-
ца Андреевой Кончита Мартинес лест-
но отзывалась о сопернице своей подо-

печной, назвав Ясмин сложным и агрес-
сивным игроком.

УЧИТЬСЯ НА СВОИХ ОШИБКАХ

И в дебюте полуфинала россиянка 
действительно выглядела на фоне ита-
льянки более уязвимо. Уже в четвер-
том гейме Паолини сделала брейк, по-
ведя 3:1. А в следующем гейме с огром-
ным трудом, но удержала свою подачу, 
отыграв три брейк-пойнта. В целом игра 
к середине партии выровнялась, пусть 
нервозность по-прежнему мешала Мир-
ре. Хотя и итальянка не всегда действо-
вала безупречно.

Кульминацией стартовой партии 
стал, пожалуй, седьмой гейм, в котором 
Паолини вела 40:0, однако вновь доигра-
лась до двух брейк-пойнтов. Вот толь-
ко и их реализовать не удалось – Ан-

дреева в ключевые моменты допускала 
слишком много брака, пусть стремле-
ние обострять похвально. За всю партию 
невынужденных набралось у Мирры 17 
против шести у Ясмин. Как говорится, 
почувствуйте разницу. Итальянка после 
спасения очередного гейма на подаче 
повела 5:2. И в итоге достаточно уверен-
но забрала первый сет.

По идее, ничего страшного не про-
изошло – наша теннисистка проигра-
ла стартовую партию Соболенко, после 
чего прибрала инициативу к рукам. Но 
справиться с грузом возросших ожида-
ний для 17-летней теннисистки ой как 
непросто. Отсюда и излишняя нервоз-
ность, и огрехи в важных розыгрышах, 
в том числе в коронных переводах сле-
ва по линии.

Нельзя сказать, что Мирра совсем 
расклеилась, но все же во второй пар-
тии начала жестами выказывать свое 

раздражение и разочарование обили-
ем ошибок, расстроенно махала руками 
и недовольно качала головой. Поводов 
в дебюте сета было предостаточно – вяз-
кая, без скорости игра Ясмин провоци-
ровала ее на атаки, которые из-за закре-
пощенности совсем не шли. При счете 
1:0 и 30:15 в свою пользу на подаче ита-
льянки она проиграла шесть розыгры-
шей подряд. Отдала одну свою подачу, 
потом другую, в общей сложности усту-
пив четыре гейма подряд. Соперница 
все понимала, поэтому старалась про-
сто держать мяч в игре, ожидая очеред-
ной ошибки юной россиянки.

«Мирра, терпи!» – кричали с трибун. 
И Мирра честно пыталась, она заработа-
ла брейк-пойнт при 1:4. И вновь не суме-
ла его реализовать. Количество ошибок 
зашкаливало, да и Ясмин, видя состоя-
ние россиянки, действовала очень уве-
ренно. Заключительный гейм на пода-
че Андреевой она взяла под ноль, сделав 
во второй партии скрытую «баранку», 
взяв шесть геймов подряд. В итоге ита-
льянка сделала в три раза меньше невы-
нужденных ошибок (10 против 30 у рос-
сиянки). После победы она заявила, что 
старалась в полуфинале просто насла-
ждаться игрой. И у нее, надо признать, 
получилось. В отличие от Мирры. Конеч-
но, за юную россиянку очень обидно, но 
даже такое болезненное поражение на-
верняка поможет Андреевой в будущем. 
Нет сомнений, что она обязательно на-
учится на своих ошибках.

СЕРГЕЙ ПОДУШКИН

 1/8 1/4 1/2 ФИНАЛ 1/2 1/4 1/8

ЖЕНЩИНЫ. ОДИНОЧНЫЙ РАЗРЯД

Таусон (Дания)

Жабер (Тунис, 8)

Коччиаретто (Италия)

Гауфф (США, 3)

Вондрушова (Чехия, 5)

Данилович (Сербия)

Потапова (Россия)

Свентек (Польша, 1)

М. Андреева
6:7 (5:7), 6:4, 6:4

Паолини 6:3, 6:1

Наварро (США, 22)

Соболенко 
(Белоруссия, 2)

М. Андреева (Россия)

Грачева (Франция)

Рыбакина  
(Казахстан, 4)

Свитолина    
(Украина, 15)

Паолини (Италия, 12)

Аванесян (Россия)

Свентек 6:0, 6:2

Вондрушова 6:4, 6:2

Свентек 6:0, 6:0

Гауфф 6:1, 6:2

Жабер 6:4, 6:4

Паолини 4:6, 6:0, 6:1

Соболенко 6:2, 6:3

М. Андреева 7:5, 6:2

Рыбакина 6:4, 6:3

Гауфф 4:6, 6:2, 6:3

Паолини  6:2, 4:6, 6:4

Свентек 6:2, 6:4 Женщины. Одиночный разряд. 1/2 финала.  Свен-
тек (Польша, 1) – Гауфф (США, 3) – 6:2, 6:4.

Мужчины. Парный разряд. 1/4 финала. Арева-
ло/Павич (Сальвадор/Хорватия, 9) – П.Цици-
пас/С.Циципас (Греция) – 7:5, 6:4. 1/2 финала. 
Болелли/Вавассори (Италия, 11) – Бопанна/Эб-
ден (Индия/Австралия) – 7:5, 2:6, 6:2.

Микст. 1/2 финала. Зигемунд/Роже-Васслен (Гер-
мания/Франция, 2) – Эйкери/Гонсалес (Нор-
вегия/Аргентина) – 6:7 (2:7), 6:2, 10:7. Финал. 
Зигемунд/Роже-Васслен – Кравчик/Скупски 
(США/Великобритания, 4) – 6:4, 7:5.

Защитник ЦСКА – о победе в Лиге ВТБ, Андреасе Пистиолисе и уровне турнира

БАСКЕТБОЛ // Единая лига ВТБ

Оливье Ханлан: «У нас были проблемы, 
но в плей-офф все начинается с чистого листа»

Единая лига ВТБ

Ясмин 
Паолини

Мирра 
Андреева

6:3, 6:1

28 Возраст 17
15 Место в рейтинге WTA 38
Продолжительность матча 1 час 15 минут
Первый сет 42 минуты
Второй сет 33 минуты
 1 Эйсы 1
 0 Двойные ошибки 1
14 Активно выигранные мячи 11
10 Невынужденные ошибки 29

6:3, 6:16:3, 6:1

Вчера. Париж. Мирра Андреева  AFP


	01mos.pdf
	02mos.pdf
	03mos.pdf
	04mos.pdf
	05mos.pdf
	06mos.pdf
	07mosnew.pdf
	08mos.pdf
	09mos.pdf
	10mos.pdf
	11mos.pdf
	12mosnew.pdf
	13mos.pdf
	14mos.pdf
	15mos.pdf
	16mos.pdf

